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новости | В преддверии федеральных выборов 
вводится в действие новая схема проверки 
счетов кандидатов —3

новости | Границы крупнейшего национального 
парка России могут пересмотреть в пользу 
золотопромышленников —5

Перед 
получением 
вскрыть
Российские ритейлеры 
предлагают проверять 
посылки из-за границы

Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) предлагает та-
можне начать вскрывать не менее 
5% посылок из-за рубежа,  чтобы 
выявлять и уничтожать контра-
фактную продукцию. Но далеко 
не все российские интернет-ма-
газины поддерживают эту меру, 
считая, что с контрафактом нуж-
но бороться до пересылки. Ино-
странные интернет-площадки 
уверяют, что сами эффективно 
с этим справляются, а инициати-
ва приведет лишь к увеличению 
нагрузки на конечных покупате-
лей, которые за все и заплатят.

АКИТ (объединяет крупных рос-
сийских ритейлеров, включая 
Ozon, Lamoda, Media Markt, re:Store, 
«220 Вольт», «М.Видео», «Связной», 
«Спортмастер», «Эльдорадо», «Юл-
март») будет договариваться с Феде-
ральной таможенной службой (ФТС) 
о том, чтобы не менее 5% посылок 
из-за рубежа вскрывали и проверя-
ли на предмет контрафакта, расска-
зал 

”
Ъ“ президент АКИТ Алексей Фе-

доров. По его словам, диалог с та-
можней состоится на этой неделе. 
К переговорам ассоциация планиру-
ет подключить и «Почту России»: 20 
января стороны проведут совмест-
ную закрытую логистическую кон-
ференцию. В «Почте России» ситуа-
цию не комментируют.

Сейчас таможенники проверя-
ют входящий почтовый трафик на 
местах международного почтово-
го обмена с помощью рентгенов-
ского аппарата. Если у сотрудника 
есть подозрение или оперативная 
информация, что в посылке что-то 
запрещенное (к примеру, наркоти-
ки), он может вскрыть ее в присут-
ствии понятых, пояснили в пресс-
службе ФТС. Каких-либо нормати-
вов по проверочному вскрытию по-
сылок не существует.

За девять месяцев 2015 года служ-
ба задержала контрафакт на 3,5 млрд 
руб., возбудив 721 дело об админист-
ративных правонарушениях, из них 
699 — за незаконное использование 
чужого товарного знака и 22 — за на-
рушение авторских и смежных прав 
(при параллельном импорте).

деловые новости — с10

Бывший министр обороны  
снова готов к защите
Анатолий Сердюков может выступить в поддержку зятя

Как стало известно ”Ъ“, адво-
каты бизнесмена и зятя экс-ми-
нистра обороны Анатолия Сер-
дюкова Валерия Пузикова, 
ознакомившись с предъявлен-
ными ему обвинениями в особо 
крупных хищениях, раскрити-
ковали обвинительное заклю-
чение и предложили военному 
следствию прекратить уголов-
ное преследование клиента, 
не дожидаясь суда. Если про-
цесс все же начнется, в защи-
ту родственника на нем может 
выступить Анатолий Сердюков. 
Напомним, экс-министр факти-
чески спас своими свидетель-
скими показаниями в суде дру-
гую обвиняемую в масштабных 
«военных» хищениях — экс-гла-
ву имущественного департа-
мента Минобороны Евгению 
 Васильеву.

Адвокат Валерия Пузикова Сер-
гей Старовойтов, завершив озна-
комление с материалами предва-
рительного следствия, подал в глав-
ное военное следственное управле-
ние СКР ходатайство, в котором из-
ложил свое видение инкримини-
руемых его клиенту правонаруше-
ний. Бизнесмену, напомним, вме-
няются в вину два эпизода особо 
крупных хищений (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) денежных средств ФГУП «Санкт-
Петербургский инженерно-строи-
тельный центр», которым он ранее 
руководил.

Согласно первому из предъяв-
ленных обвинений, в конце 2009 
года гендиректор ФГУПа Пузи-
ков «из корыстных побуждений 
с целью хищения с использова-
нием своего служебного положе-
ния и родственных связей» про-
лоббировал заключение заведо-
мо невыгодных для своей орга-
низации и Минобороны догово-

ров. ФГУП по его распоряжению 
арендовал шесть дорогих инома-
рок у учрежденных супругой ген-
директора Галиной Пузиковой 
ООО «Техцентр» и ООО «Автосер-
вис-ММ» и одновременно с этим 
заключил госконтракт на авто-
транспортное обслуживание ру-
ководства Минобороны. Иначе 
говоря, ФГУП выступил посред-
ником между военными и ком-

мерсантами, планируя извлечь 
из этого прибыль.

В долгосрочную аренду, по дан-
ным следствия, были взяты два 
Toyota Land Cruiser и Mercedes GL 
320 4 Matic по цене 70 тыс. руб. 
в месяц каждый, Porshe Cayenne 
и BMW 760li из расчета 110 тыс. 
руб. в месяц, а также армейский 
Hummer за 60 тыс. руб.

Автомобили оставались в арен-
де два с половиной года, и все это 
время Минобороны регулярно пе-
речисляло деньги ФГУПу, а тот, со-
ответственно,— коммерческим 
фирмам Галины Пузиковой. «Тех-
центру» было выплачено в общей 
сложности 4,8 млн руб., а «Авто-

сервису» — 3,2 млн руб. При этом 
реально, как полагает следствие, 
транспортом никто не пользовал-
ся. Внедорожники и лимузины во-
обще не покидали охраняемой пар-
ковки на улице Челиева в Санкт-Пе-
тербурге, принадлежащей все той 
же супруге главного обвиняемого. 
С учетом этого обстоятельства де-
ятельность бывшего гендиректо-
ра ФГУПа следствие квалифициро-
вало как хищение путем растраты 
вверенного имущества.

Однако в своем ходатайстве ад-
вокат Старовойтов отметил, что 
предположение следствия о яко-
бы имевшем место простое арен-
дованных автомобилей на самом 

деле ничем не подтверждено. По 
его данным, например, Hummer 
и оба Toyota Land Cruiser исполь-
зовались военными для испыта-
ний при выборе типа внедорожни-
ка для армейского командования. 
В результате «американец» был за-
бракован, а «японцы», наоборот, 
успешно прошли тесты — их Ми-
нобороны стало закупать в массо-
вом порядке. Немецкие автомоби-
ли использовались спецслужбами 
для сопровождения высших долж-
ностных лиц страны во время по-
ездок по Северному Кавказу и т. д. 
«Одни автомобили действитель-
но могли какое-то время находить-
ся в резерве, в то время как другие 
эксплуатировались на износ,— по-
яснил 

”
Ъ“ близкий к ФГУПу источ-

ник.— В этом и заключался смысл 
долгосрочной аренды».

Как следует из ходатайства адво-
ката Сергея Старовойтова, о добро-
совестности заключенных при Ва-
лерии Пузикове контрактов свиде-
тельствует тот факт, что все они про-
верялись несколькими профиль-
ными подразделениями Минобо-
роны и до сих пор ведомство не 
предъявляло своим бывшим парт-
нерам каких-либо финансовых пре-
тензий. Наконец, по мнению авто-
ра ходатайства, в материалах уго-
ловного дела нет и ключевых при-
знаков хищения — каких-либо дан-
ных о том, что обвиняемый Пузи-
ков руководствовался корыстными 
мотивами при заключении авто-
транспортных сделок, а также обо-
гатился в результате их реализации. 
С учетом этих обстоятельств адво-
кат предложил следствию прекра-
тить уголовное преследование Ва-
лерия Пузикова по эпизоду с ино-
марками еще на досудебной стадии.

новости — с4

Анатолий Сердюков, 
 возможно, снова высту-
пит в суде свидетелем — 
на этот раз по делу своего 
 зятя  Валерия Пузикова   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

«Орифлейму»  
поправили макияж
ФНС выиграла суд  
о трансграничных операциях компании

Верховный суд отказал в  кассационной 
жалобе ООО «Орифлейм Косметикс» 
на решения нижестоящих судов, закрыв 
таким образом судебную тяжбу  «дочки» 
шведского косметического концерна 
и Федеральной налоговой службы о схе-
мах трансграничной оптимизации нало-
гов через роялти. ФНС полагает, что «де-
ло ”Орифлейма“» на более чем 0,6 млрд 
руб., за которым следили юристы всех 
международных компаний, работающих 
в России, прецедентным не будет. Про-
верки ФНС летом 2015 года показали, 
что такие схемы в российской юрисдик-
ции почти не используются. Кроме то-
го, действия по «снятию корпоративной 
вуали» могут предприниматься лишь по 
решению центрального аппарата ФНС.

Вчера Верховный суд опубликовал текст 
определения судьи Верховного суда Татьяны 
Завьяловой от 14 января 2016 года по кассаци-
онной жалобе московского ООО «Орифлейм 
Косметикс» на решение арбитражных судов 
2014–2015 годов по спору компании с управ-
лением ФНС по Москве. Верховный суд от-

казался передать жалобу для рассмотрения 
судебной коллегии по экономическим спо-
рам ВС. По существу спор ФНС и «Орифлей-
ма», в котором определилась позиция ВС по 
вопросу об оптимизации налогообложения 
через подобные схемы с роялти, закрыт, при-
чем довольно компромиссным путем. В опре-
делении ВС указано, что в данном споре ком-
пания не представила в суды сведения, дока-
зывающие, что использование ею конкрет-
ной схемы ведения деятельности в России 
оправдано чем-либо, кроме желания опти-
мизировать налогообложение.

Напомним, «дело 
”
Орифлейма“» возни-

кло после того, как ООО оспорило в москов-
ском арбитраже доначисление ей ФНС в мар-
те 2014 года по итогам проверок за 2009–2010 
годы НДС на 382 млн руб. (155 млрд руб.) пе-
ни и снижения на 2 млрд руб. суммы убытка 
при расчете базы по налогу на прибыль ООО 
в этот период (суммы в 2014 году корректиро-
вались ФНС). С учетом пеней сумма доначи-
слений превысила 0,6 млрд руб.

экономическая политика — с2

«Мы можем серьезно 
продвинуться в реализации 
Минских соглашений»
Борис Грызлов о своем назначении и будущем Донбасса

26 декабря постоянный член Совета 
 безопасности РФ БОРИС ГРЫЗЛОВ был 
назначен полпредом России в контакт-
ной группе по урегулированию ситуации 
на Украине, а в начале января побывал 
в Киеве, где встретился с президентом 
Украины Петром Порошенко, и принял 
участие в заседании контактной группы 
в Минске. В первом после своего назна-
чения интервью господин Грызлов рас-
сказал специальному корреспонденту 

”Ъ“ ИЛЬЕ БАРАБАНОВУ, с чем связано 
его назначение и как дальше будут вы-
полняться Минские соглашения.

— Как вы оцениваете итоги переговоров 
с президентом Украины Петром Порошен-
ко в Киеве, а также первого в этом году за-
седания контактной группы в Минске?
— Я считаю, что у нас есть хорошая основа 
для того, чтобы вести переговоры,— это Ком-
плекс мер по выполнению Минских соглаше-
ний, которому 12 февраля исполнится ровно 
год. Конечно, все стороны, которые подписы-

вали эти соглашения, хотят получить резуль-
тат. Важно, чтобы эти результаты полностью 
соответствовали комплексу мер, духу и букве 
Минских соглашений. Сейчас один из важных 
вопросов в рамках работы контактной группы 
и политической подгруппы — это закон о вы-
борах (на территории самопровозглашенных 
народных республик Донецка и Луганска.— 

”
Ъ“). И кроме того, необходимо, чтобы была 

реализована одна из договоренностей заседа-
ния 13 января об обмене военнопленными.
— По словам Петра Порошенко, «един-
ственное, чего сейчас требуют Минские 
договоренности,— это новая 

”
дорожная 

карта“, новые даты, когда стороны бе-
рут на себя обязательства имплементи-
ровать все без исключения пункты Мин-
ских соглашений до конкретной даты 
и в соответствующей последовательно-
сти». Россия согласна с необходимостью 
такой «дорожной карты»?
— Сторон всего две: это Донбасс и Киев.

мировая политика — с6

мировая политика | С Ирана  
снята большая часть международных 
экономических санкций —6
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Арбитражный суд Москвы, рассматривая 
дело, в марте 2014 года пришел к выводу о 
том, что ООО было не самостоятельной ор-
ганизацией, а постоянным представительст-
вом люксембургской компании «Орифлейм 
Косметикс С.А.» — ООО контролировалось 
ею через компании, зарегистрированные в 
Нидерландах («Орифлейм Косметикс Б.В.») и 
Германии. Московское ООО действовало на 
основании договоров субконцессии с нидер-
ландской компанией, согласно которым рос-
сийское подразделение «Орифлейма» долж-
но было перечислять 5% выручки как роял-
ти за использование торгового знака, сис-
темы учета и технологии продаж. При ква-
лификации ООО (демонстрирующего убыт-
ки) как представительства люксембургской 
компании (юрисдикция с достаточно льгот-
ным налогообложением) платежи по догово-
рам коммерческой концессии и субконцес-
сии рассматривались судами как некоррект-
ная налоговая оптимизация. Соответствен-
но, ООО неудачно пыталось доказать, что яв-
ляется самостоятельным хозяйственным об-
ществом, а не представительством.

Решения судов по спору ФНС с «Орифлей-
мом» вызвали оживленный интерес в юри-
дическом сообществе. С одной стороны, схе-
мы с роялти достаточно часто используют-
ся в практике оптимизации налоговых пла-
тежей транснациональными компаниями, 
и изменение практики налогового админи-
стрирования и судебной практики по этому 
вопросу — это крупные риски иностранных 
инвесторов в России. С другой стороны, в «де-
ле 

”
Орифлейма“» суды демонстрировали воз-

можную практику «снятия корпоративной 
вуали» в России: прямая поддержка этих ре-
шений ВС в теории могла бы распространить 

риски тех же действий в отношении всех ино-
странных компаний, работающих в РФ по 
схемам франчайзинга со своими «дочками».

В свою очередь, решение ВС можно сфор-
мулировать так: в силу того что ООО «Ориф-
лейм Косметикс» является дочерней струк-
турой иностранной компании и ФНС не мо-
гла получить в рамках стандартных проце-
дур администрирования сведения о причи-
нах заключения именно таких концессион-
ных договоров, предполагающих крупные 
лицензионные платежи, то «бремя доказы-
вания разумных экономических причин» 
для заключения таких договоров лежит на 
самом ООО. Поскольку суды аргументы рос-
сийского «Орифлейма» на этот счет не удов-
летворили, то они имели право утверждать 
доначисления ФНС. Этим определением ВС 
вывел «дело 

”
Орифлейма“» из прецедент-

ного поля, подчеркнув, что в теории компа-
ния-налогоплательщик, работающая по та-
кой схеме, может защитить рациональность 
своего поведения в суде.

Начальник правового управления ФНС 
Олег Овчар, комментируя решение ВС, под-
черкнул, что дело, с точки зрения ФНС, да-
же не в том, что ООО — «дочка» иностранной 
компании: «перемещение центра прибы-
ли» в Люксембург выявлено ФНС по резуль-
татам анализа налогообложения на рынке: 
«Орифлейм», имея в том числе и производст-
во в России, в сравнении с оптовыми продав-
цами и ритейлерами показывал крайне низ-
кие объемы налоговых платежей, причем, 
как показали проверки ФНС, умышленно. 
«Дело 

”
Орифлейма“» в ФНС не считают пре-

цедентным: по словам господина Овчара, ле-
том 2015 года служба проводила проверки, 
целью которых было выявление такого рода 
схем, и судебных дел по этим проверкам не 
было. Олег Овчар подчеркнул, что опасения 

по поводу превращения «дела 
”
Орифлейма“» 

в кампанию так же беспочвенны, как ожида-
ния юристов в 2013 году по поводу измене-
ния ст. 269 НК «Особенности учета процен-
тов по долговым обязательствам в целях на-
логообложения».

Напомним, тогда ФНС приняла решение 
о том, что «конвертация процентов в диви-
денды» по ст. 269 может приниматься на-
логовыми инспекциями лишь с одобрения 
центрального аппарата ФНС. Аналогичное 
решение принято письмом ФНС от 18 ию-
ня 2015 года в отношении возможного при-
знания «дочки» представительством ино-
странной компании — эти решения может 
принимать только центральный офис ФНС. 
При этом собеседник 

”
Ъ“ в ФНС утверждают, 

что схема, использованная «Орифлеймом», 
крайне груба, де-факто на рынке сейчас так 
не работает ни одна иностранная компания.

«Орифлейм» в тяжбе с ФНС представляла 
Pepeliaev Group. Старшего партнера компа-
нии Андрея Никонова решение ВС удиви-
ло. Дело, по его словам, приняло неожидан-
ный поворот, поскольку ВС, по его мнению, 
оставил в силе решения судов по делу «Ориф-
лейма», усомнившись в несовершении ООО 
налогового нарушения, претензий по кото-
рому ФНС ей не предъявлялось (полностью 
комментарий господина Никонова см. на 

”
Ъ-Онлайн“). Впрочем, по его мнению, «гра-

дус опасности претензии, основанной на 
прецеденте 

”
Орифлейма“ по проверке 2009–

2010 годов, понизился». ВС, по его мнению, 
пояснил, что сведения о рыночности вели-
чины такого рода платежей как лицензи-
онные нужно предоставлять налоговой ин-
спекции вне зависимости от наличия у служ-
бы претензий, хотя этого правила и нет в за-
конодательстве.

Дмитрий Бутрин, Софья Окунь

«Орифлейму» поправили макияж

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 368,1

млрд долларов США составил, по данным Банка России, объем международных резервов 
РФ на 8 января 2016 года. Резервы состоят из монетарного золота, специальных прав заимствования 
(СДР), резервной позиции в МВФ и средств в иностранной валюте. В целом за 2015 год объем резервов 
сократился на $17,1 млрд (4,4%) с $385 млрд. В декабре 2015 года он вырос на 1%, или $3 млрд, до локаль-
ного максимума $368,4 млрд из-за укрепления евро к доллару США в конце 2015 года. В то же время, по 
данным ЦБ, стоимость монетарного золота в резервах в декабре увеличилась на $0,883 млрд, или на 1,9%, 
до $48,6 млрд. Операции с резервными активами, в свою очередь, снизили объем резервов на $1,1 млрд. 330
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Популизм по-польски 
в залог не принимается

Польша вышла из категории стран 
с высокой кредитной устойчиво-
стью по версии Standard & Poor’s 
(S&P). В пятницу агентство снизило 
инвестрейтинг страны на одну 
ступень — с A— до BBB+, выставив 
негативный прогноз и по новой 
кредитной оценке. Рейтинг Польши 
был снижен впервые с 2007 года — 
теперь он сопоставим с оценками 
Испании, Мексики и Перу, а от 
неинвестиционной категории 
(ниже BBB–) страну отделяют две 
ступени. Другие два агентства пока 
сохраняют более высокие рейтинги: 
Fitch — A–, Moody’s еще на ступень 
выше — А2.

Главной причиной пересмо-
тра в S&P называют политику 
нового правительства — его состав 
утвержден в октябре. В агентстве 
негативно оценили реформы 
управления Конституционным 
судом и гостелеканалами и найма 
госслужащих. В частности, прави-
тельство, получило возможность 
утверждать состав судей суда и 
назначать гендиректоров каналов, 
также приостановлены контракты 

госслужащих, занимающих высокие 
должности, и устранена обязатель-
ная привязка к партийной принад-
лежности кандидата (предполагает-
ся, что это позволит правительству 
изменить структуру его аппарата). 
«Новые меры ослабляют независи-
мость и эффективность ключевых 
институтов»,— предупреждают 
в S&P, указывая, что следующим 
объектом реформ может стать 
деятельность Нацбанка Польши. 
Аналогичные попытки ранее 
предпринимало и правительство 
Венгрии, но под угрозой введения 
санкций от Еврокомиссии кабинет 
Виктора Орбана отменил реформу.

Среди угроз инвестклимату в 
стране в S&P называют также вве-
дение дополнительных налогов на 
зарубежные банки, страховщиков 
и крупных ритейлеров с зарубеж-
ными владельцами. Вкупе с вероят-
ными задержками проведения при-
ватизации убыточных госкомпаний 
и реформы пенсионной системы 
это приведет лишь к увеличению 
дефицита бюджета, предупреждают 
в агентстве. Напомним, во время 
еврокризиса Польша считалась 
одной из наиболее устойчивых эко-
номик в Европе (см. график), чему 
способствовало сохранение гиб-
кого курса нацвалюты (формально 
страна обещала присоединиться к 
зоне евро, но в ближайших планах 
властей отказ от нацвалюты не зна-
чится). Однако по мере исчерпания 
фактора недорогой рабочей силы 
темпы роста будут замедляться — 
с 3,5% в 2015-м до 3,2% в 2018-м, 
прогнозируют в S&P.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВВП И ЭКСПОРТА ПОЛЬШИ
(%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: S&P.

2012 2014 2016*2011 2013 2015

 *Прогноз.

Рост экспорта Рост ВВП

7,9

4,6

6,1
6,4

7,2

4,9
5

1,6 1,3

3,3 3,5

3,4

0

2

4

6

8

10

Из-за вызванного девальвацией роста цен на 
импортные лекарства Минздрав может согла-
ситься с идеей Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) отменить требование обязатель-
ных клинических исследований в РФ препара-
тов, уже изученных в США и ЕС. Действующая 
норма о возможности взаимного признания ре-
зультатов клинических исследований не рабо-
тает: с 2010 года в РФ они не были признаны ни 
разу, а повторное изучение в России проверен-
ных на Западе лекарств только изолирует рос-
сийский рынок и затягивает выход на него но-
вых препаратов в среднем на два года.

Минздрав изучает предложение ФАС о призна-
нии в РФ результатов клинических исследований 
лекарств, проведенных в США и ЕС,— это следует 
из реакции ведомства на письмо главы ФАС Игоря 
Артемьева главе правительства Дмитрию Медведе-
ву. Господин Артемьев предложил отменить для та-
ких лекарств требование клинических исследова-
ний в РФ. Минздрав сообщил, что «письмо действи-
тельно поступило в министерство» и «прорабатыва-
ется с заинтересованными органами исполнитель-
ной власти».

Медицинские власти напомнили, что закон «Об об-
ращении лекарственных средств» уже предполагает 
возможность признания результатов исследований, 
проведенных в иностранном государстве, «на услови-
ях взаимности» и для орфанных препаратов. Дирек-
тор департамента общественного здоровья и комму-
никаций Минздрава Олег Салагай отметил, что сей-
час пациенты могут получать терапию и лекарством, 
не прошедшим регистрацию в РФ — ввезти его можно 
для лечения конкретного пациента по решению вра-
чебной комиссии и с разрешения Минздрава (они вы-
даются в срок, не превышающий пяти дней).

Но хотя на импорт приходится около 65% рынка 
лекарств РФ в стоимостном выражении и около 40% 
по числу проданных упаковок, с появления в 2010 
году норма закона об исключении ни разу не приме-
нялась: клинические исследования проводятся фар-
мкомпаниями, а не государствами, и их результаты 
не могут быть предметом международных догово-
ров. Некоторые фармкомпании вообще отказывают-
ся выводить свои препараты на российский рынок, 
поскольку исполнение требования может занять от 
года до нескольких лет. В первом полугодии 2015 
года Минздрав выдал 347 разрешений на проведе-
ние клинических исследований. Это на 4,4% мень-
ше, чем за тот же период 2014 года. Более 60% заявок 
подали иностранные компании. В среднем расходы 
одной фармкомпании на организацию и проведе-
ние клинических исследований могут составлять до 
30 млн руб. в год.

В среднем из-за требований проводить исследова-
ния в РФ выход иностранных препаратов задержи-
вается дополнительно на два года, остальная часть 
процедуры регистрации занимает около года, гово-
рит гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. «Не дове-
рять результатам исследований, проводимых по ме-
ждународным стандартам,— довольно странная по-
зиция. Впрочем, для Минздрава это политический 
момент, ведь другие страны не признают результа-
тов исследований в России»,— поясняет он. Часть 
препаратов вообще не попадает на российский ры-
нок, например инновационные лекарства для ле-
чения рассеянного склероза, болезни Паркинсона: 
потенциальное число их покупателей не позволяет 
окупить издержки на проведение исследований на 
национальном уровне.

По мнению господина Артемьева, нынешняя си-
туация нарушает принцип равенства бизнеса и сни-
жает доступность препаратов для пациентов. В раз-
витых странах, указывает ФАС, достаточно предста-
вить результаты исследований, которые проведены 
по международным стандартам надлежащей клини-
ческой практики (GCP), место их проведения не име-
ет значения. Глава ФАС считает необходимым при-
нимать клинические исследования, зарегистриро-
ванные в Управлении по контролю качества пище-
вых продуктов и лекарственных препаратов США 
(FDA) и в Европейском медицинском агентстве 
(EMA) — их репутация позволяет подтвердить каче-
ство и безопасность лекарств.

Эксперты говорят, что, если подход ФАС будет одо-
брен, пациенты получат новые иностранные препа-
раты не только быстрее, но и дешевле: вырастут чи-
сло импортеров и конкуренция между ними. Как от-
мечает глава ГБУ НИИ организации здравоохране-
ния Давид Мелик-Гусейнов, возможность снизить 
цену на лекарства может стать для Минздрава основ-
ной причиной для изменения своей традиционной 
позиции. «Из-за роста курса иностранных валют ве-
домство будет рассматривать любую инициативу, ко-
торая позволит удержать цены»,— полагает он.

Анастасия Мануйлова, Софья Окунь

Таблетки 
на доверии
Минздрав может признать 
клинические исследования 
лекарств США и ЕС

Совещания в правительст-
ве по бюджетным вопро-
сам на прошлой неделе были 
в основном безрезультат-
ны. Министр финансов Антон 
 Силуанов в субботу признал: 
выпадающие доходы бюдже-
та-2016 при цене нефти в $25 
за баррель составят 3 трлн 
руб., а сокращение расходов 
на 10% даст экономию не бо-
лее чем на 0,5 трлн руб. В пра-
вительстве все активнее об-
суждают среднесрочную 
стратегию, а не тактические 
вопросы 2016 года.

В пятницу у премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева завер-
шилась серия совещаний в пра-
вительстве по текущим вопро-
сам пересматриваемого бюдже-
та-2016 и связанных с ним макро-
прогнозов. Напомним, текущая 
задача Белого дома почти нере-
шаема: при нефти Urals выше $35 
за баррель 25 декабря было при-
нято решение о сокращении око-
ло 40% расходов бюджета на 10%, 
к 15 января, когда ведомства уже 
сдали свои предложения в Мин-
фин, выяснилось, что Urals стоит 
уже ниже $30 за баррель. Таким 
образом, сценарий среднегодо-
вой цены нефти в $40 за баррель 
может оказаться оторванным от 
реальности. «Оценка среднего-
довой цены $30–40 за баррель 
вполне возможна»,— признал 
глава Минфина Антон Силуанов, 
который еще 15 января сообщал, 
что новый бюджет 2016 года бу-
дет рассчитан из $40 за баррель. 
Министр в субботу и воскресенье 
дал два телеинтервью (ВГТРК и 
НТВ), где констатировал: при це-
не нефти $25 за баррель выпада-
ющие доходы бюджета составят 
3 трлн руб. к действующему зако-
ну о бюджете (при $40 за баррель 
— 1,1 трлн руб.). При этом десяти-
процентное сокращение бюдже-
та — видимо, предел: дальней-
шее сокращение изменит саму 

его структуру. Очевидно, речь о 
том, что решения по структуре 
могут быть только политически-
ми и изменят правительствен-
ный экономический курс.

При невозможности «угадать» 
среднегодовую цену на нефть в 
2016 году Белому дому уже сей-
час приходится обсуждать вопро-
сы не тактики, а стратегии — сле-
ды таких обсуждений в закрытом 
режиме уже появляются в ведом-
ственной переписке. Так, в пере-

смотренном в начале 2016 года 
прогнозе Минэкономики, пред-
ставленном в проекте на сове-
щании в пятницу, больше не за-
кладываются предположения об 
увеличении в 2016 году рознич-
ного кредита и «сдвиге в пользу 
роста оплаты труда». Нет в нем и 
восстановления запасов, вслед за 
которым ВВП в прежних расче-
тах Минэкономики должен был 
вырасти на 0,7%. Текущий базо-
вый прогноз — экономика в 2016 

году сократится на 0,8%. Негатив-
ную разницу с прогнозами октя-
бря 2015 года в 1,1 процентного 
пункта оплатят в основном домо-
хозяйства — реальные распола-
гаемые доходы просядут еще на 
4% (на 3,8% за 2015 год), реальные 
зарплаты — на 3,5% (8,9%), безра-
ботица увеличится до 6,3% (5,8%), 
частное потребление снизится 
на 2,5% (9,8%).

Но сокращения зарплат и 
увольнения позволят компа-
ниям уже в 2016 году начать на-
ращивать инвестиции — как и 
прежде, полагают прогнозисты 
Минэкономики, что позволит 
добиться стагнации производи-
тельности труда после ее сокра-
щения на 3,4% в 2015 году. И хо-
тя за 2016 год капвложения сни-
зятся на 5%, импорт, по оценкам 
ведомства, будет расти быстрее 
экспорта, а чистый отток капита-
ла в 2016 году сократится до $50 
млрд при профиците текущего 
счета в $38,3 млрд. 

Этот прогноз Минэкономи-
ки пока больше похож на поже-
лание изменения экономиче-
ской политики, а схожие идеи 
осторожно высказывались ра-
нее и Минфином. Но идея «нара-
щивания корпоративных инвес-
тиций за счет сокращения част-
ного потребления» в Белом до-
ме конкурирует с идеей «стиму-
лирования частного потребле-
ния как меры поддержки ро-
ста ВВП» — и тут правительство 
вряд ли сохранит единство. Воз-
можно, открыто дискуссия нач-
нется 18 января на совещании о 
макропрогнозе до 2030 года. Гла-
ва Минэкономики Алексей Улю-
каев намерен представить пер-
вую версию документа к февра-
лю. Минфин же, по данным 

”
Ъ“, 

еще в середине января предла-
гал вообще отказаться от этого 
документа до 2017 года.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов
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В преддверии федеральных вы-
боров могут вступить в действие 
два нововведения,  касающиеся 
счетов кандидатов. Центризбир-
ком и ЦБ подготовили к утвер-
ждению схему проверки досто-
верности сведений о депозитах 
и ценных бумагах, находящихся 
в собственности у кандидатов на 
выборные должности. А депутат 
от «Справедливой России» Алек-
сандр Агеев внес законопроект, 
предлагающий запретить нала-
гать аресты на специальные из-
бирательные счета и счета рефе-
рендумов.

Кандидатские активы 
будут искать повсюду
В конце прошлой недели председа-
тель Центризбиркома (ЦИК) Влади-
мир Чуров и первый зампред Банка 
России Сергей Швецов обсудили но-
вую схему проверки достоверности 
сведений о финансовых активах, на-
ходящихся в собственности канди-
датов на выборные должности. Схе-
ма впервые будет применена в хо-
де избирательной кампании-2016. 
Закон, позволяющий осуществлять 
контроль с помощью электронных 
систем обмена информацией, был 
подписан в июле 2015 года и должен 
вступить в силу 9 февраля. С этого 
момента проверке на наличие сче-
тов и ценных бумаг будут подвер-
гаться все банки, депозитарии и дер-
жатели реестров.

Как пояснил 
”

Ъ“ зампред Цен-
тризбиркома Станислав Вавилов, 
речь идет о регламенте проведения 
проверок «в рамках изменившего-
ся законодательства», поскольку по-
рядок проверки сведений о ценных 
бумагах и счетах утверждает ЦБ по 
согласованию с ЦИКом (о готовя-
щихся поправках 

”
Ъ“ писал 10 де-

кабря 2014 года). «Мы уже делали 
пилотный проект в рамках единого 
дня голосования в 2015 году, но тог-
да использовался временный поря-
док, который мы рассылали по ГАС 

”
Выборы“, а ЦБ — по своей систе-

ме»,— заявил господин Вавилов. 
Теперь постоянный регламент дол-
жен быть закреплен нормативным 
актом. На его подготовку, по словам 
чиновника, понадобится около не-
дели. В пресс-службе ЦБ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Инициатором таких проверок 
выступает Центризбирком, но ве-
дущая роль в их организации при-
надлежит ЦБ. Полем же станет весь 
финансовый рынок. По данным 

”
Ъ“, запросы кредитным организа-

циям, депозитариям и держателям 
реестров будут рассылаться через 
систему личных кабинетов на сай-
те ЦБ. «Ответственность за непред-
ставление запрашиваемых сведе-
ний предусмотрена ч. 2 ст. 5.3 КоАП 
РФ. Нарушителю грозит админист-
ративный штраф в размере от 1 тыс. 

до 1,5 тыс. руб. для физлиц или от 
10 тыс. до 15 тыс. руб. для юрлиц»,— 
комментирует юрист BGP Litigation 
Алиса Аверина.

Участники рынка отмечают, что 
индустрия накопила большой опыт 
работы по запросам ЦИКа. Однако 
ранее проверка предполагала зна-
чительный бумажный документо-
оборот, который был неудобен как 
регулятору, так и профучастникам. 
«Мы в курсе рассматриваемой схе-
мы и готовы к ее обсуждению, те-
стированию и внедрению»,— гово-
рит гендиректор «ВТБ Регистрато-
ра» Константин Петров. По его сло-
вам, новый регламент не потребу-
ет дополнительных затрат, так как 
доработка программного обеспече-
ния уже проведена всеми регистра-
торами, которые работают с подоб-
ными запросами. Это подтвердил 
руководитель службы внутренне-
го контроля ИК «Велес Капитал» Ми-
хаил Гусев. Сейчас действует меха-
низм контроля над активами дейст-
вующих публичных должностных 
лиц (к ним относятся в том числе и 
депутаты Госдумы). «115-ФЗ обязы-
вает нас выявлять таких лиц. Если 
клиент будет принят на обслужива-
ние, ему присваивается определен-
ный уровень риска. После чего мо-
жет быть принято решение о повы-
шенном внимании, которое будет 
уделяться операциям такого клиен-
та»,— поясняет господин Гусев. Дер-
жать счета и ценные бумаги в ино-
странных финансовых организаци-
ях, не подконтрольных российским 
регуляторам, кандидатам на выбор-
ные должности запрещено.

Избирательным счетам 
готовят иммунитет
Первый зампред комитета по кон-
ституционному законодательст-
ву от «Справедливой России» Алек-
сандр Агеев предложил защитить 
счета кандидатов. Он внес поправ-
ку в закон «Об исполнительном про-
изводстве», запрещающую налагать 
арест «на денежные средства, нахо-
дящиеся на специальных избира-
тельных счетах» кандидатов. «Мо-
жет произойти ошибка судебного 
пристава, и он может закрыть изби-
рательный счет, а в выборной кам-
пании даже один-два дня могут сыг-
рать большую роль,— объяснил 

”
Ъ“ 

господин Агеев.— Впереди боль-
шие выборы, нужно стараться снять 
законодательные ограничения, что-
бы обеспечить свободное соревно-
вание кандидатов».

Справоросс говорит, что в ходе 
встречи в минувшем ноябре на про-
блему указал глава ЦИКа: «Владимир 
Чуров сказал, что есть такая пробле-
ма, и, поскольку мы курируем служ-
бу судебных приставов, мы внесли 
поправки». В пресс-службе ЦИКа 

”
Ъ“ 

подтвердили, что встреча была и те-
ма обсуждалась. Зампред ЦИКа Ста-

нислав Вавилов отмечает, что на этот 
счет были консультации со Сбербан-
ком и Минфином. У ЦИКа есть пони-
мание, что избирательные счета «не 
имеют к остальным никакого отно-
шения». При этом у регионального 
отделения партии может оказаться 
долг перед налоговой, и она может 
затруднить открытие счета. «Пробле-
ма существует, избирательные счета 
должны быть дополнительно защи-
щены от процедур, связанных с на-
ложением запрета на счета и изъяти-
ем денежных средств с них»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава думского комитета по 

конституционному законодательст-
ву Владимир Плигин.

За неделю до выборов горсовета 
Орла в 2015 году приставы заблоки-
ровали избирательный счет «Спра-
ведливой России», перепутав его со 
счетом регионального отделения, 
сообщил глава отделения Руслан Пе-
релыгин. «Хотя тут возможна и по-
литическая подоплека. Самое вкус-
ное остается напоследок, счет аре-
стовали, когда надо было распла-
титься с контрагентами»,— заявил 
он 

”
Ъ“. Решать вопрос пришлось че-

рез руководство партии. В Иркут-
ской области в 2015 году на мест-
ных выборах встал вопрос о закры-
тии избирательного счета ЛДПР, по-
тому что банк узнал, что в отноше-
нии регионального отделения нало-
говым органом вынесено решение 
о закрытии его счетов, рассказал 

”
Ъ“ 

член ЦИКа с правом совещательно-
го голоса от ЛДПР Гарегин Митин. То 
есть сейчас специальный избира-
тельный счет не защищен, и к нему 
может быть применена фискальная 
мера как обеспечения, так и взыска-
ния. «Был случай, когда у кандида-
та — не у нашего — пытались али-
менты взыскать с избирательно сче-
та, поскольку он туда вносил собст-
венные средства»,— говорит госпо-
дин Митин.

С проблемой из-за задолженно-
сти столкнулись «Патриоты Рос-
сии»: в ЯНАО налоговые органы из-
за долга отделения 495 руб. не дава-
ли открыть партии счет, напомнил 
представитель партии в ЦИКе с пра-
вом совещательного голоса Евге-
ний Шевченко. «Человек приходит в 
Сбербанк, и ему должны незамедли-
тельно открыть счет вне зависимо-
сти от задолженностей и всего про-
чего»,— говорит господин Шевчен-
ко. Такую схему предполагает зако-
нопроект зампреда комитета по кон-
ституционному законодательству 
единоросса Дмитрия Вяткина, вне-
сенный в Госдуму 18 декабря 2015 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2015 года). В 

нем же есть и норма, предполагаю-
щая запрет на арест средств с изби-
рательных счетов.

Светлана Дементьева,  
Мария Сарычева,  
Максим Иванов,  
Павел Казарновский

Счетами кандидатов 
займутся со всех сторон
ЦИК, ЦБ и депутаты подготовили свои новации

Как стало известно ”Ъ“, на прош-
лой неделе президент  Владимир 
Путин встретился с экс-главой 
РЖД Владимиром Якуниным. 
По информации ”Ъ“, они обсу-
ждали деятельность негосудар-
ственных организаций, анализи-
рующих обстановку в мире и раз-
рабатывающих сценарии по пре-
дотвращению международных 
конфликтов. К середине 2016 го-
да Владимир Якунин планиру-
ет открыть экспертно-аналити-
ческий центр, который уже ве-
дет исследовательскую деятель-
ность. Политологи считают, что 
запрос на такую структуру есть.

О том, что Владимир Путин на 
прошлой неделе встречался с быв-
шим президентом РЖД, главой по-
печительского совета Фонда Анд-
рея Первозванного, президентом—
основателем мирового обществен-
ного форума «Диалог цивилиза-
ций» Владимиром Якуниным, 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близкий к ад-
министрации президента. Инфор-
мацию подтвердил заместитель 
пресс-секретаря президента Юрий 
Свиридов. Официальный предста-
витель Владимира Якунина также 
подтвердил, что бывший президент 
РЖД встречался с главой государст-
ва. По сведениям 

”
Ъ“, Владимир Пу-

тин и Владимир Якунин говорили о 
деятельности независимых между-
народных негосударственных ор-
ганизаций, анализирующих кон-
фликты между странами. Собесед-
ник 

”
Ъ“ сообщил, что господин Яку-

нин рассказал президенту о своей 
научно-экспертной деятельности в 
сфере снижения напряженности в 
мире, в частности поделился свои-
ми идеями и экспертными разра-
ботками по предотвращению пере-
растания противоречий между го-
сударствами в полномасштабные 
конфликты.

Владимир Якунин, покинувший 
пост главы РЖД в августе 2015 года 
и отказавшийся от запланированно-
го выдвижения в члены Совета феде-
рации от Калининградской области, 
ранее заявлял, что хочет сосредото-
читься на экспертно-научной дея-
тельности в области международ-
ных отношений. Сейчас он создает 
экспертно-аналитический центр, ко-
торый будет готовить предложения 
по снижению напряженности в ми-
ре. Владимир Якунин говорил 

”
Ъ“, 

что его новый проект будет перекли-
каться с уже работающим «Диалогом 
цивилизаций» и с другими его обще-
ственными проектами, поскольку 
он тоже, «если посмотреть глобаль-
но», служит «делу мира». Центр пла-

нируется открыть к середине 2016 
года, при этом экспертная работа 
уже ведется. 29 января господин Яку-
нин планирует выступить на между-
народной научной конференции 
«Проблемы устойчивости политиче-
ских систем современного мира» в 
Санкт-Петербурге с лекцией на тему 
«Устойчивость современных поли-
тических систем в условиях глобаль-
ных кризисов».

«Ключевым направлением рабо-
ты Владимира Путина сейчас будет 
выстраивание новой архитектуры 
международных отношений,— от-
мечает политолог Григорий Добро-
мелов.— Сейчас в России нет ни-
какого think tank (аналитическо-
го центра.— 

”
Ъ“), который зани-

мался бы международной темати-
кой, запрос на его создание сущест-
вует». Владимиру Якунину, по мне-
нию политолога, эта тема интерес-
на и близка, и он, пользуясь тем, что 
имеет доступ к президенту, расска-

зал ему о своих идеях. «Скорее все-
го, Путин дал Якунину карт-бланш 
на формирование этого аналитиче-
ского центра,— считает господин 
Добромелов.— Якунина вполне 
устроит роль куратора нового цент-
ра и возможность регулярно докла-
дывать президенту о реализации 
российской внешней политики». 
Политолог считает, что таким обра-
зом роль Владимира Якунина в по-
литической системе будет больше, 
чем если бы он получил какую-то 
формальную должность.

«Путин заинтересован в том, что-
бы Якунин был трудоустроен и что-
бы работа ему приносила удоволь-
ствие»,— считает политолог Миха-
ил Виноградов, отмечая, что экс-
пертная работа по международной 
тематике Владимиру Якунину нра-
вится. При этом он признал, что 
недостаток аналитических цент-
ров, специализирующихся на ми-
ровой политике, в России есть. Он 
не исключил, что доклады центра, 
который собирается создать Влади-
мир Якунин, будут востребованы 
властью, «если эта новая структура 
не будет публиковать доклады с за-
ранее очевидными выводами».

Сергей Горяшко

Владимир Якунин  
встал на международный путь
Он обсудил с президентом свое новое поприще
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Выборы в Госдуму в сентябре 
2016 года могут привести к «вы-
нужденной политической модер-
низации». Так считают эксперты, 
выступавшие 15 января на Гай-
даровском форуме. По их мне-
нию, вновь появившиеся на Охот-
ном Ряду одномандатники будут 
вести себя более автономно от 
«партийных боссов», чем нынеш-
ние парламентарии. В условиях 
экономического кризиса на осо-
бый статус во взаимоотношени-
ях с федеральным центром смо-
гут претендовать регионы-доно-
ры, особенно национальные ре-
спублики. При этом возможные 
отдельные выступления граждан 
вряд ли перерастут в социальный 
или политический протест, ко-
торый подтолкнет власть к пол-
ноценным реформам, полагают 
эксперты.

В последний день Гайдаровского 
форума, который проходил с 13 по 
15 января в РАНХиГС, эксперты об-
суждали «политические тенденции» 
2016 года. По их мнению, по итогам 
предстоящих в сентябре думских вы-
боров «власть и народ получат новую 
политическую конфигурацию». На-
кануне очередного избирательного 
цикла власть находится «в более тя-
желом положении, чем в 2011 году»: 
и качество региональных элит «не 
улучшилось», и настроения электо-
рата ухудшаются из-за кризиса, отме-
тил профессор факультета социаль-
ных наук НИУ ВШЭ Николай Петров.

Однако даже в такой ситуации 
возможны «позитивные измене-
ния», из-за того что в 2016 году по-

ловина депутатов будет избираться 
по мажоритарной системе. По мне-
нию господина Петрова, избранные 
в седьмой созыв одномандатники бу-
дут «вне зависимости от партийно-
го значка» отличаться от нынешних, 
так как будут «послушны» не столько 
«партийным боссам», сколько регио-
нальным лидерам и бизнес-группам. 
«Единая Россия» подберет для прохо-
ждения по округам «сильных про-
ходных кандидатов», но, несмотря 
на то что они «будут от власти, они бу-
дут доставлять самой власти серьез-
ные проблемы в будущем», полагает 
эксперт и называет это «вынужден-
ной политической модернизацией».

Кремль рассматривает сентябрь-
ские выборы «как тест», и по их ито-
гам будет приниматься решение о 
возможных политических измене-
ниях, считает Дмитрий Орешкин. 
В частности, это может коснуться 
взаимоотношений Москвы и реги-
онов. Эксперт считает, что сейчас за-
вершается «эпоха консенсуса элит». 
Уже на думских выборах часть ре-
гиональной элиты, которая рань-
ше «подбрасывала голоса в пользу 
Кремля», теперь может поступить 
иначе, например в Татарстане, пола-
гает господин Орешкин. По его мне-
нию, субъекты, которые «являются 
носителями экономического гру-
за, регионы-доноры, будут все ча-
ще предъявлять претензии центру». 
В «открытую конфронтацию» это не 
превратится, уверен эксперт, но мо-
жет привести к тому, что центр бу-
дет вынужден «формировать новые 
консенсусы, особенно с националь-
ными республиками».

Политолог Татьяна Ворожейки-
на сомневается, что описанные ее 
коллегами события приведут хоть 
к какой-то политической модерни-
зации. По ее мнению, принудить 
власть к этому «могло бы нарастаю-
щее давление общества, но его пра-
ктически не чувствуется». В качест-
ве примера она привела ситуацию 
с расследованием убийства Бориса 
Немцова, рост тарифов ЖКХ или от-
сутствующую у общества реакцию 
«на коррупционные скандалы». По 
«частным проблемам» люди высту-
пают все чаще, но объединить их в 
политическое или социальное дви-
жение, то есть институализировать, 
не получается, утверждает госпожа 
Ворожейкина.

Это происходит потому, что лю-
бые выступления оказываются «пе-
ред понятной развилкой», как это 
было, например, с протестом даль-
нобойщиков, отметил руководитель 
программы «Российская внутренняя 
политика и политические институ-
ты» Московского центра Карнеги 
Андрей Колесников. Если бы про-
тест «пошел дальше», то его участ-
ники могли бы быть объявлены экс-
тремистами и «сесть в тюрьму». Экс-
перт считает, что раз «государство об-
рубило все каналы обратной связи с 
обществом» и лишило его возмож-
ности принимать решения «с помо-
щью представительной демокра-
тии», то общество начнет еще боль-
ше самоорганизовываться и «жить 
отдельно». «И это огромный вызов 
государству»,— считает Андрей Ко-
лесников.

Софья Самохина

Гайдаровский форум  
представил итоги будущих выборов
Эксперты оценили политические риски 2016 года

Комитет Госдумы по конституци-
онному законодательству рас-
смотрит сегодня вопрос о назна-
чении себя ответственным за 
подготовку к выдвижению пяти 
членов Центризбиркома (ЦИК) 
по думской квоте. Совет феде-
рации (СФ) закончит прием зая-
вок от регионов для  назначения 
по своей квоте уже 25 января. 
По квоте СФ, говорят собеседни-
ки ”Ъ“ в ЦИКе, выдвинуты те, кого 
прежде назначал президент. Не-
сколько членов ЦИКа в новый со-
став уже не попадут.

ЦИК состоит из 15 человек, назна-
чаемых на пятилетний срок — они 
проходят по квотам СФ, Госдумы и 
президента. Ротация должна завер-
шиться в марте, как и в 2011 году, 
когда перед предыдущим циклом 
федеральных выборов был сформи-
рован нынешний состав комиссии. 
Первый шаг по отбору кандидатов 
сделал СФ, 25 декабря 2015 года из-
дав соответствующее постановле-
ние. До 15 февраля комитет по фе-
деративному устройству должен со-
ставить список кандидатур на осно-
ве предложений губернаторов и зак-
собраний — до 25 января они могут 
направить свои предложения в СФ. В 
2011 году по квоте СФ в ЦИК прошли 
члены комиссии Сиябшах Шапиев, 
Антон Лопатин, Нина Кулясова, Еле-
на Дубровина и секретарь ЦИКа Ни-
колай Конкин. На этот раз расклад 
может измениться. 

По словам источника 
”
Ъ“ в ЦИ-

Ке, через СФ могут быть выдвинуты 
в новый состав ЦИКа господа Лопа-
тин и Шапиев, а также Майя Гриши-
на и зампред ЦИКа Леонид Ивлев, 
которые прежде назначались прези-
дентом. Предложения госпоже Гри-
шиной поступили «от нескольких 
сибирских регионов, с которыми 
она работает», уточняет другой собе-
седник 

”
Ъ“. «Первую пятерку в ЦИКе 

традиционно назначает СФ, сейчас 
инициатива у регионов»,— заявила 

”
Ъ“ Майя Гришина. Еще один источ-

ник 
”
Ъ“ говорит, что регионы пред-

лагают и новых кандидатов, среди 
них глава избиркома Ленобласти 
Владимир Журавлев, который руко-
водит им с 2003 года. Господин Жу-
равлев заявил 

”
Ъ“ лишь, что «кан-

дидатов выдвигают органы власти, 
если интересует вопрос, то лучше 
обратиться в аппарат губернатора 
или заксобрания». «Он хорошо знает 
процесс и талантливо обходит узкие 
места во время выборов»,— говорит 
политолог Леонид Давыдов. 

Не будет выдвигаться в ЦИК Ни-
на Кулясова (член ЦИКа с 1999 го-
да) — об этом она сама сказала 

”
Ъ“. 

Член политкомитета «Яблока» Елена 
Дубровина, также работавшая в ЦИ-
Ке с 1999 года, документы для выд-
вижения по квоте СФ не подавала, 
говорит источник в ЦИКе. Для пар-
тии важно, чтобы она осталась в со-
ставе ЦИКа, заявила 

”
Ъ“ председа-

тель «Яблока» Эмилия Слабунова: «К 
сожалению, повлиять на этот про-
цесс возможности нет. Но мы очень 
надеемся, что она войдет в новый 
состав». «Для “Яблока“ было бы ком-
фортно закрепить статус партии но-
мер пять,— говорит политолог Ми-
хаил Виноградов.— Это важно с точ-
ки зрения статуса. Шансы на закре-
пление в последние месяцы росли».

В первую же очередь «партийные» 
представители выдвигаются по кво-
те Госдумы. Вопрос рассмотрит ко-
митет по конституционному законо-
дательству (кандидатов могут пред-
лагать фракции и депутаты). Уже за-
явили о поддержке своего члена ЦИ-
Ка Евгения Колюшина в КПРФ. «Мы 
удовлетворены его работой и будем 
его предлагать»,— сказал 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ по кадрам Валерий 
Рашкин. Замена члена ЦИК от «Спра-
ведливой России» Сергея Данилен-
ко не обсуждается, говорят в партии. 
ЛДПР в ЦИКе представляет Олег Лав-
ров, собеседники 

”
Ъ“ в партии не 

исключают, что место в комиссии 
хотел бы получить и кто-то из дейст-
вующих депутатов ЛДПР, поскольку 

представительство в следующем со-
зыве гарантировано не всем.

Сейчас партию власти де-фактов 
представляют два члена ЦИКа, а так-
же член ЦИКа с правом совещатель-
ного голоса Константин Мазурев-
ский. До 2013 года в ЦИКе работала 
экс-депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Татьяна Воронова, а после ухо-
да на работу в АП ее сменил руково-
дитель корпуса наблюдателей «За 
чистые выборы» Денис Паньшин 
(его рекомендовали «Единая Рос-
сия» и несколько депутатов ЛДПР). 
От комментариев по поводу выдви-
жения он отказался. Представитель 
«Единой России» Валерий Крюков 
заверил 

”
Ъ“, что «не в теме, на боль-

ничном», и сослался на то, что все 
решает «руководство». На вопрос о 
желании продолжить работу он за-
явил, что у него «возраст не тот». По 
словам источника 

”
Ъ“ в ЦИКе, «Крю-

ков готовит документы» (для пере-
назначения).

За последние несколько меся-
цев неоднократно появлялись слу-
хи о смене Владимира Чурова, среди 
кандидатов назывались не только те, 
кто связаны с партией власти (к при-
меру, Борис Грызлов, получивший 
должность полпреда России в груп-
пе по урегулированию ситуации на 
востоке Украины). Так, собеседники 

”
Ъ“ в ЦИКе называли бывшего вице-

президента Татарстана депутата Гос-
думы от КПРФ Василия Лихачева, ко-
торый мог бы стать «компромиссной 
фигурой» на фоне возможного роста 
протестных настроений. Он заявил 

”
Ъ“, что на него «никто не выходил».

В комитете по конституционно-
му законодательству полагают, что 
работа по сбору кандидатур будет 
синхронизирована с работой СФ. В 
СФ голосование может состояться 
17 февраля, говорят в ЦИКе. Прези-
дентская квота, по которой назна-
чался и Владимир Чуров, определя-
лась в 2011 году последней.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Центризбирком пускают в ротацию
Совфед и Госдума ведут прием заявок от регионов и депутатов

Бывший глава РЖД  
Владимир Якунин  
присмотрит за 
напряженностью  
в мировом масштабе   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Второе предъявленное бизнесме-
ну обвинение связано с незаконной, 
как полагает следствие, выплатой зар-
платы на банковские карточки не су-
ществующим в реальности сотруд-
никам ФГУПа — секретарю-референ-
ту, менеджеру и медсестре. Роли мер-
твых душ в этой схеме, по версии след-
ствия, были отведены родственникам 
руководителей ФГУПа, которых Вале-
рий Пузиков и его предполагаемые 
подельники использовали втемную: 
подставные лица «не были осведом-
лены о противоправном характере ис-
пользования их личных данных». Та-
ким образом бывшие руководители 
ФГУПа, как полагает следствие, похи-
тили путем растраты около 4 млн руб.

Защита, ознакомившись с мате-
риалами дела, согласилась с тем, что 
руководство ФГУПа создавало не-
кий незаконный резервный фонд. 
Однако, по ее мнению, все собран-
ные таким образом деньги не расхи-
щались, а использовались на нужды 
ФГУПа — оплату ремонта помеще-
ний, мойку автомобилей и другие 
«разовые и периодические» нужды 
предприятия. Такие, например, как 
выплаты вознаграждений «лицам, 
действовавшим в его интересах».

Предположения же следствия о 
якобы имевших место хищениях на 
зарплатном проекте, по мнению за-
щиты, убедительно опровергают вы-
воды налоговой проверки, прошед-
шей в «Инжтехцентре» в мае прошло-
го года. Проверка, захватившая пери-
од с января 2010 года по декабрь 2012 
года, не обнаружила недостачи денег 
на балансе ФГУПа. Прибыль предпри-
ятия, по данным налоговиков, была, 
наоборот, искусственно занижена ад-
министрацией, что было квалифи-
цировано проверяющими как нало-
говое нарушение. С учетом провер-
ки ФГУПу был выставлена налоговая 
недоимка в размере 882 руб. «Дона-
числение налога в связи с причине-
нием обществу убытков от преступ-
ления противоречило бы смыслу на-
логового законодательства и Консти-
туции РФ»,— пояснил 
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обвиняемым по этому делу источник.
Такого же мнения придержива-

ется и адвокат Сергей Старовойтов, 
указавший в своем ходатайстве, что 
зарплатный эпизод может рассма-
триваться как попытка уклонения 
от уплаты налогов с организации 
(ст. 199 УК РФ), но не как хищение. 
Учитывая же, что весь ущерб в опре-
деленном следствием размере 4 млн 
руб. ФГУПу еще в прошлом году ком-

пенсировали предполагаемые по-
дельники Валерия Пузикова — его 
преемник на должности гендиректо-
ра ФГУПа Валерий Седов и главный 
бухгалтер Ирина Петухова,— уголов-
ное преследование всех троих обви-
няемых, по мнению адвоката, опять 
же подлежит прекращению.

Отметим, что следствие вряд ли со-
гласится с мнением защиты и уголов-
ное дело о растрате 12 млн руб., ско-
рее всего, дойдет до суда. В этом слу-
чае, по данным источников 
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чевым свидетелем защиты на процес-
се может стать бывший министр обо-
роны России Анатолий Сердюков. Чи-
новник по крайней мере уже дал по-
нять, что, как и адвокаты, не видит 
оснований для уголовного преследо-
вания своего родственника и будет 
бороться за его свободу. Показания 
Анатолия Сердюкова, напомним, 
сыграли важную роль в Пресненском 
райсуде, рассматривавшем дело экс-
главы департамента имущественных 
отношений оборонного ведомства 
Евгении Васильевой и ее сообщни-
ков. Фигуранты дела, получив обви-
нительные приговоры, тем не менее 
были оправданы по многим эпизо-
дам и в большинстве своем уже услов-
но-досрочно вышли на свободу.

Сергей Машкин

Бывший министр обороны  
снова готов к защите

Следственное управление (СУ) 
СКР по Владимирской области 
сообщило о раскрытии убийства 
бывшего заместителя губернато-
ра Ульяновской области, экс-гла-
вы администрации президента 
Южной Осетии Александра Боль-
шакова. В преступлении подо-
зреваются члены подмосковной 
ОПГ. Преступление, по версии 
следствия, было продиктова-
но корыстными мотивами: злоу-
мышленников интересовали ино-
марка и деньги экс-чиновника.

О раскрытии этого вызвавшего в 
свое время большой резонанс пре-
ступления сообщил руководитель СУ 
СКР по Владимирской области Алек-
сандр Еланцев. Как заметил глава СУ 
СКР, убийство было раскрыто «чисто 
следственным путем, без привлече-
ния оперативных служб», при этом 
помимо «конкретных фактических 
доказательств» получено и призна-
ние самих преступников.

Напомним, Александр Больша-
ков был убит 30 августа 2011 года в 
своем доме в Суздале Владимирской 
области, куда перебрался на посто-
янное место жительства после то-
го, как оставил по собственному же-
ланию пост руководителя админис-
трации президента Южной Осетии. 
Как сообщало в то время региональ-
ное СУ СКР, неизвестные в масках и 
камуфляже (предполагается, что их 
было не менее трех человек) около 
полуночи ворвались в дом бывшего 
чиновника и, «угрожая предметом, 
похожим на пистолет, потребова-
ли деньги». Александра Большакова 
нападавшие насильно переместили 
в цокольный этаж здания, где изби-

вали и пытали, «а затем нанесли ему 
смертельное ножевое ранение в об-
ласть шеи». Находившиеся в доме те-
ща Александра Большакова и его ма-
лолетний внук не пострадали, в то 
же время его супруга была также из-
бита, а перед уходом ей связали руки 
скотчем. Из дома, как тогда сообща-
лось, преступниками было похище-
но более 300 тыс. руб., а также виде-
орегистратор, на который записыва-
лась информация с камер наружно-
го наблюдения. Задержать преступ-
ников по горячим следам не удалось.

«Подозреваемые арестованы, но 
их фамилии, а также другие подроб-
ности мы пока не даем — это будет 
сделано позже»,— сказала 
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ший помощник руководителя регио-
нального СУ СКР Ирина Минина. По 
ее словам, ранее рассматривались 
все версии, «вплоть до политических 
мотивов», но «в конечном итоге все 
же оказалось, что это был разбой». Го-
спожа Минина сообщила 
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преступников вышли, когда рассле-
довали другое дело — многоэпизод-
ное — о кражах дорогих иномарок 
членами подмосковной преступной 
группировки. Группировка также со-
вершала нападения на коттеджи, и, 
поскольку среди пострадавших от ее 
действий были и малолетние дети, 
расследованием занимался Следст-
венный комитет. Всего на счету ОПГ 
более 20 преступлений, совершен-
ных в разных регионах России. От-
рабатывая эти эпизоды, следователи 
обратили внимание на то, что неко-
торые из совершенных группиров-
кой преступлений по почерку были 
схожи с нападением на дом госпо-
дина Большакова. По словам Ирины 

Мининой, в итоге причастность фи-
гурантов дела к убийству экс-чинов-
ника была подтверждена в том числе 
и результатами экспертизы найден-
ных в его доме отпечатков пальцев и 
биологических материалов.

Стоит заметить, что иномарка 
господина Большакова, ради кото-
рой, по мнению следствия, совер-
шалось нападение на его дом, в ито-
ге по каким-то причинам так и не 
была похищена.

Уроженец Владимирской области 
Александр Большаков начал свою 
карьеру с того, что 15 лет проработал 
в органах государственной власти 
региона. Затем он занимал пост пер-
вого заместителя гендиректора ОАО 
«Завод 

”
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подконтрольного группе компаний 
СОК, позже руководил КРУ ГК СОК. 
В 2005 году после победы на выбо-
рах губернатора Ульяновской обла-
сти Сергея Морозова, поддержанно-
го ГК СОК, господин Большаков был 
приглашен на пост руководителя ад-
министрации губернатора. В 2007 го-
ду в ранге зампреда облправительст-
ва курировал соцвопросы и руково-
дил региональным избирательным 
штабом «Единой России» по выбо-
рам в Госдуму. Летом 2008 года он по-
кинул региональное правительство 
«в связи с переводом в органы госу-
дарственной власти Владимирской 
области», но уже 31 октября 2008 го-
да был назначен главой администра-
ции президента Южной Осетии, где 
проработал до августа 2009 года. По-
сле этого жил в Суздале, политиче-
ской или предпринимательской де-
ятельностью не занимался.

Сергей Титов, Ульяновск

Преступники искали иномарку
Убийство бывшего крупного чиновника раскрыли за четыре года

Непредвиденные изменения произошли в уго-
ловном деле о злоупотреблениях, допущенных, 
по версии Следственного комитета РФ, при строи-
тельстве океанариума во Владивостоке: скончал-
ся один из обвиняемых — гендиректор ЗАО «Косан-
дра» Александр Косяченко. По версии следствия, 
предприниматель был причастен к растрате более 
1,1 млрд руб., а его показания легли в основу об-
винения бывшего директора ФГУП «Дирекция по 
строительству в Дальневосточном федеральном 
округе» управления делами президента РФ Андрея 
Поплавского. Защита последнего считает, что те-
перь у нее появились дополнительные трудности, 
связанные с невозможностью прояснить в суде у 
Александра Косяченко содержание его показаний.

Руководитель ЗАО «Косандра» Александр Косяченко 
скончался во Владивостоке в конце декабря прошлого 
года, однако об этом стало известно только сейчас. Быв-
ший адвокат предпринимателя Николай Казаков под-
твердил эту информацию, но от каких-либо коммента-
риев отказался. По неподтвержденным данным, у биз-
несмена случился обширный инфаркт.

«На показаниях Косяченко во многом построено об-
винение в отношении Поплавского, который винов-
ным себя не признает,— сказала адвокат Андрея Поп-
лавского Нина Моисеева.— К сожалению, очная став-
ка между Поплавским и Косяченко в ходе следствия не 
проводилась. У нас к Косяченко было много вопросов. 
Теперь в ходе предстоящего судебного процесса у нас не 
будет возможности их ему задать».

Напомним, что на строительство «Приморского оке-
анариума», открытие которого предполагалось приуро-
чить к проведению саммита АТЭС в 2012 году, было за-
планировано выделить около 20 млрд руб. В срок строи-
телям уложиться не удалось, открытие объекта не раз пе-
реносилось, а скандал вокруг океанариума вспыхнул в 
конце позапрошлого года после визита во Владивосток 
президента Владимира Путина, возмутившегося долго-
строем. Вскоре было возбуждено уголовное дело.

20 ноября 2014 года во Владивостоке был аресто-
ван Андрей Поплавский, директор ФГУП «Дирекция по 
строительству в Дальневосточном федеральном округе» 
управления делами президента РФ (предприятие осу-
ществляет функции заказчика—застройщика океанари-
ума). По версии следствия, Андрей Поплавский при по-
собничестве гендиректора ООО «НПО 
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подрядчик строительства) Олега Шишова и гендиректо-
ра ЗАО «Косандра» (также генподрядчик) Александра Ко-
сяченко растратил денежные средства на сумму более 
1,1 млрд руб., выделенных на строительство НОК «При-
морский океанариум». Кроме того, считают следовате-
ли, Андрей Поплавский в качестве коммерческого под-
купа получил от Александра Косяченко и Олега Шишова 
более 145 млн руб. за приемку выполняемых генподряд-
чиками работ по строительству НОК «Приморский оке-
анариум», их оплату, а также дальнейшее финансирова-
ние строительно-монтажных работ.

Андрею Поплавскому предъявлено обвинение в при-
своении или растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) и коммерческом 
подкупе (ч. 3 ст. 204 УК РФ), Олегу Шишову и Александ-
ру Косяченко — в пособничестве в совершении растра-
ты вверенного имущества (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Ранее Олег Шишов заключил с прокуратурой досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве со следствием. Его де-
ло было выделено в отдельное производство и направ-
лено в омский суд. Однако там процесс не состоялся: суд 
решил, что дело нужно рассматривать во Владивостоке.

В ходе расследования Олег Шишов и Александр Кося-
ченко, согласно сообщению СКР, дали подробные пока-
зания, изобличающие Андрея Поплавского. Однако, по 
словам Нины Моисеевой, ее подзащитный настаивает 
на своей невиновности и в ходе предстоящего судебного 
процесса будет добиваться полного оправдания.

«В настоящее время материалы уголовного дела в от-
ношении Поплавского находятся в Генеральной проку-
ратуре. Туда они были направлены следствием для ут-
верждения обвинительного заключения»,— сообщила 
защитник экс-директора ФГУПа.

Алексей Чернышев, Владивосток

В деле об океанариуме  
остался один обвиняемый
Умер один из фигурантов громкого расследования

Как стало известно ”Ъ“, защита 
отбывающего в Чувашии пяти- 
летний срок экс-председа-
теля совета директоров ЗАО 
«Промтрактор-вагон» Семе-
на Млодика, который осужден 
за хищение 273 млн руб. у пред-
приятия, направила в президи-
ум Верховного суда (ВС) Чувашии 
кассационную жалобу на реше-
ние ВС оставить в силе обвини-
тельный приговор бизнесмену. 
В многостраничной жалобе ад-
вокаты Семена Млодика просят 
президиум оправдать подзащит-
ного ввиду отсутствия в его дей-
ствиях состава преступления.

Пресс-секретарь ВС Чувашии 
Елена Даниленко подтвердила 
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факт подачи защитой Семена Мло-
дика кассационной жалобы в пре-
зидиум ВС Чувашии. «В данный мо-
мент Верховный суд Чувашии из-
учает поступившую кассационную 
жалобу адвокатов Семена Млодика. 
Решение о том, будет ли она пере-
дана в президиум ВС Чувашии для 
рассмотрения по существу или же 
ее оставят без рассмотрения, будет 

принято в ближайшую неделю»,— 
пояснила госпожа Даниленко.

Напомним, 10 июня 2015 года Ка-
лининский райсуд Чебоксар при-
знал Семена Млодика виновным в 
мошенническом хищении 273 млн 
руб. у ЗАО «Промтрактор-вагон» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), совершенном им в ре-
зультате многоступенчатой аферы. 
Как указывалось в приговоре, биз-
несмен совершил преступление вме-
сте с сообщницей — бывшим генди-
ректором ООО «РЖДС-регион» Свет-
ланой Романовой (она скрылась и чи-
слится в розыске). В итоге Семен Мло-
дик был приговорен к пяти годам ко-
лонии общего режима. Осужденный 
и его адвокаты обжаловали приго-
вор райсуда в Верховном суде Чува-
шии: в своей апелляционной жало-
бе они настаивали на оправдании Се-
мена Млодика. Однако рассмотрев-
ший жалобу в сентябре 2015 года ВС 
Чувашии доводы осужденного и его 
адвокатов счел неубедительными и 
оставил обвинительный приговор 
бизнесмену без изменений.

В прокуратуре Чувашии 
”
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общили, что не удивлены попыт-

кой обжалования вступившего в за-
конную силу еще в сентябре 2015 
года обвинительного приговора 
Семену Млодику, назвав кассаци-
онную жалобу стандартным прие-
мом защиты осужденного. «Тезисы 
защиты Семена Млодика, сводящи-
еся к его невиновности и оправда-
нию, были уже изучены и рассмо-
трены Верховным судом Чувашии 
в сентябре прошлого года на про-
цессе по рассмотрению апелляци-
онной жалобы на обвинительный 
приговор Млодику Калининского 
райсуда Чебоксар, и тогда Верхов-
ный суд Чувашии посчитал их несо-
стоятельными»,— отметили в над-
зорном органе.

Адвокат Семена Млодика Иль-
дар Мустафин воздержался от ком-
ментариев.

Как сообщил источник 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах Чува-
шии, осужденный Семен Млодик 
в настоящий момент отбывает на-
казание в ИК-1, расположенной в 
окрестностях чувашского поселка 
Лапсары.

Олег Ерусланов, Чебоксары

Осужденный бизнесмен  
обратился в президиум ВС
Экс-глава «Промтрактор-вагона» надеется на отмену приговора

Утром в воскресенье в Нальчи-
ке завершилась продолжавша-
яся более полутора суток контр-
террористическая операция 
(КТО). Ее итогом стала ликвида-
ция одного участника местно-
го бандподполья, хотя силовики 
не исключают, что под завалами 
дома может находиться тело  
еще одного боевика.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, спецо-

перация началась еще в минувшую 
пятницу, когда около 16:00 сотруд-
ники полиции пришли с санкцией 
на обыск в одно из частных домов-
ладений на улице Циолковского в 
Нальчике. По оперативной инфор-
мации, здесь проживал один из по-
собников местного бандподполья. 
Однако, как только силовики подо-
шли к дому, по ним открыли огонь 
из автоматического оружия. Никто 
из полицейских не пострадал. На 
место сразу же были вызваны допол-
нительные силы, и с 16:25 в районе 
был введен режим КТО. Правоохра-

нители блокировали дом, в том чи-
сле с помощью бронетехники, и на-
чали переговоры с хозяином дома.

Спустя некоторое время он согла-
сился выпустить из дома свою мать, 
которую тут же подключили к пере-
говорам с бандитом. Однако на все 
ее предложения сложить оружие по-
дозреваемый ответил отказом. В ито-
ге было принято решение о штурме 
домовладения. Он продолжался не-
сколько часов.

Первоначально силовики пред-
полагали, что во время спецопера-
ции ликвидировали двух боевиков 
— 36-летнего хозяина дома Алима 
Нахушева и находившегося у него 
в доме бандита. Однако утром в суб-
боту, когда спецназовцы попыта-
лись войти в домовладение, по ним 
вновь открыли огонь. Перестрелка 
с перерывами продолжалась еще 
несколько часов, а около полудня 
стало известно, что во время бое-
столкновения ранение в шею полу-
чил сотрудник ФСБ. Его оперативно 

доставили в больницу, где оказали 
необходимую помощь. Сейчас вра-
чи не опасаются за состояние здоро-
вья спецназовца.

Во время штурма, который за-
вершился уже после 15:00 в суббо-
ту, двухэтажный дом на улице Ци-
олковского был полностью разру-
шен. Еще до наступления темно-
ты начались работы по разбору за-
валов, которые продолжались всю 
ночь. Утром в воскресенье на месте 
было найдено тело Алима Нахуше-
ва, а также автомат и пистолет Ма-
карова. По некоторым данным, сам 
хозяин дома при этом находился в 
противогазе, еще несколько экзем-
пляров этого средства защиты были 
найдены под завалами.

О втором боевике в правоохрани-
тельных органах республики пока 
официально ничего не сообщается, 
но силовики не исключают, что его 
тело также может находиться под ру-
инами дома.

Тимур Самедов, Нальчик

Дом не выдержал штурма
В Нальчике ликвидирован пособник боевиков

Андрей Поплавский будет на процессе единственным  
подсудимым, поскольку его подельник  
не дожил до суда   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Жители Крыма, которые были осуждены за сепа-
ратизм по украинским законам до присоединения 
полуострова к РФ, должны быть реабилитирова-
ны. Об этом заявил губернатор Севастополя Сер-
гей Меняйло, подготовивший обращение к спикеру 
Госдумы Сергею Нарышкину. В Госдуме считают, 
что провести реабилитацию реально, но юридиче-
ски сложно, в том числе и потому, что сепаратизм 
в РФ тоже считается уголовным преступлением.

Сергей Меняйло направит обращение Сергею На-
рышкину с просьбой посодействовать принятию зако-
на о реабилитации крымчан, пострадавших при укра-
инской власти за пророссийские убеждения. Об этом гу-
бернатор объявил через Facebook, сообщив, что сейчас 
в Крыму и Севастополе «проживает около двух десятков 
человек, ставших жертвами украинских политических 
репрессий»: «Их фамилии на слуху. Они более 20 лет фак-
тически вели войну против официального Киева и от-
крыто выражали общественное мнение о том, что Крым 
— не Украина». Господин Меняйло подчеркнул, что «не-
которые из них имеют судимости и это сегодня, как ни 
парадоксально, не позволяет им устроиться на работу 
или госслужбу».

Напомним, что крымские законодатели 7 июля 2015 
года внесли в Госдуму поправки к закону «О реабилита-
ции жертв политических репрессий». Но 21 сентября 
прошлого года проект был возвращен авторам, не пред-
ставившим отзыва правительства. 16 октября 2015 года 
документ направлен в правительство, ответа на него нет. 
Это и стало главной причиной обращения господина 
Меняйло к спикеру Госдумы, пояснил 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь губернатора Кирилл Москаленко. По его словам, 
господин Меняйло занялся этим вопросом еще и пото-
му, что известный крымский активист Валерий Подъя-
чий с 1 января остался без работы из-за своего прошло-
го. В 2005 году он создал и возглавил народный фронт 
«Севастополь—Крым—Россия», а в 2008 году в отноше-

нии него было возбуждено дело по ст. 110 украинского 
УК («Посягательство на территориальную целостность 
и неприкосновенность Украины»). Приговор был выне-
сен в 2011 году — три года условно с испытательным сро-
ком на один год. 2 февраля 2015 года господин Подъячий 
устроился преподавателем в Академию биоресурсов и 
природопользования Крымского федерального универ-
ситета. Однако в конце года не смог продлить контракт 
из-за наличия украинской судимости. «Для меня просто 
необходимо снять это клеймо уголовника, ведь боль-
шую часть своей жизни я отдал борьбе за российский 
Крым»,— сказал 

”
Ъ“ Валерий Подъячий.

«Задача непростая, так как сепаратизм признается 
преступлением в российском УК»,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред думского комитета по конституционному законо-
дательству, глава юридической службы ЦК КПРФ Вадим 
Соловьев. В 2013 году депутаты Госдумы ввели в УК но-
вую ст. 280.1 («Публичные призывы к осуществлению 
действий, направленных на нарушение территориаль-
ной целостности РФ»). А летом 2014-го уже после присо-
единения Крыма депутаты ужесточили наказание: до 
четырех лет тюрьмы «с лишением права занимать опре-
деленные должности или заниматься определенной де-
ятельностью на тот же срок». В случае с реабилитацией 
Валерия Подъячего «по-человечески выходит, что сепа-
ратизм на Украине — это хорошо, а сепаратизм в Рос-
сии — плохо», признал господин Соловьев. Но юриди-
ческого противоречия он в этом не видит. «Дело не в 
том: где хорошо, а где плохо,— заявил 

”
Ъ“ глава думско-

го комитета по уголовному и гражданскому законода-
тельству Павел Крашенинников,— а в том, чтобы снять 
судимость, из-за которой у людей возникли проблемы 
с устройством на работу». Сделать это «юридические не-
просто, но возможно: все зависит от текста, который 
подготовили крымские законодатели», пояснил он.

Виктор Хамраев;  
Евгения Королева, Симферополь

Крымским патриотам  
требуется реабилитация
Сергей Меняйло вступился за тех, кто «вел войну» за возвращение Крыма
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новости

В Общественной палате РФ от-
реагировали на публикацию ”Ъ“ 
о конкурсе ФСКН, по итогам ко-
торого большинство грантов по-
лучили НКО, связанные с братом 
одного из организаторов кон-
курса. Члены палаты просят Ген-
прокуратуру проверить конкурс 
«на наличие коррупционной со-
ставляющей, сговора, экономи-
ческого преступления и нецеле-
вого использования бюджетных 
средств». Одновременно пала-
та попросила главу ФСКН Викто-
ра Иванова пересмотреть реше-
ния конкурсной комиссии и при 
необходимости отозвать гранты. 
Но, как стало известно ”Ъ“, Вик-
тор Иванов уже направил письмо 
президенту Владимиру Путину, 
где рассказывает, что конкурс 
прошел успешно, и просит вы-
делить ФСКН еще 900 млн руб. 
на дополнительные гранты.

• 21 декабря 2015 года ФСКН впер-
вые выдала гранты для НКО: соглас-
но постановлению правительст-
ва, ведомство должно было распре-
делить 10,2 млн руб. между органи-
зациями, которые занимаются ре-
абилитацией наркозависимых. Од-
ним из организаторов конкурса был 
заместитель директора НИЦ ФСКН 
Борис Крупнов. Проанализировав 
результаты конкурса, 

”
Ъ“ обнару-

жил, что пять НКО из восьми побе-
дителей напрямую связаны с его бра-
том, публицистом Юрием Крупно-
вым — в общей сложности они полу-
чили 7,1 млн из 10,2 млн руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 12 января). В ФСКН заявили, что 
не видят в этой ситуации конфлик-
та интересов.
Ситуацией заинтересовались в 

Общественной палате (ОП) РФ: член 
ОП Сергей Ряховский попросил гла-
ву Генпрокуратуры Юрия Чайку 
проверить итоги конкурса ФСКН 
«на предмет наличия коррупцион-
ной составляющей, сговора, эконо-
мического преступления и неце-
левого использования бюджетных 
средств». Господин Ряховский обра-

тил внимание генпрокурора на род-
ственную связь организатора кон-
курса и его победителя. Кроме то-
го, член палаты предположил, что 
ФСКН могла нарушить правила от-
бора победителей, утвержденные 
правительством РФ. «По условиям, 
субсидии должны предоставлять-
ся только тем НКО, у которых есть 
свои программы реабилитации и 
ресоциализации и которые заклю-
чили договор с медицинской орга-

низацией,— напомнил Сергей Ря-
ховский.— Хотелось бы узнать, со-
ответствуют ли этим критериям 
Движение развития Юрия Крупно-
ва, его Институт демографии, миг-
рации и регионального развития и 
прочие победители».

В свою очередь, член ОП РФ, ру-
ководитель проекта «Трезвая Рос-
сия» Султан Хамзаев направил обра-
щение главе ФСКН Виктору Ивано-
ву. «Безусловно, инициатива ФСКН 
о проведении соответствующего 
конкурса может вызывать лишь по-
ложительную реакцию,— говорит-
ся в письме.— Однако в результатах 
проведенного конкурса есть пере-
косы, на которые я не смог не обра-

тить внимания. Результаты конкур-
са также вызвали непонимание и 
среди экспертного сообщества». Го-
сподин Хамзаев особо отметил тот 
факт, что один из самых больших 
грантов достался АНО «Националь-
ное агентство по реабилитации гра-
ждан группы риска», которое было 
зарегистрировано за месяц до нача-
ла приема заявок на конкурс (АНО 
возглавляет Серафим Мелентьев, за-
меститель Юрия Крупнова в Инсти-
туте демографии, миграции и ре-
гионального развития). «Возника-
ет вполне логичный вопрос: неуже-
ли организация, которая существу-
ет всего несколько месяцев, сможет 
эффективно использовать получен-
ные средства?» — спрашивает го-
сподин Хамзаев. Он просит Викто-
ра Иванова «посодействовать в пе-
ресмотре решения конкурсной ко-
миссии» и при необходимости ото-
звать гранты, подчеркивая, что си-
туация «негативно влияет на имидж 
ведомства».

Глава ФСКН по-другому оценива-
ет итоги конкурса. В распоряжении 

”
Ъ“ оказалась копия его письма, на-

правленного президенту Владими-
ру Путину, в котором рассказывает-
ся о «пилотном проекте по органи-
зации специализированной систе-
мы адресной государственной фи-
нансовой поддержки организаций, 
действующих в сфере реабилита-
ции и ресоциализации наркопо-
требителей». Господин Иванов на-
зывает проведенный конкурс гран-
тов «успешным стартапом на регио-
нальном уровне», который «позво-
ляет сделать вывод о целесообраз-
ности дальнейшего внедрения дан-
ных проектов на всей территории 
Российской Федерации». Для этого 
глава ФСКН просит президента вы-
делить еще 900 млн руб., чтобы на 
эти деньги в 2016 году профинанси-
ровать «до 100 социально ориенти-
рованных негосударственных орга-
низаций».

Александр Черных,  
Анастасия Кузина

Общественность просит Генпрокуратуру 
проверить конкурс ФСКН
На предмет использования родственных связей

Крупнейший национальный парк 
страны «Югыд ва» может поте-
рять часть территории — в Гос-
думе на рассмотрении нахо-
дится законопроект, который 
допускает «однократное изме-
нение границ» парка. В «Гринпи-
се России» уверены, что эта нор-
ма подготовлена в интересах 
золотопромышленников, кото-
рые несколько лет добивались 
права разрабатывать в наци-
ональном парке месторожде-
ние Чудное, но получили запрет 
от Верховного суда РФ. В свою 
очередь, Минприроды готово 
отдать участок «Югыд ва», заяв-
ляя, что запрет на добычу золота 
в национальном парке «не учи-
тывает интересы региона».

Национальный парк «Югыд ва» (в 
переводе с языка коми «Светлая во-
да») был создан в 1994 году постанов-
лением правительства РФ. Он распо-
ложен на юго-востоке Республики 
Коми, занимает 1,8 млн га и является 
одним из крупнейших резерватов в 
мире. Главная его ценность — нетро-
нутые природные ландшафты: так, 
на территории «Югыд ва» находится 
единственный в Европе участок дев-
ственной тайги. В 1995 году нацпарк 
был включен в состав первого в Рос-
сии объекта всемирного наследия 
ЮНЕСКО «Девственные леса Коми».

Теперь национальный парк мо-
жет лишиться значительного участ-
ка территории — такая инициатива 
уже поступила на рассмотрение в Гос-
думу. Еще в 2014 году президент Вла-
димир Путин дал правительству пору-
чение «усилить правовой режим при-
родных заповедников и нацпарков» 
и обеспечить «запрет на изъятие зе-
мельных и лесных участков». И в октя-
бре 2015 года Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект №826412-6, 
который запрещает изменение целе-
вого назначения таких участков. «Мы 
поддерживали этот законопроект, он 
реально усиливает правовую защиту 
заповедников и нацпарков,— заявил 

”
Ъ“ руководитель природоохранной 

программы 
”
Гринписа России“ Миха-

ил Крейндлин.— Но потом мы обна-
ружили, что при подготовке ко второ-
му чтению в законопроект были вне-
сены серьезные изменения». В конце 
2015 года правовое управление Гос-
думы опубликовало на сайте парла-
мента свой отзыв о законопроекте, 
где упомянут один пункт, которого 
не было при первом чтении,— «пред-
усматривается, что решением прави-
тельства Российской Федерации до 31 
декабря 2016 года осуществляется од-
нократное изменение границ нацио-
нального парка 

”
Югыд ва“». Думские 

юристы отметили, что «из предло-
женной редакции неясно, в какой зо-
не расположены земельные участки, 
границы которых изменяются».

В «Гринписе России» уверены, что 
речь идет о конкретном участке пло-
щадью 1,9 тыс. га на южной части 
хребта Малдынырд в верховьях ре-
ки Кожим. «Там находится рудное ме-
сторождение золота Чудное, которое 
власти Республики Коми много лет 
пытаются передать золотодобываю-
щим компаниям»,— объясняет го-
сподин Крейндлин. По его словам, до-
быча рассыпного золота в реках буду-
щего нацпарка шла с 1970-х, и на не-
скольких участках продолжалась и по-
сле создания «Югыд ва». Но в 1995 году 
правительство приняло закон, запре-
щающий добычу полезных ископае-
мых на территории нацпарков, и по-
степенно все работы в «Девственных 
лесах Коми» были остановлены.

Практически сразу правитель-
ство Коми начало бороться за про-
должение добычи на золотоносных 
участках. В 1997 году глава республи-
ки издал указ, исключающий из нац-
парка около 200 тыс. га, но через год 
прокуратура республики опротесто-
вала это распоряжение в суде. Ситуа-
ция фактически повторилась в 2002 
и 2004 годах — новый глава респу-

блики пытался урезать «Югыд ва», а 
Верховный суд запрещал это делать.

В начале 2010-х годов ЗАО «Голд Ми-
нералс» (на тот момент дочерняя ком-
пания ОАО «Высочайший») заинтере-
совалось месторождением Чудное, и 
30 декабря 2009 года «Роснедра» выда-
ли «Голд Минералс» лицензию на гео-
логоразведку и добычу золота сроком 
на 25 лет. А в январе 2010 года Мин-
природы решило провести уточне-
ние границ нацпарка, в результате че-
го территорию Чудного признали не 
относящейся к «Югыд ва». Компания 
начала работы на месторождении.

В 2011 году ОАО «Высочайший» 
продало 5,26% акций Европейско-
му банку реконструкции и разви-
тия, при этом банк подчеркивал «го-
товность компании соответствовать 
экологическим и социальным требо-
ваниям». После этого представитель 
ОАО «Высочайший» Татьяна Демья-
нова заявила, что «Голд Минералс» 
продана, но не стала уточнять ко-
му. Сейчас у «Голд Минералс» нет да-
же официального сайта; по данным 
kartoteka.ru, ее владельцами являют-
ся четыре кипрские компании, свя-
заться с которыми не удалось. Пред-
ставители ОАО «Высочайший» зая-
вили 

”
Ъ“, что не имеют отношения к 

«Голд Минералс». Впрочем, филиалы 
обеих компаний в Бодайбо и Алдане 
зарегистрированы по одному адресу.

«После начала работ в нацпарке 
мы писали письма в Генпрокуратуру, 
оттуда их спускали в прокуратуру Ко-
ми, где нам отказывали,— вспомина-
ет господин Крейндлин.— В итоге че-
рез два года мы добились своего: Вер-
ховный суд РФ отменил приказ Мин-
природы». Но в марте 2013 года дей-
ствовавший глава Коми Вячеслав 
Гайзер провел отдельное совещание 
по вопросу изменения границ «Дев-
ственных лесов Коми», на котором 
присутствовала советник гендирек-
тора «Голд Минералс». Чиновники ре-
шили предложить ЮНЕСКО расши-
рить природоохранную территорию 
на западе нацпарка и одновременно 
исключить из нее участок с Чудным. 
В ноябре 2013 года аналогичное сове-
щание прошло в министерстве при-
родных ресурсов Коми, на нем было 
решено, что «Голд Минералс» будет 
оплачивать работы по подготовке за-
явки в ЮНЕСКО.

В ноябре 2013 года Минприроды 
РФ издало новый приказ об исключе-
нии участка с Чудным из нацпарка. 
«Мы опять пошли в Верховный суд, 
опять выиграли, и в 2015 году Верхов-
ный суд окончательно запретил ме-
нять границы 

”
Югыд ва“»,— расска-

зал Михаил Крейндлин. Судя по все-
му, правительство Коми это не оста-
новило бы — в сентябре 2015 года мэр 
Инты (рядом с этим городом располо-
жен спорный участок) Павел Смирнов 
заявил на пресс-конференции, что 
«на совещании главы Республики Ко-
ми обсуждалась новая стратегия раз-
работки Чудного», и раскритиковал 
«зарубежных прихвостней из 

”
Грин-

писа“». Однако через два месяца и Вя-
чеслав Гайзер, и Павел Смирнов бы-
ли арестованы по обвинению в соуча-
стии в организованном преступном 
сообществе и мошеннических опе-
рациях с госимуществом. «Промыш-
ленников остановил Верховный суд, 
но теперь они пытаются получить уча-
сток через Госдуму с помощью Мин-
природы»,— считает Михаил Крейн-
длин. Действительно, в Минприро-
ды 

”
Ъ“ заявили: «Пока не готовили от-

зыв, но скорее поддержим законопро-
ект». Чиновники природоохранного 
ведомства считают, что золоторудное 
месторождение было включено в гра-
ницы нацпарка «из-за некачественно-
го проектирования»: «Участок занима-
ет 1,5% территории парка, а в качест-
ве компенсации 

”
Югыд ва“ получит 

более 180 га,— заявили в Минприро-
ды.— Сохранять этот участок в соста-
ве парка — формальный подход, кото-
рый не учитывает интересы региона».

Александр Черных

Золотопромышленники 
вышли на светлую воду
Экологи требуют защитить  
крупнейший национальный парк России

Виктор Иванов назвал  
успешным первый конкурс 
грантов для НКО,  
проведенный его ведомством   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Депутат заксобрания Санкт-Пе-
тербурга Максим Резник под-
готовил обращение в Генпроку-
ратуру с просьбой проверить на 
экстремизм высказывание гла-
вы Чечни Рамзана Кадырова, на-
звавшего представителей вне-
системной оппозиции врагами 
народа. В то же время чеченские 
депутаты и чиновники продол-
жают критиковать внесистемную 
оппозицию и поддерживают го-
сподина Кадырова.

Как стало известно 
”
Ъ“, беспар-

тийный депутат петербургского 
парламента Максим Резник сегод-
ня направит в Генпрокуратуру об-
ращение с просьбой проверить на 
экстремизм высказывание главы 
Чечни Рамзана Кадырова, который 
в беседе с чеченскими журналиста-
ми назвал представителей внесис-
темной оппозиции врагами наро-
да и призвал к суду над ними. «Рам-
зан Кадыров выступил как долж-
ностное лицо — его заявление бы-
ло опубликовано на официальном 
сайте правительства республики. 
Получается, глава субъекта публич-

но призывает к антиконституцион-
ным действиям. Это как минимум 
отставка»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Резник. Он напомнил, что в 1995 го-
ду Конституционный суд РФ при-
знал часть положений ст. 64 Уголов-
ного кодекса РСФСР (измена Роди-
не), по которой советских граждан 
судили как врагов народа, антикон-
ституционными.

Высказывания господина Кады-
рова критиковала и уполномочен-
ный по правам человека РФ Элла 
Памфилова, подчеркнувшая, что 
«подобные заявления не только бес-
смысленны, но и вредны, посколь-
ку оказывают президенту страны 
медвежью услугу, а на саму страну 
бросают тень». Депутат Госдумы от 
региона единоросс Шамсаил Сара-
лиев призвал ее извиниться, но она 
сочла это «предложение неумест-
ным». В свою очередь, президент-
ский совет по правам человека вы-
пустил заявление, в котором гово-
рится, что «нельзя считать несоглас-
ных предателями и врагами наро-
да, отправляя всех под суд», и «Кон-
ституция запрещает ограничение 

прав граждан в связи с их принад-
лежностью к разным обществен-
ным объединениям».

В то же время чеченские полити-
ки и чиновники публично соглаша-
ются с главой республики. Спикер 
чеченского парламента Магомед Да-
удов и депутат Госдумы от «Единой 
России» Адам Делимханов заявили 
о том, что представители несистем-
ной оппозиции ведут «травлю» Рам-
зана Кадырова. «Они получили зада-
ние разжечь недовольство среди на-
ших граждан по линии националь-
ной и религиозной розни»,— гово-
рится в обращении господина Де-
лимханова. Он назвал оппозицио-
неров деятелями-шайтанами, кото-
рые «играют на руку международ-
ным террористам». «Почему вскор-
мленные нами продажные 

”
деяте-

ли современной культуры, полити-
ки и журналистики“ типа шенде-
ровичей, венедиктовых, пономаре-
вых, каляпиных, мерзликиных или 
яшиных могут безнаказанно изде-
ваться над обычаями и традиция-
ми разных народов России, назы-
вая их дикими или средневековы-

ми?» — заявил, в свою очередь, Ма-
гомед Даудов. Он вопрошает, когда 
деятельности оппозиции «будет по-
ложен логичный конец». Бывшего 
главу ЮКОСа Михаила Ходорков-
ского и основателя Фонда борьбы с 
коррупцией Алексея Навального он 
назвал карманными проплаченны-
ми марионетками. От господ Ходор-
ковского и Навального реакции не 
последовало. Зампред партии ПАР-
НАС Константин Мерзликин сказал, 
что эти заявления будут обсуждены 
в партии сегодня.

Чеченские политики «выступают 
в привычной для себя риторике», го-
ворит депутат Госдумы от «Единой 
России» Михаил Старшинов, отме-
тив, что «радикально нового тут ниче-
го нет». Депутат Госдумы от КПРФ зам-
пред комитета по делам националь-
ностей Валерий Рашкин заявил 

”
Ъ“, 

что «перемалывание костей друг дру-
гу не красит ни одну из сторон кон-
фликта». По мнению главы думско-
го комитета по делам общественных 
объединений и религиозных орга-
низаций от ЛДПР Ярослава Нилова, 
конфликтом «могут воспользовать-
ся внешние силы». Зампред фрак-
ции «Справедливой России» в Госду-
ме Олег Нилов полагает, что противо-
стояние Рамзана Кадырова и оппози-
ции «разогрето СМИ»: «Нужен повод, 
чтобы не говорить о самом главном 
— развитии кризиса в стране».

По мнению политолога Алексея 
Макаркина, чеченские депутаты и 
чиновники «показывают, что Рам-
зан Кадыров — безальтернативный 
вождь, в то время как руководители 
большинства кавказских республик 
неоднократно менялись». Господин 
Макаркин отметил, что в окружении 
чеченского лидера «настороженно 
отнеслись к словам Эллы Памфило-
вой: она представитель президент-
ской номенклатуры, поэтому кри-
тиковать ее нельзя». «В ответах появ-
ляются другие имена»,— объяснил 
Алексей Макаркин. Он уверен, что 
«история рассосется»: «Кремлю ну-
жен Кадыров, в том числе из-за его 
связей на Ближнем Востоке». По мне-
нию политолога Алексея Малашен-
ко, слова Рамзана Кадырова были 
адресованы Кремлю: «Он заявляет о 
своей лояльности федеральной влас-
ти, не все представители которой хо-
рошо к нему относятся».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Андрей Перцев,  
Наталья Корченкова

Чечня нашла новые слова  
против внесистемной оппозиции 
Депутаты и чиновники республики поддержали Рамзана Кадырова



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 января 2016 №5/П   l   Коммерсантъ

Исламская Республика Иран добилась отмены ключевых 
ограничений на торгово-экономическое сотрудничество 
с внешним миром, выполнив требования шестерки меж-
дународных посредников по сворачиванию ее ядерной 
программы. Решение о снятии санкций с Ирана, к кото-
рому мировое сообщество шло более десятилетия, ра-
дикально изменит отношения Тегерана с Западом, от-
крыв бывшим оппонентам доступ на рынки друг друга. 
Для России завершение войны санкций с Ираном стано-
вится не только крупнейшим успехом мировой диплома-
тии, достигнутым при ее активном участии, но и новым 
вызовом. Возвращение ведущих западных компаний в 
Иран сулит резкое ожесточение конкуренции в борьбе за 
перспективный рынок. А выход на мировой рынок иран-
ской нефти не только еще больше ударит по ее цене и, 
как следствие, по российской экономике, но и в будущем 
составит конкуренцию российским энергопоставкам.

Венский бал иранского атома
Совместное заявление о том, что война санкций, связанных с 
ядерной программой Ирана, окончена, сделали в субботу ве-
чером в Вене глава дипломатии ЕС Федерика Могерини и гла-
ва МИД Ирана Джавад Зариф. Госпожа Могерини, сыгравшая 
одну из ведущих ролей в выработке соглашения между Теге-
раном и шестеркой посредников (пять постоянных членов СБ 
ООН и Германия), сообщила: полугодовой марафон по выпол-
нению плана завершен. После чего обнародовала главную но-
вость: «Сегодня международные и односторонние санкции с 
Ирана, касающиеся его ядерной программы, снимаются».

Выступивший после этого Джавад Зариф широко улыбал-
ся и не скрывал удовлетворения: «Все стороны считают ядер-
ное соглашение историческим, крайне важным, последова-
тельным и справедливым».

Еще одним героем Вены стал гендиректор МАГАТЭ Юкия 
Амано, с подачи которого и было принято решение о сня-
тии санкций с Ирана. Вчера он отправился с визитом в Теге-
ран, чтобы обсудить роль МАГАТЭ «в последующей верифи-
кации и мониторинге процесса выполнения Ираном обяза-
тельств». «Мы будем сохранять бдительность при проверке 
соответствия действий Ирана (его обязательствам.— 

”
Ъ“)»,— 

напутствовал его госсекретарь США Джон Керри.
В МИД РФ вчера заявили, что «Россия сыграла ключевую 

роль в создании условий для начала выполнения» плана 
действий по иранской ядерной программе.

Прощай, антизападничество
Санкции против Ирана, введенные на основе нескольких 
резолюций Совбеза ООН, а также односторонние санкции 
ЕС и США представляли собой сложную систему барьеров 
и ограничений на связи экономики Ирана с внешним ми-
ром. Большинство санкций были приняты при предшест-
веннике нынешнего президента Хасана Роухани Махмуде 
Ахмадинежаде. Сделав антизападничество главным прин-
ципом своей политики, он неизменно давал понять, что ка-
кие-либо уступки по ядерному вопросу невозможны. В пе-
риод его правления Тегеран демонстративно запускал в дей-

ствие новые каскады центрифуг по обогащению урана, что 
сопровождалось жесткой риторикой в адрес организаторов 
«внешнего заговора» — США и Израиля. Именно в этот пери-
од отношения Ирана с Западом были фактически свернуты. 
Главной силой, пытающейся сыграть роль посредника меж-
ду сторонами конфликта, стала Россия.

Однако уже на финальном отрезке правления Махмуда 
Ахмадинежада в Тегеране были вынуждены признать нара-
стание экономических проблем. Такая ситуация во многом 
стала результатом действия санкций. Усталость в обществе от 
противостояния с Западом предопределила победу на прези-
дентских выборах в июне 2013 года Хасана Роухани, до это-
го возглавлявшего иранскую делегацию на переговорах по 
ядерной проблеме. Взявший курс на нормализацию отноше-
ний с Западом президент Роухани дал понять, что компро-
мисс по ядерному вопросу вполне возможен и достижим. Ре-
зультатом этого компромисса стало подписанное полгода на-
зад ядерное соглашение шестерки с Ираном, реализация ко-
торого способствовала завершению «войны санкций».

Помимо прекративших действие санкций СБ ООН Евро-
союз сообщил о снятии с Ирана всех собственных экономи-
ческих и финансовых санкций. В частности, он отказался от 
полного эмбарго на импорт в Европу иранской сырой неф-
ти и газа, а также запрета на торговые операции стран ЕС с 
участием ЦБ Ирана.

Что касается США, то в результате отмены американских 
санкций Тегеран получит доступ к своим активам (ранее за-
мороженным) на сумму около $50 млрд. Впрочем, в случае 
с США пока речь идет лишь о снятии «вторичных санкций» 
против иранской экономики, касающихся третьих стран 
(ограничения для американских компаний и физлиц сохра-
няются). «Больше не подпадает под санкции приобретение 
третьими странами нефти, нефтехимических продуктов и 
природного газа, а также многих других продуктов из Ира-
на»,— заявили в американской администрации. Важным до-
стижением Тегеран может считать и снятие ограничений ра-
боты в Иране межбанковской системы SWIFT.

Здравствуй, иранский баррель
«Снятие санкций с Ирана означает присоединение мощно-
го игрока к шахматной партии на Ближнем Востоке. С точ-
ки зрения администрации Барака Обамы, урегулирование 
ядерной проблемы Ирана мирным путем становится доказа-
тельством того, что США не все проблемы решают силой»,— 
заявил 

”
Ъ“ профессор истории Вашингтонского университе-

та Антон Федяшин.
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты сходятся во мнении, что снятие 

санкций со страны, занимающей второе место в мире по за-
пасам газа и четвертое — по запасам нефти, не может не отра-
зиться на сырьевых рынках. С момента введения ЕС эмбар-
го на покупку иранской нефти страна была вынуждена суще-
ственно сократить экспорт и теперь настроена вернуть преж-
нюю долю на рынке южной Европы, куда пришла саудовская 
и российская нефть. По словам министра нефти Ирана Бижа-
на Намдара Зангане, Иран собирается увеличить добычу на 
500 тыс. баррелей в сутки «немедленно» после снятия санкций 

и еще на 500 тыс. в течение полугода с этого момента (текущий 
объем добычи нефти в Иране составляет около 2,9 млн барре-
лей в сутки). Большинство аналитиков считают, что реальное 
увеличение добычи окажется меньше (около 600 тыс. барре-
лей). Тем не менее эта нефть выйдет на и так переполненный 
рынок и вызовет новый виток ценовой войны между основ-
ными производителями, уже опустившей мировые цены ни-
же $30 за баррель.

Низкие цены на нефть и падение бюджетных доходов как 
Ирана, так и России могут поставить под сомнение реализа-
цию крупных совместных проектов. В конце прошлого года 
«Ростех» подписал с Ираном контракт на $4,8 млрд на поставку 
оборудования для двух ТЭЦ, а РЖД договорились об электри-
фикации около 500 км железнодорожного участка. «Росатом» 
собирается построить еще как минимум два энергоблока для 
АЭС «Бушер». Эти проекты предполагалось реализовать с уча-
стием российских госкредитов. У КамАЗа есть планы по воз-
обновлению сборки грузовиков в Иране, а у «Ростсельмаша» 
— по поставке комбайнов, но в этой сфере российским ком-
паниям предстоит выдержать жесткую конкуренцию с запад-
ными поставщиками, которые около года готовились к воз-
вращению в Иран.

«Казалось бы, снятие санкций открывает для Москвы но-
вые возможности в виде диверсификации торговых поставок 
и перспективных вариантов для компаний, работающих в об-
ласти сельского хозяйства и металлургии, а также для РЖД, 

”
Ро-

скосмоса“ и предприятий ВПК. Эти проекты смотрятся пер-
спективно на бумаге, однако попытка их реализации будет 
проходить в условиях жесткой экономической конкуренции и 
политического противодействия. Американцы снимают санк-
ции не для того, чтобы позволить российским компаниям за-
нять выгодные для себя ниши»,— пояснил 

”
Ъ“ приглашенный 

исследователь Нью-Йоркского университета Максим Сучков.
Что касается нефтегазового сотрудничества, то ЛУКОЙЛ, 

«Роснефть» и «Газпром» проявляют интерес к проектам в Ира-
не, но при низких ценах на нефть дважды подумают, прежде 
чем вкладывать существенные деньги, считают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. Кроме того, Иран заинтересован не только в ка-

питалах, но и в технологиях и при прочих равных будет стре-
миться привлечь прежде всего крупные европейские компа-
нии, ранее работавшие в стране, такие как Shell, Total и ВР.

«Мы не вполне обоснованно привыкли считать, что Иран 
всегда будет нашим стратегическим партнером и это будет 
гарантировать России преференции на иранском рынке. Од-
нако такое представление — явное упрощение»,— заявил 

”
Ъ“ директор Российского совета по международным делам 

Андрей Кортунов. «Даже в эпоху, когда действовали санкции 
против Ирана, товарооборот двух стран был крайне незна-
чительным, в лучшие годы составляя порядка $1–2 млрд. Се-
годня же, когда в Иран устремились крупные западные ком-
пании, выясняется, что, кроме АЭС в Бушере, крупных заде-
лов у России нет,— говорит Андрей Кортунов.— Эта ситуа-
ция диктует повышенные требования к двустороннему со-
трудничеству, которое не может строиться на антизападни-
честве и требует конкретного экономического наполнения».

Сергей Строкань, Юрий Барсуков

Иран готов к обогащению
Мировое сообщество сняло с Тегерана санкции, связанные с ядерной программой

«Мы можем серьезно продвинуться  
в реализации Минских соглашений»

Вопрос определения конкретных сроков 
выполнения пунктов комплекса мер может 
получить поддержку у контактной группы. 
Однако важно помнить, что Украина до сих 
пор не согласовала с Донбассом и не приня-
ла поправки в Конституцию и поправки в за-
кон об Особом статусе, без которых невозмож-
но будет в полной мере реализовывать осталь-
ной пакет Минских соглашений.
— О чем говорит ваше назначение пол-
номочным представителем России в кон-
тактной группе по урегулированию ситу-
ации на Украине? Москве потребовалось 
усилить свои позиции в группе?
— Россия все время, пока длится конфликт 
на юго-востоке Украины, прилагает титани-
ческие усилия по спасению и поддержке лю-
дей, проживающих в этом родном для них ре-
гионе. Я уверен, история оценит своевремен-
ные и необходимые решения, принятые ру-
ководством России, нашедшие поддержку в 
нашем обществе и в конечном счете нашед-
шие понимание в мире. Свидетельством то-
му являются Минские соглашения, под кото-
рыми стоят подписи представителей сторон 
конфликта и посредников, а гарантией вы-
полнения этих договоренностей стала декла-
рация глав государств нормандского форма-
та. А кроме того, эти соглашения утверждены 
резолюцией Совета Безопасности ООН. Того, 
кто хочет относиться к ним пренебрежитель-
но, ждет разочарование и историческое пора-
жение. В этом смысле мое участие продикто-
вано задачей руководства страны расширить 
горизонт при поиске компромиссных и эф-
фективных решений.
— Были ли у вас сомнения по поводу заня-
тия этой должности? Ведь переговоры по 
урегулированию в Донбассе, по сути, в ту-
пике, и прорыва не предвидится.
— Я как раз хотел обратить ваше внимание, 
что мы не рассматриваем текущую ситуацию 
как тупик. Есть множество путей и прорыв-
ных вариантов действия. Моя задача — разъ-
яснить это участникам процесса. Но вы правы 
в том, что есть силы, заинтересованные, что-
бы ситуация находилась в тупике. И хуже то-
го, некоторые хотят избежать ответственных 
поступков по реализации Минских соглаше-
ний, и поэтому им выгодно представить поло-
жение дел как тупиковое. Но у меня нет сом-
нений, что в настоящее время мы можем серь-
езно продвинуться в реализации Минских со-
глашений. Мои встречи и в Киеве, и в Минске 
это только подтверждают.
— Как вы будете делить полномочия с 
прежним спецпредставителем России в 
контактной группе Азаматом Кульмуха-
метовым?
— Объем полномочий каждого представите-
ля России определен руководством страны, и 
мы вместе делаем общее дело. Азамат Кульму-
хаметов, большой профессионал, продолжит 
работать в контактной группе.

— Почему в конце года лидерами стран 
нормандской «четверки» все же бы-
ло принято решение официально про-
длить Минские соглашения на 2016 год? 
Ведь до этого считалось, что нового дед-
лайна не будет, а договоренности просто 
продолжат исполняться?
— Альтернативы Минским соглашениям 
не существует, и совершенно логично, что, 
когда стало понятно, что пункты соглаше-
ний в 2015 году исполнены не будут, бы-
ло принято решение продолжить минский 
формат в наступившем, 2016-м, году.
— Как бы вы могли прокомментиро-
вать некоторые заявления, прозвучав-
шие с украинской стороны, что с 1 ян-
варя начался некий «Минск-3», который 
никак не оформлен документально, а 
«Минск-2» даже на 50% не соответству-
ет той проблематике, с которой столк-
нулась Украина.
— Российская Федерация придерживается 
тех позиций и мер, которые были закрепле-
ны 12 февраля 2015 года в Минске. И у нас 
нет оснований говорить о каких-либо дру-
гих договоренностях. Каждый из пунктов 

комплекса мер должен быть реализован, и 
если для этого потребуется дополнительное 
время, то все стороны должны будут прило-
жить максимум усилий для того, чтобы вы-
полнить договоренности.
— Из 13 пунктов Комплекса мер по вы-
полнению Минских соглашений по уре-
гулированию в Донбассе до конца так и 
не был выполнен ни один. В частности, 
не удалось освободить заложников на 
основе принципа «Всех на всех».
— Именно поэтому Минский формат и был 
продлен на 2016 год. В каждой из групп есть 
определенные подвижки. В частности, об-
мен пленными, хоть и не в формате «Всех на 
всех», а в других форматах, продолжается. 
Решаются вопросы разминирования, гума-
нитарные вопросы, и даже в политической 
группе, которая привлекает большое вни-
мание, есть подвижки.
— Накануне появилась информация, 
что в ближайшее время может состо-
яться обмен граждан России Александ-
ра Александрова и Евгения Ерофеева на 
режиссера Олега Сенцова и активиста 
Александра Кольченко.

— Могу ответить, что данный вопрос в Мин-
ске пофамильно не обсуждался.
— По итогам недавнего заседания в Мин-
ске все стороны поддержали ваше пред-
ложение о полном прекращении огня с 
14 января, но уже на следующий день Во-
оруженные силы Украины и представи-
тели ДНР—ЛНР вновь обвинили друг дру-
га в обстрелах. Что мешает полному пре-
кращению огня?
— Здесь ситуация такова. Я допускаю, что ко-
манды, которые принимаются на самом вер-
ху, не доходят до самого низа. По информа-
ции представителей Донбасса, зачастую про-
вокационный обстрел ведут с позиций так 
называемых добровольческих батальонов и 
реже — сил ВСУ. Уверен, что эта информация 
должна послужить поводом для тщательной 
проверки украинской стороной.
— Еще сложнее идет выполнение пунктов 
минского комплекса мер, которые каса-
ются политического урегулирования. 
С вашей точки зрения, что будет самым 
сложным в предстоящие месяцы? Согла-
сование модальностей выборов в Донбас-
се? Принятие украинскими властями по-
правок к Конституции в части децентра-
лизации власти? Или что-то другое?
— Согласно Минским договоренностям, под 
которыми подписалась Украина, изменения 
в Конституцию Украины в части децентрали-
зации, закон о выборах должны быть согла-
сованы с Донбассом.
— Какова, на ваш взгляд, будет судьба 
местных выборов на территории само-
провозглашенных республик? Объявля-
лось об их переносе на февраль, но в соот-
ветствии с украинским законодательст-
вом они должны быть объявлены за три 
месяца, то есть дата голосования, види-
мо, еще раз сдвинется?
— Работа контактной группы в этом направ-
лении останавливаться не будет. Сами пред-
ставители от юго-восточных регионов на-
строены конструктивно. Задача же контакт-
ной группы — быть площадкой для приве-
дения всех позиций к общему знаменателю, 
международным требованиям и в конечном 
счете к неукоснительному соблюдению бук-
вы и духа Минских соглашений.
— Когда состоится следующее заседание 
контактной группы, и какие вопросы бу-
дут на нем обсуждаться?
— Заседания контактной группы будут регу-
лярными. Ближайшее запланировано на 20 
января. А круг вопросов в целом мы уже на-
метили. Но фронт работы огромный и не сво-
дится только к этим проблемам. Российские 
участники контактной группы и ее подгрупп 
прорабатывают массу деталей, чтобы за ними 
никто не скрылся. Все должны помнить об от-
ветственности за затягивание в поиске реше-
ний как перед руководством своих стран, так 
и перед людьми, страдающими от продолжа-
ющейся гуманитарной катастрофы.

Интервью взял Илья Барабанов

Владимир 
Соловьев,
специальный корреспондент ”Ъ“ 
в Молдавии

Прием  
с переворотом

Спецслужбы РФ готовят в Молдавии 
госпереворот, сообщили на прош-
лой неделе молдавские СМИ, ссыла-
ясь на украинских коллег. О перево-
роте здесь начинают говорить или 
перед выборами, или когда есть ве-
роятность, что люди выйдут митин-
говать. Обязательная составляющая 
таких новостей — «рука Москвы». 
Или сразу несколько рук. В «агенты 
Кремля» записывают тех, кто высту-
пает против всевластия олигарха, 
первого зампреда Демпартии Влади-
мира Плахотнюка.

Сейчас как раз период митингов. 
Протестовать начали в прошлом го-
ду и не прекращают. 15 января пре-
зидент Николае Тимофти выдвинул 
в премьеры и. о. министра инфор-
мтехнологий и связи Павла Фили-
па. На следующий день в Кишинё-
ве протестовали и пророссийские, 
и проевропейские оппозиционеры. 

Они не хотят Павла Филипа потому, 
что он близок к олигарху Плахотню-
ку, чье имя стало синонимом слова 
«коррупция». А хочет оппозиция до-
срочных парламентских выборов.

В канун Нового года и после не-
го в парламенте произошли чудеса. 
Демпартия, получившая в 2014 го-
ду 19 мест из 101, стала контролиро-
вать большинство — 55 мест. И это 
для нее не предел. В Кишиневе даже 
с экранов телевизоров говорят: це-
на операции по смене политической 
ориентации депутата — от €200 тыс. 
до €2 млн. Количество нулей зависит 
от того, можно ли найти повод, что-
бы парламентарием и его семьей за-
нялась прокуратура или Националь-
ный центр по борьбе с коррупцией. 
Если нет — цена растет.

Саундтреком к нынешним проте-
стам каналы Владимира Плахотню-
ка включили новости о перевороте, 
который готовят спецслужбы РФ и 
лидеры протеста: председатель «На-
шей партии» Ренато Усатый, имею-
щий бизнес в РФ, и прозападный по-
литик Андрей Нэстасе.

Всерьез это мало кто восприни-
мает. У молдавских силовиков тра-
диция — раз в год сообщать о пре-
дотвращении вооруженного захва-
та власти некими пророссийскими 
силами. Перед выборами в 2014 го-
ду полиция задержала семерых лю-
дей, «готовивших насильственный 
захват власти». СМИ писали о подго-
товке «кровавого Майдана» социали-
стом Игорем Додоном и Ренато Уса-
тым. В прошлом ноябре МВД снова 
раскрыло заговор — арестованы 13 
«террористов», собиравшиеся захва-
тить север Молдавии и объединиться 
с Приднестровьем и Одессой.

Сейчас снова заговорили о «ко-
варных планах российских спец-
служб», Усатого и Нэстасе. И опять 
звучит слово «переворот». Про Мол-
давию важно понимать: здесь се-
годня нет государства. И госинсти-
тутов тоже. Есть здания с табличка-
ми: министерство такое-то, парла-
мент, прокуратура. Есть люди, на-
зывающиеся министрами, прокуро-
рами, депутатами и даже президен-
том. Это есть. А еще есть Владимир 
Плахотнюк. И часто бывает, что лю-
ди, работающие в зданиях с соответ-
ствующими табличками, делают то, 
что оказывается ему на руку. Напри-
мер, арестовывают и держат в СИ-
ЗО тех, кто ссорится с Владимиром 
Плахотнюком. Сейчас государство 
— это он. Об этом можно, например, 
прочесть между строк в статье, кото-
рую в The New York Times ранее опу-
бликовал генсек Совета Европы Тур-
бьорн Ягланд, призвавший освобо-
дить «захваченное государство».

Про Молдавию  
важно понимать: 
здесь сегодня нет  
государства. И гос
институтов тоже. 
Есть здания с таблич
ками: министерство  
такоето, парламент,  
прокуратура
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Дмитрий Бутрин

Социологические исследования по-
требительского поведения в агреги-
рованном виде в общенациональ-
ных оценках Росстата почти бес-
полезны для бизнеса: аналитики и 
маркетологи на конкретных рын-
ках работают с гораздо более тон-
кими инструментами, для которых 
индексы потребуверенности по 
широким возрастным группам за 
квартал — информация, мало к че-
му применимая. Тем не менее отчет 
Росстата о потребительских ожида-
ниях в четвертом квартале 2015 го-
да демонстрирует тенденцию, кото-
рую, в случае если она продолжится 
в 2016 году, легче улавливать имен-
но такими опросами.

В четвертом квартале 2015 года 
практически впервые за последние 
годы в разных возрастных группах 
изменения потребительских ожи-
даний имеют различные знаки. В 
возрастной группе 16–29 лет ин-
декс оценок ожидаемых через год 
изменений экономической ситуа-
ции (баланс позитивных, негатив-
ных и нейтральных прогнозов) по-
высился на 2 процентных пункта 
(п. п.), то есть, по сути, практически 
не изменился. Такое же по масшта-
бам ухудшение (1 п. п.) индекс пока-
зал в старшей возрастной группе — 
больше 50 лет. А вот в средней груп-
пе, 30–49 лет, индекс резко снизил-
ся — с –11% до –18%. Традиционно 
старшие возрастные группы дают 
и более пессимистические оценки 
потребительской уверенности, од-
нако в четвертом квартале эти циф-
ры для средней возрастной группы 
догнали старшую группу.

Отметим, пока говорить об 
устойчивом тренде невозможно — 
так, схожая ситуация наблюдалась 
и в первом квартале 2011 года, хо-
тя и в меньших масштабах. Мало то-
го, пока население в целом через 
оценки потребительской уверенно-
сти демонстрирует, что к событиям 
в экономике в 2014–2016 годах оно 
относится со значимо меньшими 
опасениями, нежели в острой фазе 
кризиса 2008–2009 годов. Причем 
из цифр Росстата легко предполо-
жить, почему события пятилетней 
давности беспокоили население 
меньше: если оценки собственного 
благосостояния и макроэкономиче-
ской ситуации сейчас примерно на 
уровне первого квартала 2009 года, 
то ожидания на год вперед и оцен-
ки условий для покупок сильно луч-
ше — с большой вероятностью это 
влияние появившихся сбережений 
2010–2013 годов.

А вот по поводу того, почему от-
носительно молодые люди ждут от 
экономики-2016 улучшений (в этой 
группе традиционно выше безра-
ботица, ее представители в домохо-
зяйствах наиболее часто зависимы 
от доходов старших групп, наконец, 
они просто беднее), когда средняя и 
старшая — ухудшений, у нас есть 
лишь одно предположение. Млад-
шая возрастная группа не имеет не-
посредственного опыта пережива-
ния экономического спада и кризи-
са 1998–2000 годов, и ей дискуссии 
на Гайдаровском форуме о том, воз-
можен ли в России дефолт образца 
1998 года, просто ни о чем не гово-
рят. Возможно, на базе этого наблю-
дения можно строить какую-ни-
будь рыночную стратегию — впро-
чем, это уже дело не наше, а марке-
тологов.

вчера

НК «РОСНЕФТЬ» И BP

расформировали свое гер-
манское нефтехимиче-
ское СП Ruhr Oel GmbH (ROG) 
в рамках реструктуризации. По-
сле ее завершения, которое долж-
но произойти до конца 2016 года, 
«Роснефть» напрямую станет акцио-
нером и увеличит свои доли участия 
в НПЗ Bayernoil до 25% (с 12,5%), 
в НПЗ MiRO — до 24% (с 12%), 
в НПЗ PCK (Шведт, Германия) — 
до 54,17% (с 35,42%). BP, в свою 
очередь, консолидирует 100% до-
лей в НПЗ Gelsenkirchen и предпри-
ятии по производству раствори-
телей DHC Solvent Chemie. Согла-
шение о расформировании СП со-
вет директоров «Роснефти» одо-
брил 31 декабря 2015 года, а совет 
директоров BP Europa SE — 14 ян-
варя 2016-го. Компании в декабре 
уже получили согласование сдел-
ки от германского антимонополь-
ного регулятора Bundeskartellamt, 
разрешение Еврокомиссии ожи-
дается в течение первого кварта-
ла. «Роснефть» купила половину 
ROG в мае 2011 года. Помимо до-
лей в четырех НПЗ СП владеет до-
лями в пяти подводящих нефтепро-
водах, а также в морских термина-
лах на Северном, Балтийском, Сре-
диземном и Адриатическом морях. 
Ольга Мордюшенко

БАНК «УРАЛСИБ»

сообщил, что председа-
тель наблюдательного со-
вета основатель банка Нико-
лай Цветков стал прямым вла-
дельцем 15,1966% акций. Ра-
нее господин Цветков владел акци-
ями банка через АО «Финансовая 
корпорация ”Уралсиб“« (ФК «Урал-
сиб»). «15% акций банка перешли 
в прямое владение Николая Цвет-
кова от ФК»,— пояснили в пресс-
службе банка. Входящий в тридцат-
ку крупнейших банков по объему чи-
стых активов (348   млрд руб.) «Урал-
сиб» в настоящее время санирует-
ся бизнесменом Владимиром Ко-
ганом. Для поддержки «Уралсиба» 
Агентство по страхованию вкла-
дов предоставило займы на 14   млрд 
руб. на шесть лет и на 67   млрд руб. 
сроком на десять лет. В ноябре 
прошлого года Владимир Коган за-
крыл сделку по приобретению 82% 
акций банка «Уралсиб». В результа-
те сделки доля бывшего основно-
го акционера банка Николая Цвет-
кова сократилась с 97,2% до 15,2%. 
ТАСС

АФК «СИСТЕМА»

приобрела агрокомбинат 
«Южный» в Карачаево-Черке-
сии, сообщил в пятницу сайт ад-
министрации республики. Пло-
щадь агрокомбината, по его собст-
венным данным, составляет 140 га, 
ежегодный объем выращенных 
овощей — 40 тыс. т. Овощи комби-
ната поставляются в сети «Ашан», 
Мetro Сash & Сarry, «Перекре-
сток», «Гиперглобус» и др. По дан-
ным Kartoteka.ru, выручка «Южно-
го» в 2014 году составила 1,95   млрд, 
чистая прибыль — 5,66 млн руб. 
Олег Трутнев
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Экономические 
 ожидания молодежи 
в конце года улучши-
лись — возможно, 
по неопытности

Высокий новогодний сезон для россий-
ских производителей игристых вин оказал-
ся худшим за много лет: спад продаж у лиде-
ров рынка достигал двузначных значений. 
Потребители экономили и предпочитали 
покупать дешевый фальсификат, объемы 
предложения которого перед Новым годом 
сильно выросли. Головной боли произво-
дителям добавили система «Платон», а так-
же опасения оптового и розничного звень-
ев брать на реализацию большие объемы 
из-за возможных сбоев в работе ЕГАИС.

«Четвертый квартал 2015 года был одним из 
сложнейших сезонов за последние годы»,— гово-
рит председатель совета директоров «Абрау-Дюр-
со» Павел Титов. За этот период, в который обычно 
реализуется 50–60% годового объема продукции, 
компания сократила продажи на 8% в натураль-
ном выражении, в декабре — на 15%. Осенью го-

сподин Титов заявлял, что «Абрау-Дюрсо» рассчи-
тывает сохранить по итогам года объемы продаж 
на уровне 2014 года: тогда компания увеличила 
реализацию шампанского на 16%, до 27,34 млн бу-
тылок. Но прогноз не оправдался: за весь 2015 год 
производитель продал на 7% продукции меньше, 
до 25,5 млн бутылок.

По словам Павла Титова, главной причиной 
спада продаж стал слабый потребительский 
спрос у среднего класса, на который ориентиро-
вана продукция компании. «Помочь продажам 
не смогли даже промоакции»,— сетует бизнес-
мен. Негативное влияние на сбыт, как отмечает 
он, оказали проблемы с внедрением системы взи-
мания платы за проезд большегрузов «Платон», а 
также нежелание оптовиков и розницы брать на 
склады большое количество продукции из-за опа-
сений перебоев в работе ЕГАИС (Единая государ-
ственная автоматизированная информационная 

система; с 1 января в ней обязаны фиксировать 
оборот алкоголя дистрибуторы, а магазины — 
отображать данные о приеме товара).

Другие опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка иг-

ристых вин по итогам 2015 года потеряли еще 
больше в объемах. Так, Московский комбинат 
шампанских вин (марка «Российское») продал на 
20% продукции меньше, рассказал его председа-
тель совета директоров Магомед Талаев. Лидер 
рынка — петербургская компания «Игристые ви-
на» (торговая марка «Левъ Голицынъ»), по словам 
ее владельца Василия Драгана, сократила годовые 
продажи на 15% (в 2014 году продажи компании 
снизились незначительно — на 2%). Частично он 
объяснил это тем, что в прошлом году компания 
меньше выпустила марки шампанского «Совет-
ское» по лицензии с ФКП «Союзплодоимпорт».

деловые новости  — с10

Как стало известно 
”
Ъ“, часть 

кредитов ВТБ, выданных для 
прекратившей в прошлом го-
ду работу «Трансаэро», оказалась 
не обеспечена госгарантиями. 
Речь идет о 1,5   млрд руб., предо-
ставленных «по просьбе прави-
тельства» в марте 2015 года и под-
крепленных лишь «заверением» 
о будущих госгарантиях. Теперь 
ВТБ просит добавить эту сумму 
к другому кредиту авиакомпа-
нии на 9   млрд руб., покрытому 
гарантиями. Впрочем, по мне-
нию экспертов, ВТБ будет трудно 
добиться этого на фоне сложно-
стей в российской экономике.

Глава ВТБ Андрей Костин в кон-
це декабря направил вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу письмо (ко-
пия есть у 

”
Ъ“), попросив расширить 

объем компенсации по кредиту, вы-
данному «Трансаэро» в конце 2014 
года под госгарантии. Дополнитель-
ные компенсации необходимы, что-
бы покрыть кредит на 1,5 млрд руб., 
предоставленный авиакомпании 
«по просьбе правительства» в марте 
2015 года в «рамках экстренной по-
мощи», говорится в документе. Кре-
дит был выдан для погашения сроч-

ных обязательств авиакомпании по 
облигациям, а также для «недопу-
щения банкротства и остановки де-
ятельности». Господин Костин отме-
чает, что банк получил «заверения от 
правительства» о том, что по креди-
ту будет предоставлена 100-процент-
ная госгарантия, но в итоге ВТБ ее так 
и не получил.

Теперь банк попросил правитель-
ство добавить 1,5 млрд руб. к друго-
му выданному «Трансаэро» кредиту 
на 9 млрд руб., где в качестве обеспе-
чения присутствует госгарантия, дав 
соответствующее поручение Минфи-
ну. В письме говорится, что ВТБ и ми-
нистерство «уже обсуждают» меха-
низм компенсации по этому креди-
ту. Эту информацию 

”
Ъ“ подтверди-

ли в Минэкономики. Представитель 
господина Дворковича переадресо-
вал запрос 

”
Ъ“ в Минфин, поскольку 

письмо господина Костина «расписа-
но министерству». В Минфине на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили, в ВТБ отказа-

лись от комментариев. В опрошен-
ных 

”
Ъ“ других банках—кредиторах 

«Трансаэро» сообщили, что просьба 
о расширении объема компенсаций 
по выданным авиакомпании кре-
дитам «относится только к ВТБ», по-

скольку перед остальными банками 
существует «давняя задолженность, 
выданная до 2015 года».

Росавиация аннулировала серти-
фикат эксплуатанта «Трансаэро» 26 
октября 2015 года после внеплано-
вой финансово-экономической про-
верки. Комиссия, проводившая ее, 
единогласно пришла к выводу, что 
«Трансаэро» больше не может сама 
обслуживать свою задолженность. 
На начало июня она составляла око-
ло 260 млрд руб., из них 85 млрд руб. 
приходилось на долг перед банка-
ми: самым крупным кредитором ВТБ 
(12,7 млрд руб.), Сбербанком, МКБ, 
Новикомбанком, Россельхозбанком, 
Промсвязьбанком, МФК, Альфа-бан-
ком, Абсолют-банком, МТС-банком 
и другими. В октябре Сбербанк обра-
тился в суд с иском о банкротстве пе-
ревозчика. Суд признал обоснован-
ным долг 402 млн руб. и ввел проце-
дуру наблюдения на полгода. Хода-
тайство о включении требований в 
реестр кредиторов также подали ВТБ 
и Альфа-банк.

Перспективы обращения ВТБ по-
ка неоднозначны — как показывает 
практика, даже наличие письменно-
го договора, подтверждающего выда-

чу госгарантий, не означает, что Мин-
фин произведет соответствующие 
выплаты. В такой ситуации оказался 
Россельхозбанк (РСХБ), кредитовав-
ший сельхозпредприятия под гос-
гарантии. После того как заемщики 
в 2012 году не смогли вернуть заем-
ные средства, банк обратился к Мин-
фину, но получил отказ. В результате 
вопрос о выплате по гарантиям при-
шлось решать судам, которые согла-
сились удовлетворить далеко не все 
иски РСХБ.

Старший юрист BMS Law Firm Де-
нис Фролов считает возврат средств 
ВТБ через расширение объема госга-
рантий «малореализуемым». С учетом 
весьма сложной ситуации в экономи-
ке выделение 1,5 млрд руб. из бюдже-
та должно быть «обоснованным и це-
лесообразным», а в отношении пере-
возчика уже введена процедура бан-
кротства, отмечает эксперт. При этом, 
подчеркивает господин Фролов, в слу-
чае с «Трансаэро» есть и другие сопо-
ставимые кредиторы, чьи средства, в 
отличие от ВТБ, вообще не были ни-
чем гарантированы.

Елизавета Кузнецова, 
Юлия Локшина, 
Анна Занина

«Газпром» дальше, чем когда-
либо, зашел в конфликте с Тур-
кменией, разорвав 25-летний 
контракт на закупку газа. Это 
прецедент в истории монопо-
лии, всегда настаивавшей на не-
зыблемости долгосрочных со-
глашений. Но в отношениях 
с Туркменией такая тактика мо-
жет оказаться более эффектив-
ной, чем спор в международном 
арбитраже, считают источни-
ки 

”
Ъ“. По мнению экспертов, 

Ашхабад будет вынужден вер-
нуться к закупкам у «Газпрома» 
на новых, более выгодных для 
компании условиях.

«Газпром» не только остановил за-
купки газа у Туркмении с начала ян-
варя, но и разорвал контракт на его 
закупку, подписанный в 2003 го-
ду, сообщил госконцерн «Туркмен-
газ». «“Газпром“ официально уведо-
мил о досрочном прекращении в од-
ностороннем порядке контракта ку-
пли-продажи газа с 1 января 2016 го-
да»,— говорится в заявлении компа-
нии. Собеседники 

”
Ъ“ в «Газпроме» 

подтвердили, что контракт действи-
тельно разорван, официальных ком-
ментариев российская монополия 
не предоставила.

Долгосрочный контракт с Туркме-
нией на закупку газа действовал до 
2028 года, последний раз он сущест-
венно менялся в 2009 году. Тогда на 
фоне резкого падения нефтяных цен 
и спроса на российский газ в Европе 
«Газпром» предложил пересмотреть 
объемы и цену закупаемого газа. По-
сле того как туркменская сторона не 
согласилась, на газопроводе Сред-
няя Азия—Центр произошла авария 
(с точки зрения контракта рассма-
тривается как форс-мажор), из-за ко-
торой закупки остановились почти 

на девять месяцев. Они возобнови-
лись только с 2010 года, после того 
как Туркмения согласилась на сни-
жение объема продаж газа почти в 
четыре раза, до 10 млрд кубометров, 
и на пересмотр формулы цены.

На этот раз «Газпром» действует 
еще более жестко. Это первый слу-
чай разрыва долгосрочного соглаше-
ния в новейшей истории компании. 
Хотя такие контракты порой подвер-
гаются коренным изменениям, тем 
не менее формально это достигает-
ся подписанием дополнений, либо 
жесткие переговоры идут в ситуа-
ции, когда действие контракта исте-
кло (как в случае с Украиной в кон-
це 2008-го — начале 2009 года, а так-
же с Турцией, которая отказалась от 
закупок части объемов у «Газпрома» 
в 2011 году). По типовым условиям 
контракта, если стороны не могут до-

говориться, они должны решать раз-
ногласия в рамках арбитража — для 
Туркмении в Стокгольме. «Газпром» 
подал соответствующий иск в июне 
2015 года, но пока ни одного слуша-
ния не состоялось.

По мнению собеседников 
”

Ъ“, 
близких к «Газпрому», разрыв кон-
тракта может оказать более сущест-
венное влияние на позицию Туркме-
нии, чем разбирательства в арбитра-
же, итог которых Ашхабад может и 
не признать. Источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что переговоры о пересмотре ус-
ловий контракта идут уже несколько 
лет, но безрезультатно. В итоге «Газ-
пром» нес прямые убытки, посколь-
ку снижавшаяся цена экспортных 
поставок в Европу уже не позволя-
ла покрыть расходы на закупку газа 
в Туркмении и его транспортировку 
(см. 

”
Ъ“ от 9 июля 2015 года). Только в 

конце 2015 года Ашхабад дал понять, 
что готов начать переговоры. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, «Газпром» го-

тов вернуться к закупкам туркмен-
ского газа, если страна согласится на 
снижение цены.

Стоимость транспортировки тур-
кменского газа на европейские рын-
ки составляет около $100 за 1 тыс. ку-
бометров, при этом уже сейчас це-
на газа «Газпрома» на границе Гер-
мании составляет $190 за 1 тыс. ку-
бометров. Таким образом, цена га-
за не должна превышать $90 про-
тив $240 за 1 тыс. кубометров, согла-
сованных в конце 2009 года. При-
чем, если цены на нефть останутся 
на уровне около $30 за баррель, ев-
ропейские цены «Газпрома» продол-
жат снижаться и могут упасть в чет-
вертом квартале этого года до $140–
150 за 1 тыс. кубометров.

«Это не новая тактика ведения пе-
реговоров с Туркменией, 

”
Газпром“ 

привык действовать жестко и с пози-
ции силы»,— считает замгендирек-
тора Информационно-аналитиче-
ского центра МГУ по изучению про-
цессов на постсоветском простран-
стве Александр Караваев. Он отмеча-
ет, что «Газпром» не слишком нужда-
ется в туркменском газе, эти отно-
шения носили во многом политиче-
ский характер и были призваны де-
монстрировать российское присут-
ствие в когда-то ключевом газодобы-
вающем регионе бывшего СССР, ку-
да сейчас активно стремится Китай. 
Уже сейчас Китай является главным 
покупателем туркменского газа. Рос-
сия, отмечает эксперт, может потре-
бовать каких-то политических усту-
пок, в частности укрепления воен-
ного сотрудничества, от чего Ашха-
бад всегда уклонялся.

Юрий Барсуков

Шампанское не выстрелило
Производители разочаровались продажами в новогодние праздники

ВТБ запросил дозаправку в воздухе
Банку нужны дополнительные госгарантии по кредитам «Трансаэро»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17147,11 (–93,84)
РТС 652,98 (–40,01)
FTSE 100 5804,1 (–114,13)

DAX 30 9545,27 (–248,93)
DJIA 15988,08 (–390,97)
NASDAQ Composite 4488,42 (–126,59)

По данным агентства Reuters. 
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● 28,85тыс. пунктов ● 15,950

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.01.16
Австралийский доллар 52,9370
Английский фунт 110,1081
aБелорусский рубль** 38,4942
Датская крона* 11,1766

Доллар США 76,5650
Евро 83,2951
Индийская рупия*** 11,3497
Казахский тенге*** 21,3779

Канадский доллар 52,9166
Китайский юань* 11,6237
Норвежская крона* 86,8045
СДР 106,0372

Сингапурский доллар 53,1517
Новая турецкая лира 25,2215
Украинская гривна* 31,7368
Шведская крона* 89,6157

Швейцарский франк 76,2220
Японская иена*** 65,1035
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Туркмению испытывают на разрыв
«Газпром» расторг контракт на закупку газа в стране
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 января 2016 №5/П   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрь январь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь январь

0,20 0,7

0,2

0,3

0,4

0,5

0,6

0,7% ● 0,6211

0,14 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,825

4,75%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 50,28

59,08%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,15%

● 1,090$ млрд ● 775,9

ЦБ начал акцентировать внима
ние граждан и рынка на схемах, 
с помощью которых микрофи
нансовые организации (МФО) 
могут в обход законодательства 
привлекать от граждан инвести
ции ниже минимально допусти
мых 1,5 млн руб. В частности, не
которые компании продают гра
жданам портфели своих займов 
с условием обратного выкупа и 
гарантией доходности инвести
ции. Схема выявлена по запросу 
одной из МФО, но теперь закры
та для всех.

Разъяснения ЦБ по поводу закон-
ности применения МФО схемы прода-
жи гражданам портфеля займов с 
обратным выкупом долгов объемом 
менее 1,5 млн руб. опубликованы на 
сайте интернет-приемной ЦБ в разде-
ле «Вопросы и ответы». Регулятор, в 
частности, описывает следующую схе-
му: «МФО на платной основе уступает 
физическому лицу права требования 
(цессия) по выданным договорам ми-
крозайма с обязательным обратным 
выкупом. Устанавливается фиксиро-
ванный срок обратного выкупа, а так-
же вознаграждение в виде процентов 
физическому лицу, которому права 
требования были уступлены. Сумма 
цессии в рамках одного договора 
уступки прав требования менее 
1,5 млн руб. Таким образом, МФО полу-
чает возможность привлекать от физ-
лиц инвестиции в размере ниже ми-
нимально установленных законом 

”
О 

микрофинансовой деятельности“ 
1,5 млн руб.».

В ЦБ 
”
Ъ“ пояснили, что Банк России 

в постоянном режиме проводит мони-
торинг соблюдения МФО требований 
по привлечению денежных средств 
физлиц. Некоторое время назад посту-
пило обращение от одной МФО, кото-
рая рассматривала возможность при-

менения указанной в запросе схемы 
работы. Анализ показал несоответст-
вие данной схемы действующему за-
конодательству, о чем Банк России и 
проинформировал МФО и потребите-
лей их услуг, поместив соответствую-
щую информацию на своем сайте. «В 
представленном механизме сумма 
цессии в рамках одного договора мо-
жет быть менее 1,5 млн руб. В связи с 
чем в данной схеме усматривается на-
рушение статьи 12 закона №151-ФЗ в 
случае, если сумма цессии в рамках од-
ного договора будет менее 1,5 млн 
руб.»,— поясняется в сообщении ЦБ.

По словам участников рынка, цес-
сионная схема привлечения средств 
граждан объемом менее 1,5 млн руб. 
применялась некоторыми игроками. 
Так, например, осенью 2015 года МФО 
«Viva Деньги» предлагала своим кли-
ентам-физлицам инвестировать в по-
купку портфеля микрозаймов от 
500 тыс. руб. (с условием обратного вы-
купа и гарантией доходности). Впро-
чем, по словам руководителя отдела 
маркетинговых коммуникаций «Viva 
Деньги» Зои Цариковой, в конце 2015 
года компания изменила условия это-
го предложения. Теперь клиенты-физ-
лица могут инвестировать в покупку 
портфелей «Viva Деньги» не менее 
1,5 млн руб. Компания изменила инве-
стиционный продукт на залоговый 
из-за особенностей Налогового зако-
нодательства РФ, добавила госпожа 
Царикова, не уточнив деталей.

По словам главы МФО «Мани мен» 
Бориса Батина, «в конце марта 2016 го-
да в силу вступают поправки в закон 

”
О микрофинансовой деятельности“, 

и они фактически разделят рынок на 
игроков, которые смогут привлекать 
инвестиции физлиц (микрофинансо-
вые компании), и на тех, кто этого де-
лать не сможет (микрокредитные ком-
пании)». Таким образом, «уже сейчас 
регулятор проявляет повышенное 
внимание к любым схемам, позволяю-
щим МФО в той или иной мере обхо-
дить нормы закона, и дает рынку соот-
ветствующие разъяснения», отмечает 

он. Кроме того, на повышенное внима-
ние регулятора может оказывать влия-
ние и рост популярности у населения 
вкладов в МФО, которыми могут быть 
в том числе и недобросовестные игро-
ки, отмечает господин Батин.

Впрочем, ущерб для рынка неве-
лик — масштабного распространения 
данная схема пока не получила. «В 
первую очередь инвесторов-физлиц 
может отталкивать запутанность цес-
сионной схемы,— рассуждает глав-
ный исполнительный директор МФО 

”
Домашние деньги“ Андрей Бахва-

лов.— Она не всегда понятна инвесто-
ру, поэтому объем привлечения по 
ней у МФО, скорее всего, составляет 
менее 1%». По его оценкам, «90% всех 
инвестиций физлиц приходится на 
крупнейшие МФО, и все эти инвести-
ции превышают 1,5 млн руб.».

Валерия Францева

МФО перекрывают доступ  
к мелким инвесторам
ЦБ выявил очередную схему микрофинансистов

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ усилит контроль качества УК

Банк России планирует в середине или конце этого года суще
ственно ужесточить качественные требования к составу собст
венных средств управляющих компаний (УК), при этом может 
снизить количественные требования с 80 млн до 20 млн руб., 
сообщил директор департамента коллективных инвестиций 
и доверительного управления Банка России Филипп Габуния. 
«Мы ужесточаем требования к составу собственных средств 
управляющих компаний, потому что, на мой взгляд, сегодня су
ществует возможность рисовать этот капитал, то есть заклады
вать низколиквидные активы или с завышенной стоимостью — 
с неадекватной оценкой от независимых оценщиков,— уточнил 
он.— Мы считаем это все неправильным и вводим требования 
к составу собственных средств: активы должны быть надежны

ми, достаточно ликвидными — их невозможно подделать». 
По его словам, новые требования могут сказаться на составе 
участников рынка, но для крупных игроков они не станут про
блемой, их капитал по объему и по качеству активов превышает 
требования ЦБ. По сути, ЦБ переносит на управляющие компа
нии требования к капиталу, которые сейчас действуют для не
государственных пенсионных фондов. В состав собственных 
средств УК можно будет вносить торгуемые на бирже активы, 
часть зданий, в которых располагается компания, а также депо
зиты в надежных банках. При этом будет запрещено вносить 
в капитал паи ЗПИФов и дебиторскую задолженность. Помимо 
ужесточения количественных требований Центробанк обсужда
ет с участниками рынка возможность снижения количественных 
требований по капиталу с 80 млн до 20 млн руб. «Интерфакс»

БАНКИ

Крымчанам просят отсрочку  
по украинским кредитам

Члены Совета федерации от Крыма Сергей Цеков и Ольга Ко
витиди от имени парламента и правительства республики про
сят отстрочить на 36 месяцев уплату крымчанами долгов по 
кредитам, взятым в украинских банках, сообщила прессслуж

ба госпожи Ковитиди. «Этот срок обосновывается тем, что 
крымчане уже почти два года живут в условиях водной, эконо
мической, транспортной, продовольственной, а теперь еще 
и энергетической блокады,— отмечается в сообщении.— Ус
ловия ведения предпринимательской деятельности в силу этих 
обстоятельств крайне усложнены. Многие люди остались без 
работы, с кредитами и заложенным имуществом». Такова была 
позиция сенаторов на совещании рабочей группы по обсужде
нию предложений о внесении изменений в федеральный за
кон, устанавливающий порядок выплаты долгов жителей Кры
ма и Севастополя украинским кредитным организациям. Он 
одобрен Советом федерации в конце декабря 2015 года. Дей
ствие закона распространяется на задолженность физлиц 
и индивидуальных предпринимателей перед украинскими бан
ками, в отношении которых Нацбанк Украины принял решение 
о прекращении их деятельности на полуострове. Закон пред
писывает, что право на истребование этих долгов имеют толь
ко российские юрлица. Если крымский или севастопольский 
должник не согласен с предложениями новых кредиторов, 
он вправе обратиться в Фонд защиты вкладчиков, который 
 создан в том числе для урегулирования долговых проблем, 
возникших после вхождения Крыма в состав России. Закон ос
вобождает крымчан от уплаты пеней и штрафов за просрочку 
после 18 марта 2014 года и фиксирует долг в рублях по курсу 
на 18 марта 2014 года. «Интерфакс»; отдел финансов

В декабре Сбербанку удалось 
 продемонстрировать рекорд
ный рост средств клиентов 
с кризиса 2008 года — объем при
влеченных от граждан средств 
вырос более чем на 900 млрд 
руб., или на 9,1%. Существенную 
роль в этом помимо сезонных 
и валютных факторов сыграл 
переход ЦБ к расчистке рынка 
от крупных недобросовестных 
банков. На фоне отсутствия 
 роста в кредитовании приток 
средств населения может замед
лить восстановление прибыль
ности бизнеса банка.

В пятницу Сбербанк первым среди 
российских банков опубликовал 
свою отчетность по российским стан-
дартам за декабрь и за 2015 год в це-
лом. По итогам года Сбербанк зарабо-
тал 236,2 млрд руб. чистой прибыли 
— 76% от результата прошлого года. В 
декабре чистая прибыль банка соста-
вила 33,8 млрд руб. На финансовые 
результаты в существенной степени 
повлияла валютная переоценка. Так, 
согласно отчетности, в декабре банк 
зафиксировал чистый доход от ва-
лютной переоценки и торговых опе-
раций 24,6 млрд руб., что составляет 
более половины его чистой прибыли 
в декабре.

Валютная переоценка одновре-
менно позволила банку улучшить 
бизнес-показатели. Так, его корпора-
тивный кредитный портфель вырос в 
декабре на 3,5%, до 12,3 трлн руб., а за 
год — на 4,8%. Но без учета валютной 
переоценки в декабре портфель не 
вырос вообще, а по итогам года сокра-
тился на 3%. «В декабре не было актив-
ного спроса на кредиты,— отмечает 
главный аналитик Сбербанка Миха-
ил Матовников.— Компании хотя и 
занимали больше обычного, но и объ-
емы погашений, в том числе за счет 
поступлений из бюджета, были высо-
кими». Это хуже рынка, который за 11 

месяцев этого года вырос, по оцен-
кам, ЦБ на 9,5% и на 3,8% без учета ва-
лютной переоценки. Розничный кре-
дитный портфель банка в декабре вы-
рос всего на 0,4%, за год — на 1,6%, ва-
лютная переоценка на него практиче-
ски не влияет.

В то же время объем привлечен-
ных клиентских средств у Сбербанка 
вырос значительно. В декабре рост 
средств физлиц составил 9,1%, за год 
— 27,5%, до 10,86 трлн руб. Такого при-
роста в декабре банк не показывал с 

прошлого кризиса. С 2008 года пор-
тфель средств граждан неуклонно 
прирастал в декабре опережающими 
темпами — с 5,75% в декабре 2008 го-
да до 7,5% в декабре 2011-го, а просе-
дал лишь дважды — в 2012-м (6,4%) и в 
декабре 2014 года (2,3%). «В прошлом 
году в целом по сектору наблюдался 
отток, вкладчики снимали средства с 
депозитов, чтобы купить валюту или 
на фоне девальвации рубля потратить 
их на крупные покупки»,— вспоми-
нает аналитик Промсвязьбанка Дмит-
рий Монастыршин. Наиболее близко-
го к нынешнему показателя Сбербанк 
достигал и в 2013 году — по итогам 

первого года расчистки рынка ЦБ 
(8,7%), тогда этот прирост оказался без 
учета валютной переоценки даже 
больше нынешнего (6,7%).

В Сбербанке отмечают, что причи-
ны декабрьского роста те же, что и 
ранее: зачисление премий и пенсий 
в последние дни месяца. Однако, по 
мнению экспертов, это не совсем так. 
«С октября мы видим, что объем при-
влеченных от граждан средств растет 
в основном у госбанков, что отража-
ет стремление граждан пожертво-
вать доходностью в пользу надеж-
ности,— поясняет аналитик Fitch 
Александр Данилов.— Скорее всего, 
вкладчики не забирали свои средст-
ва из небольших банков, предлагав-
ших высокие ставки, досрочно, а до-
ждались окончания срока вкладов и 
переложили их в банки с меньшим 
уровнем риска».

По мнению экспертов, опережаю-
щий приток клиентских средств на 
фоне стагнации кредитования несет 
риски снижения маржинальности 
банка. «Очевидно, в этом году покупа-
тельская активность снизилась, гра-
ждане предпочитают накапливать 
средства, а не расходовать их в усло-
виях экономической нестабильно-
сти,— отмечает аналитик Газпро-
мбанка Андрей Клапко.— Стоимость 
привлеченного от граждан фондиро-
вания не видна — его структура не 
раскрывается, и не исключено, что, 
если средства клиентов будут в янва-
ре уходить из банка меньшими, чем 
раньше, темпами, это может несколь-
ко замедлить и восстановление мар-
жи, поскольку кредитование без уче-
та валютной переоценки не растет». 
Впрочем, в Сбербанке уверены, что в 
январе значительная часть поступле-
ний будет потрачена и по итогам ме-
сяца будет зафиксирован отток 
средств физических лиц.

Ольга Шестопал,  
Дмитрий Ладыгин

Доходность в жертву надежности
Сбербанк собрал с рынка вклады граждан

Украинский Ощадбанк подал иск 
с требованием отменить пере
именование украинской дочер
ней структуры Сбербанка России 
в ПАО «Сбербанк», так как работа 
под советским брендом без слова 
«Россия» в названии вводит в за
блуждение клиентов и скрывает 
страну происхождения. В Сбер
банке подчеркивают, что переи
менование законно и согласова
но с Нацбанком Украины. Одна
ко права на использование то
варного знака «Сбербанк» в стра
не принадлежат Ощадбанку, 
что делает его позицию в споре 
достаточно сильной.

Иск о нарушении прав интеллекту-
альной собственности с требованием 
отменить переименование в ПАО 
«Сбербанк» (по данным Нацбанка Ук-
раины, на третий квартал 2015 года 
пятое место по активам) украинского 
дочернего банка Сбербанка России 
Ощадбанк (по данным Нацбанка Укра-
ины, второе место по активам) подал в 
минувшую пятницу в Хозяйственный 
суд Киева. «Переименование 

”
Сбер-

банка России“ просто в 
”
Сбербанк“ не-

законно, поэтому мы обратились в 
суд», — поясняют в украинском банке. 
Ощадбанк, по данным его пресс-служ-
бы, зарегистрировал право на исполь-
зование торговой марки «Сбербанк» 
на Украине еще в 2007 году. 26 ноября 
2015 года «дочка» крупнейшего рос-
сийского банка была переименована 
в ПАО «Сбербанк». Впрочем, пока кре-
дитное учреждение работало под 
брендом ПАО «Дочерний банк Сбер-
банка России» украинских правообла-
дателей схожесть с торговыми марка-
ми мало заботила.

По словам председателя правления 
Ощадбанка Андрея Пышного, иск — 
попытка защитить не только права 
Ощадбанка, но миллионов украинцев. 
«Мы считаем недопустимым попытки 
Сбербанка России таким путем скрыть 
страну происхождения акционерного 
капитала, ведь Россия на официаль-
ном уровне Верховной радой Украины 
признана страной-агрессором,— зая-
вил он.— Все это определенным обра-
зом влияет на поведение клиентов и 
может ввести их в заблуждение, ведь 
еще с советских времен определенное 
количество потребителей до сих пор 
называет Ощадбанк Сбербанком».

В Сбербанке уверены, что переи-
менование украинской дочерней 
структуры абсолютно законно. «Но-
вое официальное наименование 
ПАО 

”
Сбербанк“ как юридического 

лица и его фирменное (коммерче-
ское) наименование зарегистрирова-
ны в полном соответствии с законода-
тельством Украины и согласованы 
Нацбанком Украины (НБУ)»,— сооб-
щили в пресс-службе Сбербанка. В 
НБУ факт согласования разрешения 
на переименование 

”
Ъ“ подтверди-

ли. «Национальный банк Украины пе-
реоформил банку лицензию с наиме-
нованием ПАО 

”
Сбербанк“. На дан-

ный момент мы не получали процес-
суальные документы по привлече-
нию НБУ в качестве третьего лица»,— 
сообщили в пресс-службе НБУ.

Дата слушаний по иску Ощадбан-
ка к Сбербанку пока не назначена. 
Юристы прогнозируют, что судеб-
ный спор между двумя банками мо-
жет затянуться.

«По сути, это спор об использова-
нии советских торговых марок, права 
на использование которых после рас-
пада СССР были закреплены в разных 
государствах за разными юрлица-
ми,— говорит партнер юридической 
фирмы Lidings Андрей Зеленин.— В 
случае если права на использование 
торговой марки 

”
Сбербанк“ на Украи-

не были зарегистрированы за Ощад-
банком, его позиция в суде Киева до-
статочно сильна». Впрочем, по его сло-
вам, и у Сбербанка в этом споре есть 
аргументы, например это право ис-
пользования фирменного наименова-
ния. Если фирменное наименование 
использовалось компанией до реги-
страции торговой марки правооблада-
телем, она с большой долей вероятно-
сти сможет работать под этим брендом 
и впредь, такие прецеденты известны, 
поясняет юрист. 

Управляющий партнер LECAP 
Дмитрий Крупышев подчеркивает, 
что в спорах об использовании товар-
ного знака много нюансов. «Название 
торговой марки — это не все, есть дру-
гие важные аспекты: шрифт, форма 
написания логотипа, используемая 
цветовая гамма, товарная позиция и 
др.», — поясняет эксперт.  Но в целом, 
соглашается он, Сбербанку нужно «се-
рьезно готовиться к этому процессу».

Павел Аксенов

Сбербанку придется 
спорить за имя на Украине
Ощадбанк считает его название  
своей собственностью

О1 Group Бориса Минца ведет 
 переговоры о приобретении 
НПФ «Уралсиб». Соответствую
щее ходатайство в ФАС группа 
направила еще в декабре. По ин
формации 

”
Ъ“, ценовые параме

тры сделки примерно соответ
ствуют тем, что предлагал в ноя
бре Олег Тиньков, тоже претен
довавший на НПФ «Уралсиб». 
Но предложение О1 оказалось 
более выгодным по условиям.

У O1 Group (владеет НПФ «Сталь-
фонд», «Будущее», «Телеком-Союз» с 
общим объемом пенсионных нако-
плений свыше 220 млрд руб.) есть ин-
терес к НПФ «Уралсиб», переговоры о 
приобретении ведутся, сообщил в 
пятницу член совета директоров фи-
нансовой группы Дмитрий Минц. 
Представитель банка «Уралсиб» под-
твердил эту информацию. По словам 
господина Минца, ходатайство о со-
гласовании сделки в ФАС О1 подала 
еще в декабре 2015 года. Ее детали и 
условия стороны не комментируют.

О планах продать НПФ «Уралсиб» 
было объявлено еще в мае, однако по-
иск инвестора затянулся. По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в банке «Уралсиб», 

переговоры шли более чем с десятью 
претендентами. По информации 
источников 

”
Ъ“, в разное время инте-

рес к фонду проявляли Анатолий Мо-
тылев и Евгений Новицкий, чьи фон-
ды тогда не вошли в систему гаранти-

рования. Но главным условием про-
дажи стало одобрение покупателя 
ЦБ, кроме того, важно было продать 
фонд подороже, поскольку деньги 
требовались на докапитализацию 
банка «Уралсиб».

В ноябре стало известно, что банк 
«Уралсиб» договорился о продаже сво-
его НПФ Олегу Тинькову. Цена сдел-
ки, по словам источников 

”
Ъ“, близ-

ких к ней, тогда была около 1,6 млрд 
руб. Это почти на верхней границе 
рынка — 25% суммы пенсионных на-
коплений фонда (у НПФ «Уралсиб» — 
6,8 млрд руб.). Директора по корпора-
тивным рейтингам RAEX Павла Мит-
рофанова такая цена не удивляет из-
за высокого качества активов НПФ 
«Уралсиб»: «Очевидно, что изначаль-
но формировали портфель в преддве-
рии вступления в систему гарантиро-
вания таким образом, чтобы в случае 
чего продать НПФ».

Однако сделка с Олегом Тинько-
вым так и не состоялась. Один из 
источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией, объясняет проблемы тем, что 
именно тогда бизнесмен Владимир 
Коган выиграл конкурс на санацию 
«Уралсиба», получив на это по льгот-
ной ставке больше 80 млрд руб. от ЦБ 
через Агентство по страхованию 
вкладов. «С одной стороны, господи-
ну Когану НПФ, непрофильный и 
очень ответственный актив, был не 
нужен. В качестве источника деше-

вого фондирования для него высту-
пают средства ЦБ,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Но и продавать впопы-

хах хороший фонд бизнесмен тоже 
не захотел». К тому же Олег Тиньков 
решил поторговаться, чтобы сни-
зить цену.

По информации источников 
”
Ъ“, 

группа Бориса Минца обсуждает при-
мерно те же ценовые параметры сдел-
ки, что и Олег Тиньков,— 1,5–1,8 млрд 
руб. Однако, как предполагает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов, предложение О1 выгоднее, 
поскольку в него входит не только 
сравнимое вознаграждение, но и 
многолетний контракт на продажи 
пенсионных продуктов. «Это обеспе-
чит банку комиссионный доход, а 
фонду — сохранение лояльности 
клиентов,— отмечает он.— Олегу 
Тинькову такой контракт был не ну-
жен, так как он мог значительно де-
шевле продавать пенсионные про-
дукты через свой банк». По информа-
ции эксперта, комиссия НПФ за за-
ключенный договор стороннему бан-
ку может доходить до 2–3 тыс. руб., се-
бестоимость привлечения через свой 
банк — 500–600 руб.

Дмитрий Минц объясняет перего-
воры о покупке НПФ «Уралсиб» тем, 
что О1 заинтересована в наращива-
нии пенсионных активов. «Сегодня 
негосударственные пенсионные 

фонды являются одними из ключе-
вых участников финансового рынка, 
а средства НПФ — важнейшим источ-
ником финансирования долгосроч-
ных инвестиционных проектов»,— 
отмечает господин Минц.

В группу входит девелоперская 
компания O1 Properties. Но Павел 
Митрофанов из RAEX полагает, что 
этот фактор далеко не главный. «Если 
у акционера есть второй бизнес, на-
пример девелоперский, то, конечно, 
есть желание поддержать его за счет 
пенсионных накоплений, но в дан-
ном случае возможности существен-
но ограничены,— говорит он.— Об-
лигации O1 Properties не проходят по 
кредитному качеству для размеще-
ния пенсионных накоплений. При 
этом инвестиции в ИСУ, которые 
можно было бы выпускать под залог 
девелоперских проектов, ЦБ значи-
тельно ограничил».

По мнению Сергея Околесова, в 
условиях, когда НПФ готовятся все в 
большей степени конкурировать 
между собой, наиболее важным для 
их собственников является расшире-
ние возможностей для привлечения 
клиентов. На данный момент О1 
продает услуги по пенсионному 
страхованию через Совкомбанк, 
ОТП-банк, Промсвязьбанк, МКБ, Ру-
сфинанс Банк.

Анна Каледина,  
Юлия Локшина

«Уралсиб» вписался в О1
Борис Минц выкупает НПФ у Владимира Когана

7,4 тысячи действующих  
микрофинансовых организаций (МФО) 
включено в реестр ЦБ по состоянию  
на 15 января 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

К концу года Сбербанку удалось 
сократить отставание от резуль-
татов 2014 года за счет последо-
вательной реализации програм-
мы сокращения расходов, а так-
же погашения госфинансирова-
ния в объеме 3 трлн руб.
— Александр Морозов,
зампред правления Сбербанка
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Отечественным автоконцернам 
удалось добиться еще одной ме-
ры господдержки. Правительст-
во принципиально согласовало 
выделение 5 млрд руб. на субси-
дирование перевозок машин 
по России для экспорта. Россий-
ские производители давно до-
бивались таких субсидий, отме-
чая, что на фоне девальвации 
рубля поставки машин за грани-
цу позволят частично компенси-
ровать глубокое падение спро-
са в России. Впрочем, по мнению 
экспертов, с учетом относитель-
но небольшого объема резко 
 нарастить экспорт вряд ли  
получится.

Государство может выделить на 
поддержку автопрома в 2016 году до-
полнительные 5 млрд руб. к уже зало-
женным в бюджет 20 млрд руб., зая-
вил в пятницу глава Минпромторга 
Денис Мантуров. Планируется, что 
5 млрд руб. пойдут на субсидирова-
ние перевозок машин по России для 
последующего экспорта, денег долж-
но хватить на весь год. Господин Ман-
туров отметил, что уже дано прави-
тельственное поручение окончатель-
но рассчитать объем субсидий для 
принятия решения об их выделении. 
Кроме того, Минпромторг предлага-
ет выделить 1 млрд руб. для компенса-
ции затрат концернов на адаптацию 
машин к требованиям внешних рын-
ков. В Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, 

что 14 января были согласованы суб-
сидии на доработку машин для экс-
порта и их транспортировку на внеш-
ние рынки в размере 1 млрд и 5,3 мл-
рд руб. соответственно. В министерст-
ве подчеркнули, что механизм выде-
ления субсидий будет разрабатывать-
ся Минпромторгом, где на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, сейчас объем суб-
сидий на перевозки рассчитывает-

ся, в частности, с учетом обновлен-
ных планов автоконцернов на этот 
год. Так, например, АвтоВАЗ в октя-
бре 2015 года сообщал о планах экс-
порта Lada Vesta с 2016 года в страны 
ближнего зарубежья, Италию, Герма-
нию и страны Ближнего Востока. В 
«Соллерсе» сообщили 

”
Ъ“, что гото-

вят пробные поставки автомобилей в 
Иран, с которого в субботу были сня-
ты санкции (см. стр. 6). Между тем за-
явленный Денисом Мантуровым объ-
ем субсидий оказался меньше, чем об-
суждавшийся ранее,— в ноябре 2015 
года заместитель главы Минпромтор-

га Александр Морозов утверждал, что 
для компенсации затрат на перевозки 
потребуется около 10 млрд, а на адап-
тацию автомобилей к экспортным 
стандартам — 11 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что Мин-

промторг предлагает компенсировать 
стоимость перевозок до границы, но 
Российский экспортный центр (РЭЦ; 
структура ВЭБа, курирующая разви-
тие российского экспорта) настаива-
ет на субсидировании логистическо-
го плеча непосредственно до рынка 
сбыта. В РЭЦ отказались от коммен-
тариев, но один из источников 

”
Ъ“ от-

метил, что центр сейчас в первую оче-
редь анализирует логистические мар-
шруты для экспортных поставок.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

утвержденных лимитов по распре-
делению субсидий между автозаво-
дами пока нет. Но, по их данным, на 
субсидии уже претендуют как мини-
мум группа ГАЗ, КамАЗ, АвтоВАЗ, УАЗ 
и Renault. Впрочем, экспортные по-

ставки российских автопроизводи-
телей традиционно невелики. Так, в 
2015 году поставки УАЗа в страны СНГ 
и дальнего зарубежья сократилась на 
23%, до 4,9 тыс. машин. АвтоВАЗ пла-
нировал экспортировать в 2015 году 
около 70 тыс. автомобилей при изна-
чальном плане 100 тыс. машин. В Ка-
мАЗе рассчитывали поставить на экс-
порт в 2015 году около 7 тыс. грузови-
ков, на 10% больше, чем годом ранее.

Идея активной господдержки экс-
порта автомобилей возникла в 2015 
году на фоне девальвации рубля. Од-
нако в автоконцернах сразу отмеча-

ли сложности с наращиванием экс-
порта из-за высоких ввозных пошлин 
на многих рынках или особых требо-
ваний к конструкции машин. Вице-
президент группы ГАЗ Елена Матве-
ева сообщила 

”
Ъ“, что возможности 

экспорта существенно ограничивает 
высокая стоимость транспортной ло-
гистики. Она ожидает, что субсидиро-
вание охватит не только территорию 
РФ, и отмечает, что, например, на Ку-
бу цена доставки от российской гра-
ницы в десять раз выше, чем на тер-
ритории России.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что заявленного объе-
ма субсидий хватит на год с учетом не-
больших объемов экспортных поста-
вок автомобилей. Он считает, что суб-
сидировать перевозку в рамках стра-
ны логичнее с учетом общего сокра-
щения расходов бюджета, а выбирать 
длинное логистическое плечо в це-
лом нецелесообразно.

Яна Циноева

Российским машинам  
оплатят путь до границы
Государство будет субсидировать их экспорт

Как стало известно 
”
Ъ“, «РусГи-

дро» удалось собрать по оферте 
около 96% уставного капитала 
«РАО ЭС Востока». После завер-
шения выкупа этих бумаг у ми-
норитариев дальневосточно-
го энергохолдинга «РусГидро» 
намерено объявить принуди-
тельную оферту оставшимся 
акционерам «РАО ЭС Востока» 
и к концу полугодия собрать 
100% его акций. Отсутствие ми-
норитариев упростит как управ-
ление холдингом, так и возмож-
ную в будущем реорганизацию 
дальневосточных активов, 
 замечают эксперты.

Структурам «РусГидро» удалось 
собрать в рамках добровольной 
оферты более 95% акций дальнево-
сточного энергохолдинга ПАО «РАО 
ЭС Востока», рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. По его 
словам, миноритарии уже на прош-
лой неделе принесли «Восток-Фи-
нансу» (структура «РАО ЭС Востока», 
объявившая оферту) более 10% ак-
ций холдинга. Это 

”
Ъ“ подтвердили 

в воскресенье и в «РусГидро». Источ-
ник 

”
Ъ“ добавил, что при этом около 

90% акционеров, согласившихся на 
оферту, выбрали вариант с обменом 
бумаг «РАО ЭС Востока» на акции «Ру-
сГидро». По его словам, это миними-
зирует затраты компании на выкуп.

Оферта официально была объ-
явлена в ноябре прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 5 ноября 2015 года). На ба-

лансе структур группы «РусГидро» 
находились 86,2% акций «РАО ЭС 
Востока», и выкуп даже 9% уставно-
го капитала позволял довести долю 
мажоритарного акционера до 95%, 
что по закону дает ему право объя-
вить принудительную оферту и вы-
купить с рынка 100% акций. При 
этом условия оферты были сформу-
лированы так, что прямой выкуп 
объявлялся на уровне биржевых 
котировок (тогда 0,35 руб. за обык-
новенную и 0,22 руб. за привиле-
гированную акцию «РАО ЭС Восто-
ка»), тогда как обмен шел с премией 
— цена акций «РусГидро» для целей 
оферты была занижена. По данным 

”
Ъ“, на обмен бумаг сейчас структу-

рам «РусГидро» потребуется около 
0,7% уставного капитала компании.

В «РусГидро» вчера не назвали 
точных данных по итогам оферты, 
заявив, что они будут официально 
объявлены во вторник. В компании 
добавили, что оплата бумаг акцио-
нерам «РАО ЭС Востока» будет идти 
до середины февраля, затем, после 
извещения ЦБ об итогах оферты, у 
«РусГидро» появится право прину-
дительного выкупа. Его, как и дели-
стинг бумаг «РАО ЭС Востока» с Мо-
сковской биржи, планируется про-
вести до конца первого полугодия 
2016 года. Ранее сообщалось, что не 
исключена и консолидация даль-
невосточных энергоактивов, вхо-
дящих в «РАО ЭС Востока». Сейчас в 
«РусГидро» это комментируют осто-

рожно, поясняя, что на данном эта-
пе консолидация иных активов не 
планируется.

Аргументы об упрощении кор-
поративного управления «РАО ЭС 
Востока» при консолидации 100% 
акций имеют право на существо-
вание, замечает Федор Корначев 
из Raiffeisenbank. Он добавляет, 
что отсутствие миноритариев так-
же упрощает проведение в буду-
щем каких-либо действий по ре-
ализации активов — например, 
если будет принят предлагавший-
ся в прошлом году план разделения 
«РусГидро» на две части с переда-
чей дальневосточных активов под 
контроль государства.

При этом другая значимая сдел-
ка «РусГидро», связанная с дальнево-
сточным энергохолдингом,— допэ-
миссия акций головной компании 
для получения 85 млрд руб. от ВТБ, 
предназначенных на покрытие дол-
гов «РАО ЭС Востока» — по-прежне-
му не продвигается. Как писал 

”
Ъ“ 

24 декабря 2015 года, компания так 
и не получила указа президента РФ 
на эту тему, что в конце декабря фак-
тически привело к срыву собрания 
акционеров, которое должно было 
одобрить докапитализацию «РусГи-
дро». Вчера в «РусГидро» подтверди-
ли, что проект президентского ука-
за до сих пор находится на рассмо-
трении, и не назвали каких-либо 
сроков его возможного получения.

Владимир Дзагуто

«РАО ЭС Востока»  
теряет публичность
«РусГидро» готово к выкупу 100% акций холдинга

Российские нефтяные ком-
пании на фоне падения цен 
на нефть начинают закрывать 
свои зарубежные проекты, на-
чиная с наименее перспек-
тивных. Так, ЛУКОЙЛ решил 
полностью свернуть свою ра-
боту на глубоководном шель-
фе Кот-д’Ивуара после десяти 
лет своего присутствия в реги-
оне. До этого компания выш-
ла из проекта в Сьерра-Леоне. 
По информации 

”
Ъ“, геоло-

горазведочные работы не да-
ли ощутимых результатов, хо-
тя  ЛУКОЙЛ вложил в проекты 
в Кот-д’Ивуа ре около $800 млн. 
По мнению аналитиков, выход 
из зарубежных проектов, осо-
бенно шельфовых, требующих 
значительных инвестиций, в те-
кущей ситуации был ожидаем.

ЛУКОЙЛ полностью свернет 
свою деятельность на глубоковод-
ном шельфе Кот-д’Ивуара, сообщил 
«Интерфакс» и подтвердили источ-
ники 

”
Ъ“ в компании. Компания яв-

ляется оператором и проводит гео-
логоразведку на трех блоках Гвиней-
ского залива CI-205 (доля 63%), CI-401 
(63,33%) и CI-504 (65%), однако в ходе 
работ так и не нашла коммерческих 
запасов, рассказал собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, ранее ЛУКОЙЛ вы-
шел из двух других блоков — CI-101 
и CI-524, а сейчас в процессе выхода 
из трех оставшихся проектов. «При-
чины в отсутствии перспектив даль-
нейшей разведки в связи с недоста-
точным геологическим потенциа-
лом»,— говорит источник 

”
Ъ“.

ЛУКОЙЛ заключил соглашение 
по разделу продукции с правитель-
ством Кот-д’Ивуара в 2006 году. Тог-
да компания была уверена в боль-
шом потенциале западноафрикан-
ского шельфа и активно вела там 
разведку. В рамках контракта ком-
пания начала разведку на пяти бло-

ках на шельфе Кот-д’Ивуара сов-
местно с компаниями Vanco (позд-
нее переименована в PanAtlantic) 
и местной госкомпанией PETROCI 
Holding. Как сообщал Forbes в мае 
2015 года, PanAtlantic, владеющая 
долей 31,67% в блоке CI-401, принад-
лежит президенту ЛУКОЙЛа Ваги-
ту Алекперову и вице-президенту 
компании Леониду Федуну. В марте 
прошлого года господин Федун до-
пустил выход ЛУКОЙЛа из проек-
тов в Западной Африке, объясняя 
это отсутствием «крупных коммер-

ческих открытий». При этом тогда 
же ЛУКОЙЛ завершил сделку вхо-
ждения в шельфовый проект Этин-
де в Камеруне. В октябре 2015 года 
компания вышла из шельфового 
проекта SL-5-11 в Сьерра-Леоне.

Проекты на глубоководном 
шельфе очень дорого стоят и не-
сут огромные риски, особенно при 
нынешних ценах на нефть, замеча-
ет Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Капитальные 
затраты ЛУКОЙЛа в проекты в Кот-
д’Ивуаре с 2008 года составили око-
ло $777 млн, все эти затраты компа-
нии пришлось списать. Впрочем, 
по мнению аналитика, ЛУКОЙЛ 
приобрел опыт работы на шель-
фе, который может пригодиться 
ему в среднесрочной перспекти-
ве. «Компании приходится отказы-
ваться от малоперспективных зару-
бежных проектов — и не только на 
африканском направлении, и та-
кая судьба среди российских ком-
паний ждет не только ЛУКОЙЛ»,— 
считает он.

За последний год ЛУКОЙЛ вышел 
из активов в ряде стран бывшего СС-
СР (продал сети АЗС в Эстонии и на 
Украине), нефтяных активов в Казах-
стане (см. 

”
Ъ“ от 21 августа 2015 го-

да), а также продал «Роснефти» долю 
в блоке «Хунин-6» в Венесуэле. Пер-
спективы разработки нового участ-
ка Этинде в Камеруне еще предсто-
ит оценить, но в целом проекты в 
Африке не компенсируют ЛУКОЙЛу 
возврат вложенных инвестиций, за-
ключает господин Нестеров.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ разочаровался в Африке
Компания уходит из Кот-д’Ивуара  
из-за отсутствия коммерческих открытий

 87 тысяч  автомобилей было 
 экспортировано из РФ за январь—ноябрь 
2015 года, по данным ФТС

контекст  

МЕТАЛЛУРГИЯ

Канада  
не увидела ущерба  
от российской стали

Канадский трибунал по международной тор
говле установил, что импорт стального листа 

из России и Индии не причинил ущерб мест
ным производителям и не угрожает в буду
щем, поэтому антидемпинговое расследова
ние в отношении экспортеров прекращается 
без установления пошлин. Мотивировочная 
часть решения должна появиться 21 января. 
Оно отличается от решения нижестоящего 
Канадского агентства пограничной службы 
(Canada Border Services Agency, CBSA), кото
рое в декабре установило антидемпинговые 
пошлины для «Северстали», единственного 
крупного российского экспортера в Канаду, 
на уровне 15,3%, для остальных российских 
и индийских экспортеров — на уровне 98,1%. 
В 2014 году Канада импортировала более 
1 млн тонн толстого листа, «Северсталь» по

ставила всего 30 тыс. тонн (3% общего им
порта и 1% видимого потребления Канады), 
и в компании заявляли, что будут добиваться 
пересмотра пошлины. В пятницу в «Север
стали» заявили ”Ъ“, что приветствуют реше
ние торгового трибунала, теперь компания 
может свободно экспортировать металл 
в Канаду (планируемые объемы не раскры
ваются). «Мы надеемся, что во всех подоб
ных расследованиях решения будут прини
маться исходя из экономики, а не политики», 
добавили в компании. Поставки «Север
стали» в Канаду в 2014 году оцениваются 
в $12 млн. Данные за 2015 год не раскрыва
ются, но, по информации ”Ъ“, поставки были 
незначительные. Анатолий Джумайло

Его поздравляет министр транспор-
та РФ Максим Соколов:
— Уважаемый Виталий Геннадье-
вич! Поздравляю вас с днем рожде-
ния! На протяжении последних лет 
вы успешно возглавляете компанию, 
которая по праву считается крупней-
шим национальным авиаперевозчи-
ком России. Наши граждане выбира-
ют «Аэрофлот», потому что ценят над-
ежность и комфорт. Осваивая все но-
вые направления, в том числе и за 
пределами РФ, успешно работает и 
развивается компания-лоукостер 
«Победа». И все это благодаря ваше-

му личному участию. Отдельно хочу 
поблагодарить вас и ваш коллектив 
за помощь, оказанную при перевоз-
ке пассажиров «Трансаэро» в конце 
прошлого года. В сложной ситуации 
«Аэрофлот» проявил себя как ответст-
венная авиакомпания, для которой 
пассажиры всегда на первом месте. 
Желаю вам здоровья, благополучия 
и дальнейших успехов!

Поздравления передает первый за-
меститель генерального директора, 
генеральный продюсер «Первого ка-
нала» Александр Файфман:

— Дорогой Виталий Геннадьевич! По-
звольте поздравить вас с днем рожде-
ния. Являясь руководителем крупней-
шего российского авиаперевозчика, 
вы и сам неизменно занимаете высо-
кие строчки в рейтинге топ-менедже-
ров. Находясь в блестящей физиче-
ской форме, являетесь примером для 
всех сотрудников вверенной вам авиа-
компании. Желаю вам всегда оставать-
ся на высоте, независимо от фактиче-
ской погоды и временной турбулент-
ности. И чтобы количество взлетов 
всегда равнялось количеству посадок.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 62 года председателю правления — 
генеральному директору ПАО «Аэрофлот —  
Российские авиалинии» Виталию Савельеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЦИТАТА

Мы в целом очень оптимистично 
настроены в отношении нефте-
носности и газоносности Запад-
но-Африканской провинции. 
Там могут быть открыты крупные 
месторождения нефти и газа
— Вагит Алекперов,
президент ЛУКОЙЛа, 8 марта 2013 года
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деловые новости

Ритейлер «Связной» сменил гла-
ву компании. Место президента 
компании занял Евгений Давы-
дович, бывший председателем 
правления Связного банка 
вплоть до отзыва у последнего 
лицензии ЦБ. Майкл Тач, руково-
дивший розничной сетью с 2013 
года, может возглавить конкури-
рующую компанию «М.Видео».

О назначении президентом ри-
тейлера «Связной» бывшего пред-
правления Связного банка Евгения 
Давыдовича сообщила в пятницу са-
ма компания. Господин Давыдович 
будет руководить операционной дея-
тельностью всех направлений бизне-
са, включая розничную сеть, интер-
нет-магазин, проект «Связной Трэ-
вел», а также курировать проект 
«Связной Загрузка» и программу ло-
яльности «Связной-клуб». Новый 
президент ритейлера сообщил 

”
Ъ“, 

что сейчас входит в курс дел, поэтому 
речи о принятии каких-либо страте-
гических решений пока не идет. Он 
сообщил, что в числе важных для се-
бя задач ставит взаимодействие с не-
простыми основными контрагента-
ми сети — МТС и Samsung.

В «Связной», основанный в 1995 
году Максимом Ноготковым, входят 
около 3 тыс. магазинов, которые 
ежедневно посещают более 1,5 млн 
человек. По итогам 2014 года выруч-
ка «Связного» составляла 111 млрд 

руб., EBITDA — 4,42 млрд руб. При 
этом из-за возникших в 2014 году фи-
нансовых проблем головная компа-
ния «Связного» Trellas Enterprises Ltd 
не смогла вернуть ОНЭКСИМу Миха-
ила Прохорова $120 млн, после чего 
права требования по этому кредиту 

в декабре 2015 года выкупила Solvers 
Олега Малиса. В феврале Федераль-
ная антимонопольная служба разре-
шила Олегу Малису приобрести 
контроль над группой «Связной» и 
ее основными структурами. Кроме 
того, по решению Верховного суда 
Кипра 51% Trellas был зарегистриро-
ван в собственность Олега Малиса.

Господин Малис заявил, что край-
не важно, что Евгений Давыдович — 
человек из «Связного» и поэтому он 
знает особенности компании изну-
три. Бывший первый зампред банка 
«Траст» Евгений Туткевич отмечает, 
что Евгений Давыдович — команд-
ный игрок. Евгений Давыдович на 
посту предправления Связного бан-
ка на фоне акционерного конфлик-
та одновременно вел диалог с креди-
торами, регулятором, вспоминает 
зампред правления ФГ БКС Алексей 
Коровин.

Майкл Тач, который возглавлял 
розничную сеть «Связной» с мая 2013 
года, сообщил, что прошлый год для 
компании был непростым из-за сни-
жения цены на нефть, роста курса ва-
лют и спада потребительского спро-
са в стране, а не из-за акционерного 

конфликта в «Связном» и ценовой 
войны с МТС. Господин Тач может за-
нять руководящий пост в группе 
«М.Видео», сообщили 

”
Ъ“ сразу не-

сколько источников, сам менеджер 
эту информацию не комментирует. 
Президент «М.Видео» Александр 
Тынкован сообщил 

”
Ъ“, что решение 

о назначении гендиректора рассма-
тривается советом директоров 
«М.Видео» и в дальнейшем раскры-
вается в установленном законом по-
рядке. «На данный момент такое ре-
шение советом не принималось, во-
прос о моей смене не обсуждает-
ся»,— говорит он. При этом в марте 
каждого года, перед раскрытием 
консолидированной финансовой от-
четности за год, у «М.Видео» прохо-
дит большой совет директоров, на 
котором переизбирают кандидатов 
в сам совет, ревизионную комиссию, 
и вопрос о назначении гендиректо-
ром «М.Видео» Майкла Тача может 
быть вынесен на него, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Господин Тын-

кован говорит, что повестка совета 
директоров пока неизвестна.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

«Связной» развязался со старым
Группу покидает президент

Fort Group Максима Левченко 
и Бориса Пайкина интересуется 
покупкой в Санкт-Петербурге 
торгового центра «Лето», при-
надлежащего «Галс-Девелоп-
менту». Владелец продает объ-
ект более трех лет, за это время 
его долларовая цена упала по-
чти в два раза.

Петербургская Fort Group рассма-
тривает возможность покупки торг-
центра «Лето» (116 тыс. кв. м) на Пул-
ковском шоссе и уже провела due 
diligence объекта, сообщили 

”
Ъ“ три 

консультанта на рынке недвижимо-
сти. Представитель Fort не ответил на 
запрос 

”
Ъ“. В «Галс-Девелопменте», 

владеющем «Летом», и JLL (консульти-
рует сделку) от комментариев отказа-
лись. Fort Group не единственный ин-
тересант в сделке по покупке «Лета», 
говорят два источника 

”
Ъ“, но имен 

других претендентов не называют.
По данным одного из собеседни-

ков 
”
Ъ“, у Fort есть средства на увели-

чение своего девелоперского пор-
тфеля, но группа их источники не 
раскрывает. По итогам прошлого го-
да Forbes оценивал доходы собствен-
ников Fort Group Михаила Левченко 
и Бориса Пайкина от сдачи в аренду 
торговых площадей в $114 млн. Сей-
час Fort Group, созданная в 2011 году, 
владеет в Санкт-Петербурге 11 торг-
центрами общей площадью около 
500 тыс. кв. м, включая ТРК «Европо-
лис», «Академ-Парк», «Сити Молл», 
«Порт Находка», «Лондон Молл», 
«Пять озер» и «Родео Драйв».

Исполнительный директор де-
партамента рынков капитала Colliers 
International Станислав Бибик оце-
нивает текущую стоимость «Лета» в 
11–12 млрд руб. По курсу доллара, 
установленному Центробанком на 
минувшую пятницу, это примерно 
$144 млн. «Когда 

”
Галс“ только запу-

стил процесс продажи, 
”
Лето“ стоило 

в два раза дороже — $330 млн»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“, до-

бавляя, что двукратное падение дол-
ларовых цен на коммерческую не-
движимость произошло в связи с 
кризисом. Снижение пропорцио-
нально росту курса доллара, подчер-
кивает он. Курс начал расти осенью 

2014 года, в период с сентября 2014 
года до текущего момента доллар по-
дорожал почти в два раза — с 37,2 до 
76,5 руб. «Договариваться о цене 
трудно. Не все продавцы готовы при-
нять изменившиеся цены»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ на рынке коммер-

ческой недвижимости.
Подконтрольная ВТБ компания 

«Галс-Девелопмент» (строит жилье и 
управляет коммерческой недвижи-
мостью) и французская Apsys Group 
построили «Лето» пять лет назад. Че-
рез год «Галс» стал единоличным вла-

дельцем объекта и вскоре выставил 
его на продажу. В апреле 2012 года 
президент компании Сергей Кали-
нин заявлял о намерениях продать 
активы «Галса», находящиеся в высо-
кой стадии готовности. Тогда это бы-
ли торгцентр «Лето», бизнес-центры 
«Даниловский форт» у станции ме-
тро «Тульская» (девелоперу принад-
лежит около 28 тыс. кв. м) и SkyLight 
(110 тыс. кв. м) на Ленинградском 
проспекте (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля 2012 

года). Стоимость всех объектов кон-
сультанты оценивали в $900 млн, из 
них $290 млн приходилось на торг-
центр. В 2013 году покупкой 27,5 тыс. 
кв. м в «Даниловском форте» интере-
совалась «дочка» Сбербанка «Сбер-
банк-Технологии». Сейчас этого биз-
нес-центра нет в перечне проектов 
на сайте девелопера. SkyLight остает-
ся в портфеле: одну башню занимает 
Mail.ru Group, вторую — «Галс-Деве-
лопмент» продает по частям. Пор-
тфель коммерческой недвижимости 
«Галса» составляет 600 тыс. кв. м.

Екатерина Геращенко

Fort захотелось в «Лето»
Группа может выкупить торговый центр 
в Петербурге

Арбитражный суд Самарской 
области арестовал акции че-
тырех «дочек» СМАРТС. Обес-
печительные меры приняты 
в рамках разбирательства 
в Лондонском международном 
третейском суде, где МТС пыта-
ется принудить СМАРТС про-
дать ей указанные компании. 
Юристы называют прецеден-
том то, что российский суд 
 согласился наложить арест 
по делу международного ком-
мерческого арбитража.

Арбитражный суд Самарской об-
ласти удовлетворил ходатайство 
«дочки» МТС «Телеком-Поволжье» и 
наложил арест на акции «СМАРТС-
Ульяновск», «СМАРТС-Йошкар-Ола», 
«СМАРТС-Саранск» и «СМАРТС-Пен-
за»  (все четыре принадлежат 
СМАРТС), говорится в опубликован-
ном определении суда.

В конце декабря 2014 года «Теле-
ком-Поволжье» сообщало, что купи-
ло у СМАРТС компании «Пенза-GSM», 
«СМАРТС-Иваново» и «СМАРТС-Уфа» 
за 3,13 млрд руб. с учетом чистого 
долга (размер не раскрывался). Из оп-
ределения суда следует, что тогда же 
СМАРТС обязалась продать «Телеком-
Поволжью» еще четыре компании 
(их акции сейчас арестовали), но не 
сделала этого в установленный срок. 
В конце декабря 2015 года «Телеком-

Поволжье» попросило Лондонский 
международный третейский суд (по 
договору отношения сторон регули-
руются английским правом, а споры 
разрешаются в этом арбитраже) обя-
зать Bolaro Investments Ltd. (владеет 
15% СМАРТС), саму СМАРТС, а также 
Геннадия Кирюшина (вместе с деть-
ми владеет 61,925% СМАРТС) как по-
ручителя продавцов исполнить обя-
зательства. Также Высокий суд право-
судия Англии и Уэльса принял обес-
печительные меры и запретил ответ-
чику продавать или как-либо отчуж-
дать акции четырех компаний. Одна-
ко привести решение в исполнение 
в России было невозможно, поэтому 
«Телеком-Поволжье» обратилось в 
отечественные суды. В обоснование 
необходимости обеспечительных 
мер среди прочего указывалось, что в 
письме СМАРТС сообщила «Телеком-
Поволжью» о предложениях по прио-
бретению акций от других покупате-
лей, из чего сделан вывод, что ответ-
чик может совершить действия по от-
чуждению акций третьим лицам. «Те-
леком-Поволжье» также ссылается на 
публикацию в газете «Ведомости», из 
которой следует, что ответчики счи-
тают согласованную год назад и запи-
санную в договоре цену купли-про-
дажи заниженной и не намерены ис-
полнять договор, что «активами 
СМАРТС интересуются другие пре-

тенденты, которые готовы заплатить 
больше». Соглашаясь с этими довода-
ми Арбитражный суд Самарской об-
ласти учитывал также, что заявитель 
предоставил встречное обеспечение 
в виде гарантий МТС на сумму 
185 млн руб. В МТС не уточнили, из 
чего складывалась сумма, как и цену, 
которую они готовились заплатить 
за четыре актива СМАРТС. В иске в 
Лондонский международный тре-
тейский суд «Телеком-Поволжье» 
предварительно оценивало убыток 
от нарушения продавцами договора 
и сорвавшейся сделки не менее чем в 
$35 млн (2,7 млрд руб.).

СМАРТС долгое время пытались 
продать целиком, но этому мешало 
то, что на часть ее акций (до 32,075%) 
претендовала компания «Сигма Ка-
питал Партнерз», которая еще в 2005 
году перекупила у ВЭБа долг, обеспе-
ченный акциями компании. В итоге 
филиалы СМАРТС начали выделять в 
отдельные компании и продавать по 
одной. Помимо МТС активы у 
СМАРТС покупали «Вымпелком» и 
«МегаФон». Там не комментируют, ин-
тересны ли им арестованные «дочки» 
СМАРТС. Геннадий Кирюшин заявил, 
что они намерены «бороться, чтобы 
сняли обеспечительные меры».

По словам партнера юридической 
фирмы «Кульков, Колотилов и парт-
неры» Олега Колотилова, для сохра-

нения акций в натуре непосредст-
венного смысла в аресте активов в 
Лондоне не было, поскольку такие 
решения в России принудительно не 
исполняются (хотя отчуждение ак-
ций в нарушение арестов могло бы 
служить основанием для взыскания 
убытков по английскому праву). И 
его, и Сергея Усоскина из юридиче-
ской фирмы Double Bridge Law уди-
вило, что в текущем определении су-
да спор в отношении купли-продажи 
акций в российских компаниях, пе-
реданный на рассмотрение ино-
странного арбитража, был признан 
арбитрабельным, то есть подлежа-
щим рассмотрению в коммерческом 
арбитраже. «Во-первых, это один из 
немногих случаев, когда российский 
суд вообще принял обеспечитель-
ные меры в поддержку третейского 
разбирательства. Во-вторых, ранее 
суды приходили к выводу, что споры 
о праве собственности на акции рос-
сийских обществ неподведомствен-
ны третейским судам»,— перечисля-
ет Сергей Усоскин. Он добавляет, что 
интерес вызывает и само содержа-
ние обеспечительных мер. «Редко 
когда арестовывается имущество не 
для обеспечения взыскания убытков 
или долга, а для понуждения лица ис-
полнить сделку»,— говорит он.

Анна Балашова,  
Анна Занина

СМАРТС попала под домашний арест
по иску «дочки» МТС

За это время таможенные органы 
выявили 14,2 млн единиц контра-
фактной продукции — почти на 50% 
больше, чем в 2013 и 2014 годах. Все-
го в 2015 году в Россию пришло 
155 млн посылок (плюс 7% по сравне-
нию с 2014 годом), объем рынка ин-
тернет-торговли составил $10,5 мл-
рд, а его трансграничный сегмент 
вырос до $3,4 млрд (из них на долю 
Китая пришлось 80%), оценивают На-
циональная ассоциация дистанци-
онной торговли и Data Insight.

В России за продажу контрафакта 
предусмотрена уголовная и админис-
тративная ответственность. Так, КоАП 
за незаконное использование товар-
ного знака подразумевает штрафы до 
200 тыс. руб. с конфискацией и унич-
тожением, уточняет руководитель 
практики разрешения споров ИФК 
«Горизонт Капитал» Василий Ицков. 
Уголовная ответственность в этом слу-
чае может наступать в виде двухлет-
них исправительных работ или ли-
шения свободы на тот же срок. При 
введении в заблуждение о подлинно-
сти товара взимается штраф 3–5 тыс. 
руб. с физических и 100–500 тыс. руб. 
с юридических лиц.

«Потребитель не должен быть на-
казан: он мог не знать, что покупает 
подделку. В таком случае вызывается 
представитель производителя на 
экспертизу, и, если определена под-
делка, вещь конфискуется и уничто-
жается. А дальше потребитель разби-
рается с продавшей ему товар орга-

низацией»,— поясняет Алексей Фе-
доров. По его словам, если продавец 
не в юрисдикции РФ, АКИТ будет об-
ращаться в компетентные органы по 
месту его нахождения и добиваться 
наказания в соответствии с местны-
ми и международными правилами.

С контрафактом нужно бороться 
не на стадии, когда потребитель полу-
чает свою посылку, а на уровне по-
ставщиков, считает исполнительный 
директор KupiVIP E-Commerce Servic-
es Мирослав Зубачевский. «Если весь 
рынок перестанет работать с недобро-
совестными партнерами, которые 
хоть раз продавали поддельные кол-
лекции, вопрос контрафакта будет 
контролироваться намного эффек-
тивнее»,— уверен он. По его оценке, 
доля контрафактной продукции в Рос-
сии не превышает 3–4% от оборота, 
что выглядит «достаточно скромно» 
по сравнению с другими странами.

«Пусть делают, у нас с этим все в по-
рядке»,— заявил 

”
Ъ“ гендиректор рос-

сийской eBay Владимир Долгов. «Если 
кто-то из наших покупателей получит 
поддельный товар, это будет послед-
нее, что сделает его продавец на eBay. 
Деньги на депозите он потеряет, его 
исключат из системы. Сами площад-
ки могут эффективно бороться с кон-
трафактом»,— поясняет он. По его 
мнению, предложение АКИТ приве-
дет к дополнительной нагрузке на та-
можню, что может означать удорожа-
ние услуг для конечных потребите-
лей, которые в итоге и заплатят за все.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Перед получением 
вскрыть

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
J D . C O M  В  Р О С С И И  
В О З Г Л А В И Т  А Л Е К С  В А С И Л Ь Е В

В этом году крупный китайский онлайн-ритейлер JD.com создаст дочернее подра-
зделение в России, которое возглавит бывший топ-менеджер экспресс-перевозчика 
«СПСР-Экспресс» Алекс Васильев. Об этом в кулуарах Гайдаровского форума сооб-
щил глава международной бизнес-группы (МБГ) JD.com Виктор Cюй. С понедельни-
ка господин Васильев выходит на новую позицию директора по сервисам МБГ JD.
com. Алекс Васильев подтвердил ”Ъ“, что покидает «СПСР-Экспресс», отказавшись 
от подробных комментариев. Кроме того, в пятницу JD.com объявил о запуске экс-
порта продукции российских производителей. Первым брендом, который присое-
динится к платформе JD.com с 18 января, станет производитель головных уборов 
Canoe. Роман Рожков

Ритейлеры между тем значитель-
ных изменений в продажах шампан-
ского в новогодний период не заме-
тили. В сети «Глобус» сказали, что они 
снизились на 1,4%, при этом предпоч-
тения отдавались продукции с до-
ступной ценой — до 300 руб. за бу-
тылку 0,75 л. «Продажи шампанского 
соответствовали традиционным объ-
емам, но интересно, что пик продаж 
сместился на самый последний день 
2015 года»,— сказал представитель 
Х5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»). По его сло-
вам, распределение продаж шампан-
ского по ценовым категориям в де-

кабре было примерно таким же, как 
и в 2014 году: в «Перекрестках» на 
продукцию стоимостью до 300 руб. 
пришлось 18,72% продаж, до 300–
500 руб.— 56,48%, от 500 руб. до 1 тыс. 
руб.— 19,72%, свыше 1 тыс. руб.— 
5,08%. Оксана Токарева из Metro 
Cash & Carry отмечает, что в этот 
праздничный период фактор цены 
был существенным для потребителя: 
«За счет того что мы значительно уве-
личили ассортимент российской 
продукции, наши общие продажи иг-
ристых вин показали рост».

Директор Ассоциации производи-
телей игристых вин (АПИВ) Алан Со-
колов объясняет показатели продаж 
ритейлеров тем, что в конце года на 

рынке появилось большое количест-
во фальсифицированной продук-
ции. «Под видом шампанского повсе-
местно продавалась шипучка по це-
не 99–104 руб. за бутылку (в октябре 
Росалкогольрегулирование предла-
гало установить минимальную роз-
ничную цену на игристые вина в раз-
мере 164 руб. за 0,75 л.— 

”
Ъ“)»,— го-

ворит он. «Фальсификат был на пол-
ках всех крупных ритейлеров, за 
исключением Metro»,— подтвержда-
ет господин Талаев.

В январе—ноябре 2015 года вы-
пуск игристых вин увеличился на 
2,5%, до 13,9 млн дал, следует из дан-
ных Росстата. «Внутри этой статисти-
ки не только вина добросовестных 

производителей, но и тех, кто выпу-
скает фальсификат»,— поясняет го-
сподин Соколов. В качестве примера 
он привел Баксанский завод шампан-
ских вин (БЗШВ, Кабардино-Балка-
рия), который в этот период увеличил 
объем производства игристых вин в 
3,2 раза, до 0,49 млн дал. В ноябре 
прошлого года АПИВ отправляла 
письмо в «Ашан» (есть у 

”
Ъ“), в кото-

ром сообщила, что реализуемая в ма-
газинах сети продукция БЗШВ под 
маркой «Первый свет» признана фаль-
сифицированной. «Ашан» ответил 
только 30 декабря, сообщив о снятии 
с реализации продукции БЗШВ.

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова

Шампанское не выстрелило
с7

с1

контекст  

РИТЕЙЛ

«Детский мир» открыл 
104 магазина

«Детский мир» в 2015 году открыл 104 новых 
магазина: 103 под вывеской «Детский мир» и 
один магазин развивающих игрушек ELC, гово-
рится в сообщении компании. Торговая пло-
щадь магазинов сети «Детский мир» по итогам 
года увеличилась на 106 тыс. кв. м — до 498 тыс. 
кв. м. В 2014 году компания открыла 71 магазин 
(55 под вывеской «Детский мир» и 16 магазинов 
ELC). В январе Российско-китайский инвести-

ционный фонд, учредителями которого являют-
ся Российский фонд прямых инвестиций и China 
Investment Corporation, закрыл сделку по покуп-
ке у АФК «Система» 23,1% акций ОАО «Детский 
мир» за 9,75 млрд руб. «Интерфакс»

СВЯЗЬ

«Вымпелком» 
 поплатился за рекламу

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
приняла решение оштрафовать «Вымпелком» 
на 300 тыс. руб. за рекламу со слоганом «Про-
щай, роуминг», сообщили в пресс-службе ФАС. 
Соответствующее дело в отношении «Вымпел-
кома» было возбуждено 19 октября 2015 года 
в связи с поступившей в ведомство жалобой 
физлица на рекламу, распространявшуюся 
в эфире федеральных телеканалов осенью 
2015 года. ФАС сочла, что заявления в рекламе 

о роуминге в тарифных планах «Всё!» не соот-
ветствуют действительности. «РИА Новости»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Российские  
производители  
заместили импорт

Рост производства мяса птицы в России в 2015 
году позволил не только полностью заместить 
импорт, но и превысил общий объем зарубеж-
ных поставок курятины в страну, следует из доку-
ментов Минсельхоза. Так, птицеводческая от-
расль в прошлом году, по оценке экспертов, 
произвела 4,492 млн тонн продукции, что на 
330,8 тыс. тонн больше, чем в 2014 году (4,161 
млн тонн). В то же время импорт в прошлом году 
снизился на 202,5 тыс. тонн и составил 250 тыс. 
тонн. В свиноводстве прирост производства 
в 2015 году позволил компенсировать снижение 

импортных поставок на 80%. Производство 
 выросло на 141 тыс. тонн — до 3,115 млн тонн, 
импорт снизился на 176,2 тыс. тонн — до 
250 тыс. тонн. « Интерфакс»

ТУРИЗМ

«Интурист»  
вышел в плюс

Выручка британской группы Thomas Cook 
(контролирует 75% туроператора НТК «Инту-
рист») на российском рынке по итогам минув-
шего года сократилась на 20%, до £144 млн, го-
ворится в годовом отчете компании. Показатель 
EBIT (прибыль до уплаты налогов и процентов) 
при этом по итогам года составил £1 млн про-
тив £4 млн убытка в 2014 году. Российские акти-
вы впервые принесли прибыль с момента их 
приобретения, уточняется в отчете компании. 
Александра Мерцалова

2,6  миллиарда 
долларов составил 
объем инвестиций 
в коммерческую 
 недвижимость 
 России в 2015 году 
(данные S. A. Ricci)

ЦИТАТА

Я не успел еще зайти в «Связной», 
а вы мне предрекаете уже  
скорый выход
— Олег Малис,
владелец «Связного», в интервью 
« Ведомостям», в декабре 2015 года



культура

На малой сцене МХТ показали  
премьеру «Бунтарей» — ново
го спектакля молодого актера 
и  режиссера Александра Моло
чникова, посвященного рус
ским революционерам и музы
кантам. Рассказывает РОМАН  
ДОЛЖАНСКИЙ.

Предыдущий, весьма успешный, 
спектакль Александра Молочни-
кова «19.14» появился год с неболь-
шим назад и был посвящен столе-
тию Первой мировой войны. Понят-
но, что дебютант решил не останав-
ливаться на достигнутом, но по идее 
новая его работа, посвященная, го-
воря скучным языком, истории ре-
волюционного движения в России, 
могла бы появиться в 2017 году, к сто-
летию большевистской революции. 
Как когда-то, к ее 50-летию, в театре 
«Современник» появилась вошед-
шая в историю советского театра 
трилогия: «Декабристы» Леонида Зо-
рина, «Народовольцы» Александра 
Свободина и «Большевики» Михаи-
ла Шатрова. Без традиционного раз-
деления по эпохам все они просто 
бунтари.

Впрочем, большевиков Александр 
Молочников фактически не трога-
ет (ну или они его не трогают), сосре-
доточившись на декабристах и наро-
довольцах. Он перепрыгивает через 
советский этап истории, приземля-
ясь где-то в конце 1980-х, в годы рас-
цвета русского рока и новой воль-
ницы, поэтому в спектакле возника-
ют и Петр Мамонов, и Борис Гребен-
щиков, и фрагменты телевизион-
ной передачи «Музыкальный ринг». 
Здесь же — и Юрий Лотман, тогда же 
открывавший людям с телеэкранов 
мир высокой русской культуры. Если 
что и осталось от большевистской 
эпохи, то это обстановка советской 

квартиры (газовая плита, кровать 
и т. д.), из которой художник Николай 
Симонов соорудил целую стену, слу-

жащую спектаклю задником. Прав-
да, с использованными художником 
предметами актеры почти не взаимо-
действуют, и иногда кажется, что тот 
же самый спектакль можно было сыг-
рать в любой другой декорации. Обо-
значить советскую квартиру нужно 
было для того, чтобы намекнуть на 
советский концерт-квартирник.

Собственно, «Бунтари» и постро-
ены как спектакль-концерт, и жи-
вая музыка часто диктует здесь сме-
ны ритмов и настроений. Наверняка 
перед началом работы авторы спек-
такля (помимо самого Александра 
Молочникова авторами сцен про-
граммка называет Михаила Идо-
ва и Александра Архипова) перело-

патили немало исторических мате-
риалов. Но никакой документаль-
ности в итоговых «Бунтарях» искать 
не нужно — спектакль превращен 
буквально в винегрет из обрывоч-
ных эпизодов и сценок, так что зри-
тель едва успевает сориентировать-
ся, о чем все-таки идет речь в дан-
ный момент. Возможно, сделана по-
пытка сымитировать дробное, буй-
ное, вырванное из долгого плена со-
знание музыкантов (то есть истин-
ных бунтарей) ярких позднесовет-
ских лет.

Герман Лопатин и Михаил Баку-
нин, Сергей Нечаев и Карл Маркс, 
наше всё Пушкин и его цензор Ни-
колай I, Пестель и Рылеев, Трубец-
кой и Каховский и много кто еще — 
все они, не сыгранные, но как-то вы-
крикнутые и вытрясенные из пусто-
ты, с удовольствием резвятся и катят-
ся в этом шумном, тряском, мелька-
ющем, беспечно, а местами и просто 
безответственно смонтированном 
действе: вот Пушкин в ярко-рыжем 
парике носится по сцене на роликах, 
а обрывает его советский эстрадный 
шлягер. Чего никак не отнять у Алек-
сандра Молочникова, так это способ-
ности увлечь исполнителей и заря-
дить их сумасшедшей энергией: по-
чти у всех актеров горят глаза, по-
чти все готовы мчаться на любых па-
рах (не только свои, мхатовские, но 
и приглашенные — талантливый пе-
тербуржец Илья Дель и хорошо из-
вестный сатириконовец Григорий 
Сиятвинда). В прологе спектакля сам 
режиссер выскакивает на сцену, за-
давая собственным бешеным тан-
цем ритм всеобщего верченья — то 
ли пародируя знаменитого Юрия Бу-
тусова, делающего то же самое в сво-
ей «Чайке», то ли расписываясь в вос-
хищенном подражании ему.

Персонажи истории выглядят фи-
гурами несерьезными, часто неле-
пыми и случайными, даже карика-
турными, но пенять на это Молочни-
кову не стоит — сегодняшняя меди-
ареальность вполне извиняет отно-
шение к мировой истории как к не-
скончаемому плохо организован-
ному свыше балагану. Молодой ре-
жиссер, очевидно, всерьез тяготе-
ет к эстетике кабаре, и в упомяну-
том «19.14» ему действительно удава-
лось поймать особое очарование это-
го смелого, рискованного, часто бес-
стыдного жанра, предполагающего 
прямой контакт с публикой. «Бунта-
ри» от первого опыта унаследовали 
проблемы со структурой и драматур-
гией, но это еще полбеды — сам ак-
терский стиль сместился от подобия 
кабаре в подобие КВН, то есть к иг-
ре с наскоком, с какой-то наносной 
и немотивированной броскостью, 
с репризностью отнюдь не лучшего 
свойства.

Замысел одаренного молодого 
режиссера, предположу, сос тоял 
в том, что все политические бун-
ты приводят только к бессмыслен-
ным жертвам, а настоящий, под-
линный дух бунтарства заключен 
не в попытках перевернуть мир, 
а в искусстве. Трудно не согласить-
ся. Да и скрытый упрек сегодняш-
ней молодежи в апатии и бездей-
ствии вызывает не протест, а со-
чувствие — правда, декларирован-
ный в интервью режиссера, в са-
мом спектакле он почти не слы-
шен. Более того, увидеть в «Бунта-
рях» спектакль про досадное, тра-
гическое «несварение» отечествен-
ной истории было бы любопыт-
но, да и очень ко времени бы выш-
ло. Но пока случилось несварение 
истории сценической.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Клуб веселых и народнических
«Бунтари» в МХТ имени Чехова
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Во владивостокском арт-центре «Заря»  
открылась выставка «Край бунтарей».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

НЕКРОЛОГ

В Швейцарии на 96м году 
жизни скончался француз
ский композитор Юбер Жи
ро, автор песен «Sous le ciel 
de Paris» и «Mamy Blue».

Первой музыкальной специ-
альностью Юбера Жиро была 
игра на губной гармошке. Лю-
бопытно, что это занятие поя-
вилось в его жизни по рекомен-
дации докторов. Юберу Жиро 
порекомендовали его как сво-
его рода терапию астмы, кото-
рой он страдал с детства.

Первым местом работы юно-
го Жиро стала группа Джанго 
Рейнхардта — гитариста-нова-
тора и изобретателя цыганско-
го джаза. Юбер Жиро получил 
возможность учиться непосред-
ственно у классиков — помимо 
Джанго Рейнхардта в Quintette 
du Hot Club de France игра-
ли скрипач Стефан Граппелли 
и басист Луи Вола.

Сменив несколько оркес-
тров в 1940-е и 1950-е, Юбер 
Жиро нашел постоянную ра-
боту в качестве автора музы-
ки для кинофильмов. В это же 
время молодого композито-
ра заметили самые значитель-
ные эстрадные исполните-
ли Франции. В 1958 году с его 
песней «Dors, mon amour» Ан-
дре Клаво выиграл телекон-
курс «Евровидение», третий 
по счету и первый победный 
для Франции. В этой компози-
ции отчетливо прочитывается 
очень типичный для француз-
ской эстрады середины XX ве-
ка широкий мажорный стиль, 
основанный на вальсе.

Но сочинительской верши-
ной Юбера Жиро стала другая 
песня, и это не «Mamy Blue», ко-
торая чаще всего упоминает-
ся в его некрологах. К момен-
ту триумфа на «Евровидении» 
Жиро точно знал, как должна 

выглядеть французская песня, 
претендующая на мировое го-
сподство.

Визитная карточка компо-
зитора — «Sous le ciel de Paris» 
(«Под небом Парижа»), песня 
из одноименного фильма Жю-
льена Дювивье 1951 года вы-
пуска. Это та самая песня, к ко-
торой прибегают театраль-
ные постановщики или авто-
ры туристических видеозари-
совок, когда нужно буквально 
несколькими нотами дать по-
нять зрителю, что дело проис-
ходит в Париже. Эта песня сво-
его рода звуковой аналог наде-
того набекрень берета или жа-
реных каштанов. Пара аккор-
дов — и сразу понятно, где де-
ло происходит. Самые извест-
ные исполнители «Sous le ciel 
de Paris» — по совместитель-
ству самые популярные фран-
цузские певцы 1950-х — Эдит 
Пиаф и Ив Монтан. Кроме них 
постоянными исполнителями 
песен Юбера Жиро были Фер-
нандель, Далида, Мирей Ма-
тье, Бурвиль, Мари Лафоре, 
Клод Нугаро и Франс Галь.

А песня «Mamy Blue» была 
написана Юбером Жиро в ав-
томобильной пробке в 1970 го-

ду. В течение пары дней ком-
позитор создал первую аудио-
версию песни, а через несколь-
ко месяцев появилась первая 
запись с вокалом. Это был ва-
риант с итальянским текстом, 
который исполнила 16-лет-
няя певица Ивана Спанья. Ан-
глоязычную версию записала 
в Лондоне испанская группа 
Los Pop-Tops, затем появились 
варианты Жоэля Дайде и Ни-
колетты. Именно версия Ни-
колетты была самой близкой 
к тому, какой эту песню видел 
Юбер Жиро. «Все, что сочинял 
Юбер, элегантно. Он не рабо-
тал в рамках системы»,— цити-
рует Николетту ТАСС. Жиро на-
писал для Николетты француз-
ский текст «Mamy Blue» и про-
дюсировал студийную запись. 
Несмотря на это, варианты Los 
Pop-Tops и Жоэля Дайде заня-
ли первые места в хит-парадах, 
версия Николетты — только 
четвертое. В СССР «Mamy Blue» 
была хорошо известна в испол-
нении Далиды, но в Европе 
эта версия не имела большого 
успеха. За 45 лет свои варианты 
«Mamy Blue» выпустили среди 
прочих Хорас Энди, Демис Рус-
сос, Хулио Иглесиас, Селин Ди-
он и Лара Фабиан.

В 1973 году на фирме «Мело-
дия» вышел четырехпесенный 
миньон Муслима Магомаева, 
на котором маэстро исполнял 
«Mamy Blue» по-испански. В тот 
же период появилась и русско-
язычная версия песни. Под на-
званием «Где же ты, мама» ее ис-
полнил вокалист ВИА «Веселые 
ребята» Александр Лерман, из-
вестный также по легендарно-
му диску Давида Тухманова «По 
волнам моей памяти».

О смерти Юбера Жиро пре-
ссе сообщила его супруга. Ком-
позитор умер в Монтрё, где про-
вел последние 30 лет жизни.

Борис Барабанов

«Мама» навсегда
Умер Юбер Жиро

Агентство «Турне» привезло в Москву 
«”Щелкунчик“ в стиле хипхоп», по
ставленный Дженнифер Вебер на му
зыку балета Чайковского, препариро
ванного синтезатором. Американская 
рождественская сказка позабавила 
ТАТЬЯНУ КУЗНЕЦОВУ своей откровен
ной незатейливостью.

Как следует из названия, это не обыч-
ный, а уличный «Щелкунчик» — street 
dance тут не только стиль, но и место дей-
ствия. Черно-белая панорама зимних улиц 
Нью-Йорка прокручивается на заднике, 
перенося героев из Бронкса в Гарлем, из 
Манхэттена в Бруклин (впрочем, корре-
спондент 

”
Ъ“ опознала разве что Бруклин-

ский мост, светящийся в перспективе улиц 
за магазинчиком под названием «Игруш-
ки Дроссельмейера»). Возле него компа-
ния хип-хоперов, одетых соответственно 
канонам стиля в широкие порты, круглые 
обширные куртки и громадные толстов-
ки, и сталкивается с семейством девушки 
Клары. Ее чернокожие родители беспре-
рывно ссорятся, позабыв о своей сбежав-
шей рыжеволосой деятельной дочери. Рас-
ставшись с приветливой компанией улич-
ной шпаны, Клара попадает в другой рай-
он, где подвергается нападению банды не-
приветливой, имеющей отличительный 
признак — шапочки с ушами Микки-Ма-
уса. И хотя наглецы не столь агрессивны, 
как в Кёльне, героиня все же лишается 
чувств. Подвернувшийся под горячую но-
гу хулиганов уличный продавец орешков 
(на магазинной тележке которого поясни-
тельная надпись «Щелкунчик» предупре-
дительно переведена на русский) получает 
пяткой в глаз. Из краткого обморока (про-
текающего под величественную музыку 
«роста елки») его выводят красные кроссов-
ки, свалившиеся с уличного фонаря (при-
вет знаменитому британскому балетному 
фильму «Красные туфельки»), надев кото-
рые, рослый Щелкунчик без труда справ-
ляется с бандой и завоевывает сердечную 
привязанность очнувшейся Клары.

Во втором акте хилый Дроссельмейер 
женского пола (Мики Мишель), еле стоя-
щий на ногах после круговых вращений-
шене, переносит парочку в 1984 год, от-
крывая заколоченный бар «Земля сладо-
стей». Тут среди предков современного 
брейк-данса, только осваивающих прему-
дрости разных направлений (особенно за-
бавны разножки и ползунок a la russe под 
музыку «Трепака»), не замеченные никем 
герои опознают родителей Клары, пере-
катывающих тела волнами в неге перво-
го свидания под музыку свадебного валь-
са Чайковского. Уже к началу па-де-де ге-
рои вновь оказываются в 2016 году. Но по-
скольку хореограф Дженнифер Вебер ре-
шительно не представляет, что ей делать 
с таким долгим и торжественным музы-
кальным фрагментом, то после первых 
16 тактов адажио Чайковского переска-
кивает сразу на коду, которую стоящий за 
синтезатором диджей Бу дополняет энер-
гичным битом, под который Клара и Щел-
кунчик активно мирят все еще препираю-
щихся родителей.

Все счастливы, и после мизансцены фи-
нала, изжеванной многими поколения-
ми балетных режиссеров (любящие герои 
удаляются в обнимку прямиком в звезд-
ное небо), следует баттл поклонов, при-
чем главный трюк — закладывание вы-
вернутой ноги за спину — нежданно пока-
зывает самая толстая и неповоротливая из 
участниц этой уличной самодеятельности.

Впрочем, сами американцы так не счи-
тают: хореографиня Вебер, прошедшая 
танцуниверситеты в студиях и клубах 
Нью-Йорка, Филадельфии и Лондона, счи-
тается одним из ведущих пропагандистов 
хип-хопа, была даже номинирована на 
премию Breese в категории «Выдающий-
ся новый хореограф». Ее женская хип-хоп-
команда Decadancetheatre здравствует 
с 2001 года, а для «Щелкунчика» она навер-
бовала мужчин с почтенными послужны-
ми списками, знатоков хаузинга, фристай-
ла, брейка и прочих разновидностей улич-
ной танцевальной культуры, родиной ко-
торой, как известно, является именно 
Америка. То есть нам привезли не шараш-
кину контору, а патентованный продукт.

Тем удивительнее невзыскательность, 
с которой Дженнифер Вебер идет на пово-
ду у своих артистов, позволяя им делать то, 
что они умеют (стандартный набор трю-
ков нижнего брейка, весьма скромную до-
зу поппинга, зачатки боттинга), и так, как 
они могут (невнятно, несинхронно, без не-

обходимой амплитуды и азартных лиха-
честв). Единственный дрил (вращение на 
голове без помощи рук) исполнил Габри-
эль Альварес, когда его Щелкунчик полу-
чил волшебные кроссовки; несколько не-
устойчивых корявых «черепашек» (зависа-
ние над полом в горизонтальном положе-
нии с упором на одну руку) показала бан-
да «мышей»; сальто и фляки делали мно-
гие, но кого сегодня удивишь акробати-
кой? Самой яркой, темпераментной, чет-
кой и профессиональной в хип-хоповом 
«Щелкунчике» оказалась исполнительни-
ца роли Клары Энн Сильвия Кларк, учив-
шаяся, как назло, в Дании. Словом, хоро-
шо знакомые Москве европейские хип-хо-
перы (особенно француз Мурад Мерзуки 
со своей труппой) по технике, изобрета-
тельности и мастерству далеко превосхо-
дят американских родоначальников.

Но посредственные артисты-исполните-
ли — самая легкая и очевидная добыча кри-
тики. В этом разбитном двухактном спекта-
кле все художественные элементы — хо-
реография, музыка, режиссерская логи-
ка, актерское содержание ролей, не гово-
ря уж о мало-мальски философском осмы-
слении сюжета,— явно не входят в число 
приоритетных задач. Главное — повесе-
лить непритязательную публику и сделать 
это с наименьшими интеллектуальными 
затратами. Расчет оправдался: январское 
постпраздничное благодушие позволило 
«
”
Щелкунчику“ в стиле хип-хоп» заслужить 

снисходительную благосклонность москов-
ской публики: заполненный зал Музтеатра 
Станиславского поощрял артистов смехом 
и аплодисментами каждый раз, когда они 
давали к этому малейший повод.

ГАСТРОЛИ ХИП-ХОП

Любовное сальто разбилось о быт
«
”
Щелкунчик“ в стиле хип-хоп» на сцене Музыкального театра  

имени Станиславского и Немировича-Данченко

КАДРЫ

Главным дирижером  
Приморской сцены Мариинского 
театра стал Павел Смелков
Художественный руководитель Мариинского те-
атра Валерий Гергиев объявил имена главного 
дирижера и главного приглашенного дирижера 
Приморской сцены Мариинского театра — ими 
стали Павел Смелков и Владислав Карклин.

Павел Смелков, занявший пост главного ди-
рижера Приморской сцены, хорошо знаком ар-
тистам и зрителям Владивостока. Ранее он дири-
жировал здесь оперой «Евгений Онегин», рабо-
тал над переносом оперы «Пиковая дама» в по-
становке Юрия Темирканова из Мариинского 
театра в декабре 2015 года. Господин Смелков 
окончил Санкт-Петербургскую консерваторию 
имени Римского-Корсакова по классу оперно-
симфонического дирижирования и компози-
ции. С 2000 года — дирижер Мариинского теа-

тра. Он неоднократно гастролировал с труппой 
театра во Франции, Финляндии, Австрии, Герма-
нии, Израиле, США.

Владислав Карклин, ставший главным при-
глашенным дирижером Приморской сцены, на-
чинал свою музыкальную карьеру как кларне-
тист. Окончил Санкт-Петербургскую консерва-
торию, а также аспирантуру Дюссельдорфской 
консерватории, где продолжил обучение по спе-
циальности «фортепиано и симфоническое ди-
рижирование». В качестве дирижера сотрудни-
чал с музыкальными театрами Германии, а за-
тем как приглашенный дирижер — с Санкт-Пе-
тербургским государственным симфоническим 
оркестром, Краснодарским музыкальным теа-
тром, Санкт-Петербургской филармонией и мо-
сковским театром «Геликон-опера». С 2011 года 
Владислав Карклин — приглашенный дирижер 
Мариинского театра. «РИА Новости»

В «”Щелкунчике“ в стиле хипхоп» 
декорации улиц НьюЙорка выгля
дели более живыми, чем развернув
шиеся на их фоне уличные танцы 
ФОТО ИННЫ ОСТРОВСКОЙ/АГЕНСТВО «ТУРНЕ»

Заряженные энтузиазмом  
актеры «Бунтарей» мчатся 
на всех парах, проскакивая 
от подобия кабаре к подобию 
КВН  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Мария Шарапова и Светлана Кузнецова 
проведут матчи первого круга 
 Открытого чемпионата Австралии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ВЫБОРЫ

Антидопинговый президент
Главой ВФЛА избран Дмитрий Шляхтин

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Поветкину  
показали нокаут чемпиона
Российский супертяж увидел бой Деонтея Уайлдера

РАЛЛИ-РЕЙДЫ

Тяжелый класс
«КамАЗ» занял второе место на «Дакаре» на фоне повысившейся конкуренции

Министр спорта Самарской области, 
экс-глава ЦСКА Дмитрий Шляхтин еди-
ногласно избран президентом Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) на внеочередной отчетно-вы-
борной конференции в Москве в суб-
боту. Президиум ВФЛА, в котором 
не осталось ни одного представите-
ля прежнего руководства, сократился 
с 24 до 15 человек.

Перед выборами, прошедшими в закры-
том режиме, член совета Международной 
ассоциации легкоатлетических федераций 
(IAAF) Михаил Бутов, считавшийся основ-
ным претендентом на президентское кре-
сло, а также прыгун в высоту Александр 
Шустов сняли свои кандидатуры в поль-
зу Дмитрия Шляхтина, единственным оп-
понентом которого остался бывший бегун 
Максим Карамашев.

Таким образом, результат голосования 
был предрешен. Делая свой выбор, делега-
ты конференции руководствовались сообра-
жениями взаимодействия с IAAF и решения 
проблемы скорейшего допуска российских 
легкоатлетов к международным соревнова-
ниям. И в первую очередь указанием IAAF 
на то, что управлять нашей легкой атлети-
кой должны исключительно новые люди. А, 
например, Михаил Бутов был генеральным 
секретарем федерации при прежнем прези-
денте Валентине Балахничеве, который ре-
шением комитета по этике IAAF пожизненно 
отстранен по подозрению в вымогательстве.

Таким образом, в конце января инспек-
ционная комиссия IAAF встретится и обсу-
дит дальнейшие шаги по восстановлению 

членства нашей федерации в IAAF с вновь 
избранным президентом ВФЛА Дмитрием 
Шляхтиным. Конечная цель — обеспечить 
участие российских спортсменов в междуна-
родных соревнованиях, от которых сегодня 
российские легкоатлеты отстранены.

Впрочем, новый президиум на своем пер-
вом заседании продлил полномочия как го-
сподина Бутова на посту генерального секре-
таря ВФЛА (генеральный секретарь по уставу 
ВФЛА членом президиума не является), так 
и главного тренера сборной России Юрия 
Борзаковского. Главой временного коорди-
национного комитета по взаимодействию 
с Всемирным антидопинговым агентством 
(WADA) и IAAF по вопросам приведения дея-
тельности ВФЛА в соответствие с Всемирным 
антидопинговым кодексом и антидопинго-
выми правилами IAAF остался Геннадий Але-
шин. Нынешнее руководство ВФЛА избрано 
максимум на 13 месяцев — до очередной от-
четно-выборной конференции ВФЛА.

Дмитрий Шляхтин после своего избра-
ния на должность президента ВФЛА заявил, 
что наряду с исполнением своих новых обя-
занностей продолжит выполнять и преж-
ние — в качестве министра спорта Самар-
ской области и председателя совета дирек-
торов футбольного клуба «Крылья Советов». 
«Пять дней в неделю стану заниматься лег-
кой атлетикой, это сейчас приоритет,— под-
черкнул он.— На остальных должностях бу-
ду трудиться в удаленном режиме, такая до-
говоренность есть. Подобная практика сов-
мещения существует, а обстановка в Самаре 
благоприятная».

Валерия Миронова

Будущий соперник россия-
нина Александра Поветкина 
в бою за титул чемпиона ми-
ра в супертяжелом весе по 
версии Всемирного боксер-
ского совета (WBC) Деонтей 
Уайлдер защитил свое зва-
ние, нокаутировав в девя-
том раунде состоявшегося 
в Нью-Йорке боя поляка Ар-
тура Шпильку. В целом, од-
нако, американец не произ-
вел в этом поединке такого 
впечатления, чтобы заранее 
наградить его статусом сто-
процентного фаворита в про-
тивостоянии с Поветкиным.

У этого боя, вроде бы далеко-
го от России, была очень мощ-
ная российская составляющая. 
Его принимала арена Barclays 
Center, принадлежащая Миха-
илу Прохорову, а камера, пере-
ключаясь на места у ринга, вых-
ватывала лицо лучшего россий-
ского супертяжа Александра 
Поветкина. Супертяж британ-
ский — Тайсон Фьюри, который 
стал автором главной сенсации 
2015 года, лишив трех чемпион-
ских поясов неуязвимого укра-
инца Владимира Кличко, сидел 
неподалеку, а после окончания 
поединка устроил шоу, выско-
чив на ринг и вступив в перепал-
ку с победителем,— кажется, ра-
ди дополнительного пиара соб-
ственной персоны. Поветкин 
вел себя скромнее. У него была в 
этот вечер иная задача — не себя 
показать, а посмотреть на того, с 
кем он скоро встретится в глав-
ном бою в своей жизни.

Александр Поветкин являет-
ся официальным претендентом 
на звание WBC. На стыке прош-
лого и нынешнего годов старто-
вали переговоры между его ко-
мандой и командой Деонтея 
Уайлдера, и, если судить по ре-
пликам главы промоутерской 
компании «Мир бокса», работа-
ющей с Поветкиным, Андрея Ря-
бинского, причин думать, что 
бой между россиянином и Уай-
лдером может быть сорван, нет. 
Ждать его, видимо, осталось 
меньше, чем полгода. Так что 
для Поветкина бруклинская по-
ездка представлялась чрезвы-
чайно важной с точки зрения из-
учения оппонента.

О третьей защите Деонтея Уай-
лдера многие американские ком-
ментаторы говорили в востор-
женных тонах. Но это не означа-
ет, будто бы она действительно 
их заслужила. Восторги вызвал 
исключительно финальный эпи-
зод боя — удар правой, которым 
Уайлдер, панчер славный, выру-
бил Артура Шпильку так надеж-
но, что с ринга того пришлось 
выносить на носилках и сразу же 
отправлять в больницу. Однако 
если оставить за скобками этот 
эпизод, то резюме по итогам по-
единка должно получиться куда 
более сдержанным.

Деонтей Уайлдер дрался про-
тив, прямо скажем, не самого 
рейтингового, не самого продви-
нутого с точки зрения техники и 
тактики оппонента (в боксеры-
профессионалы Артур Шпиль-
ка подался из футбольных ху-
лиганов, а о его «раскрученно-

сти» идеально рассказывает го-
норар за участие в матче — лишь 
$250 тыс.), но при этом на протя-
жении восьми с лишним раун-
дов слишком уж заметного преи-
мущества не имел. Более того, на 
фоне чемпиона Шпилька часто 
смотрелся шустрее и мобильнее.

На момент остановки боя Уай-
лдер вел по очкам, но с переве-
сом незначительным: на двух 
картах — 78:74, на третьей — все-
го-то 77:75. Перевес по количест-
ву нанесенных ударов, зафикси-
рованный системой CompuBox, 
был еще скромнее: по выброшен-
ным — 250 против 230, по достиг-
шим цели — 75 против 63. Случа-
ев, когда Уайлдер как следует до-
стал поляка, накопилось от силы 
два-три. В общем, поединок с не-
большой натяжкой можно было 
описать фактически как равный.

Другое дело, что оставлять за 
скобками тот удар правой, кото-
рым Уайлдер так эффектно все за-
кончил,— глупость. В конце кон-
цов про то, что он боксер без бо-
гатого арсенала, было хорошо из-
вестно и до этого. В этом смысле 
его бой против Артура Шпиль-
ки ничего нового не открыл. За-
то он показал, что своим основ-
ным козырем — страшным для 
супертяжелой категории козы-
рем, то есть молниеносно влета-
ющим в трещину в защите кула-
ком,— американец по-прежнему 
пользуется эффективно. И над его 
нейтрализацией надо ломать го-
лову и тем, кто куда искушеннее 
в боксе, чем Шпилька.

Алексей Доспехов

Самый престижный ралли-рейд — 
 «Дакар» — в этом году остался без по-
чти традиционной российской победы. 
 Команде «КамАЗ-мастер» не удалось 
продлить свою серию южноамерикан-
ских триумфов в классе «грузовики» 
до четырех подряд. Ее лучший экипаж — 
Айрата Мардеева — остался вторым 
вслед за экипажем голландца Герар-
да де Роя на Iveco. А главным по зна-
чимости событием нынешнего «Дака-
ра» была, пожалуй, победа в категории 
«легковые автомобили» Стефана Пете-
ранселя — уже 12-я по счету в легендар-
ном ралли для превратившегося в его 
живой символ француза.

Главное ралли, которое в прошлом деся-
тилетии переехало из «родной» Африки в 
Южную Америку, имеет кучу традиций, и 
гегемония в категории «грузовые автомо-
били» отечественных «КамАЗов» со време-
нем, можно сказать, превратилась в одну 
из них. Появлялись компании, пытавшие-
ся изо всех сил создать не уступающий кама-
зовскому по характеристикам автомобиль, 
появлялись пилоты, стремившиеся дока-
зать, что ничем не хуже тех, что представля-
ют «конюшню» из Набережных Челнов, но, 
как правило, у них ничего не получалось. 
«КамАЗы» выиграли в общей сложности чер-
тову дюжину «Дакаров», а не выигрывали их 
в период своего доминирования, иногда аб-
солютного — как год назад, когда весь под-
иум заняли челнинские спортсмены,— толь-
ко из-за каких-то ЧП.

Предыдущая их осечка случилась в 2012 
году, и воспользовался ею как раз Герард де 
Рой — наиболее заметный гонщик среди 
тех, кому очень-очень хотелось свергнуть 
российских лидеров. Но в той его удаче бы-
ла колоссальная доля везения. Дело в том, 
что перед «Дакаром» четырехлетней давно-
сти «КамАЗ-мастер» произвел радикальную 
кадровую перезагрузку, омолодив состав. 
Ушли легенды: Владимир Чагин, теперь 
— руководитель команды Фирдаус Каби-
ров… Пришедшим им на смену пилотам, 
естественно, трудно было взять «Дакар» с 
наскока. Потом, адаптировавшись, новая 
генерация камазовских гонщиков приня-
лась всех громить.

Сейчас Герард де Рой выиграл уже в не-
сколько иной ситуации — у конкурентов, 
которым нельзя было кивать на отсутствие 
опыта. Заметная доля несчастливых для «Ка-
мАЗ-мастера» обстоятельств, правда, в его 
триумфе все-таки отыскивалась. Скажем, в 
аргентинско-боливийском маршруте этого 
«Дакара» было слишком мало любимых ка-
мазовцами песков, а разные аварии проис-
ходили с ними слишком часто. Переворот на 
десятом этапе машины Эдуарда Николаева 
вообще тянул на ключевой момент всей гон-

ки: экипаж Николаева перед падением до-
ставал де Роя. В результате россиянин оказал-
ся отброшен на седьмое место в общем заче-
те, и хорошо, что другой камазовский пилот 
— Айрат Мардеев — продемонстрировал на 
южноамериканских трассах стабильность и 
надежность и пусть не золотая, но призовая 
позиция от России никуда не делась.

Но, оценивая российское серебро, пра-
вильнее концентрироваться не на таких 
деталях, а на общей картине. Этот «Дакар» 
слишком просто свести к дуэли Герарда де 
Роя с российским отрядом.

Факт, что рейд 2016 года был первым, по-
сле которого в словах Владимира Чагина на-
счет «высочайшего уровня конкуренции» 
не было ни малейшей натяжки, даже если 
забыть о де Рое. Раньше в классе «грузови-

ки» бросаться на «КамАЗ» — из-за дороговиз-
ны подготовки машины, из-за технологиче-
ских сложностей — решались в лучшем слу-
чае два-три пилота. Происходившее на «Да-
каре» в минувшие две недели наводило на 
мысль, что «КамАЗ-мастер» сам себе ослож-
нил жизнь, своими выступлениями подняв 
престиж категории, сделав ее зрительским 
хитом, поднял и градус соперничества, за-
ставил зарубежных производителей инвес-
тировать средства в гоночные грузовики.

Идеально описывают изменившийся рас-
клад цифры. Первыми на этапах этого «Да-
кара» становились шесть разных пилотов из 
пяти разных команд: помимо «КамАЗ-масте-
ра» и Iveco де Роя это MAN, Tatra и Renault. 
Лидерство по ходу марафона неоднократно 
переходило из рук в руки. Прежде о таком 

нельзя было и мечтать. А зашкаливающий 
градус соперничества увеличивает и цен-
ность титула, который «КамАЗ», разумеется, 
постарается вернуть через год — совершив 
«апгрейд» машины.

Категория «легковые автомобили» на «Да-
каре» 2016 года поначалу обращала на себя 
внимание в первую очередь ярким дебютом 
двух героев классических ралли — финна 
Микко Хирвонена на Mini и Себастьена Лоба 
на Peugeot. Хирвонен был хорош. А Лоб, де-
вятикратный чемпион мира в классике, ка-
залось, попросту уверенно летел к первенст-
ву в новом жанре.

Но в конце концов верх над ними взяли 
«профессионалы» рейдов. Хирвонен остал-
ся сразу за тройкой призеров, а Лоб, испы-
тав в середине марафона на своей шкуре все 
коварство бездорожья, оказался отброшен в 
хвост топ-десятки. Поздравления на фини-
ше принимал Стефан Петерансель, соотече-
ственник Себастьена Лоба, также ехавший 
на Peugeot.

Стефана Петеранселя, когда проводятся 
опросы, посвященные определению силь-
нейшего пилота вне зависимости от вида ав-
тогонок, как-то нечасто помещают в их вер-
хушку. Между тем его дакаровские подвиги 
выглядят невероятными. Эта победа для Пе-
теранселя была 12-й. Шесть первых «Дакаров» 
он взял, сидя в седле мотоцикла, а затем уд-
воил их число, пересев в кресло автомобиля.

Алексей Доспехов

Ралли-рейд «Дакар-2016»
13-й этап. Вилья-Карлос-Пас (Аргентина)—Росарио 
(Аргентина)
Легковые автомобили. 1. Себастьен Лоб (Франция, 
Peugeot) — 01:46.51. 2. Микко Хирвонен (Финляндия, Mini) — 
отставание 1.13. 3. Насер аль-Аттия (Катар, Mini) — 1.36… 9. 
Владимир Васильев (Россия, Toyota) — 4.33.
Итоговый общий зачет. 1. Стефан Петерансель (Франция, 
Peugeot) — 45:22.10. 2. Насер аль-Аттия — отставание 34.58. 3. 
Жиньель де Вильерс (ЮАР, Toyota) — 1:02.47… 8. Васильев — 
2:01.45.
Грузовики. 1. Ханс Стейси — 2:06.08. 2. Питер Верслейс 
(оба — Нидерланды, MAN) — отставание 1.45. 3. Эдуард 
Николаев — 2.08… 5. Айрат Мардеев — 3.13... 9. Дмитрий 
Сотников (все — Россия, «КамАЗ») — 7.21.
Итоговый общий зачет. 1. Герард де Рой (Нидерланды, 
Iveco) — 44:42.03. 2. Мардеев — отставание 1:10.27. 3. 
Федерико Вильягра (Аргентина, Iveco) — 1:40.55… 7. Эдуард 
Николаев — 3:39.23… 14. Андрей Каргинов — 6:40.58… 15. 
Сотников (все — Россия, «КамАЗ») — 6:45.42.

В бою с Артуром Шпилькой 
Деонтей Уайлдер показал, 
что остается отличным 
панчером    
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

 К О Н Т Е К С Т Д Э В И Д У  Х Е Ю  Х В А Т И Л О  Д В У Х  М И Н У Т

Экс-чемпион мира в супертяжелой категории по версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) британский боксер Дэвид Хей нокаутировал австралийца Марка 
де Мори в своем первом бою после возвращения на ринг. В субботу в рейтинговом 
поединке, который прошел в Лондоне, Хей нокаутировал своего оппонента через 
2 минуты 11 секунд после начала поединка.

На счету 35-летнего британского боксера стало 27 побед (25 нокаутом) при двух 
поражениях. Де Мори потерпел второе поражение при 30 победах (26 нокаутом) 
и двух ничьих.

Дэвид Хей не выходил на ринг с 2012 года. В своем последнем бою он нокаути-
ровал соотечественника Дерека Чисору. В 2013-м из-за повреждения руки брита-
нец сначала отменил бой с немцем Мануэлем Чарром, а потом дважды переносил 
поединок еще с одним британцем Тайсоном Фьюри. В ноябре 2013 года Дэвид Хей 
перенес тяжелую операцию на плече, и врачи предложили ему завершить профес-
сиональную карьеру. В ноябре прошлого года на специальной пресс-конференции 
в Лондоне британец заявил, что первый бой после возвращения на ринг проведет 
против Марка де Мори. «Р-Спорт»

 К О Н Т Е К С Т
В Я Ч Е С Л А В  Г Л А З К О В 
Н Е  Д О Б И Л  Д О  Т И Т У Л А

Украинец Вячеслав Глазков не сумел завоевать вакантный титул чемпиона мира 
по версии Международной боксерской федерации (IBF) в супертяжелом весе. 
В 12-раундовом титульном бою в Нью-Йорке он проиграл американцу Чарльзу 
 Мартину техническим нокаутом в третьем раунде. Вячеслав Глазков не смог 
 продолжить бой из-за травмы ноги.

Титул стал вакантным в начале декабря прошлого года, после того как пояса 
был лишен британец Тайсон Фьюри. Причиной этого решения послужил отказ 
 Фьюри от поединка с обязательным претендентом на титул IBF Глазковым.

29-летний Мартин имеет в своем активе 23 победы (21 нокаутом), ни одного 
поражения и одну ничью. Всего на счету Глазкова теперь 21 победа (13 нокаутом), 
одно поражение и одна ничья.

Ранее стало известно, что Вячеслав Глазков планирует подать документы 
на гражданство РФ. 31-летний уроженец Луганска является бронзовым призером 
Олимпиады-2008 в Пекине, а также серебряным призером чемпионата мира-2007. 
ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess 
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Первый тур. Хоу Ифань (Китай)—Сер-
гей Карякин (Россия) 0,5:0,5. Уэсли Со 
(США)—Аниш Гири (Нидерланды) 1:0. 
Дин Лижэнь (Китай)—Майкл Адамс (Анг-
лия) 1:0. Давид Навара (Чехия)—Магнус 
Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Фабиано Ка-
руана (США)—Павел Эльянов (Украина) 
1:0. Вэй И (Китай)—Евгений Томашев-
ский (Россия) 0,5:0,5. Шахрияр Мамедь-
яров (Азербайджан)—Люк ван Вели (Ни-
дерланды) 0,5:0,5.

Футбол
Чемпионат Англии
22-й тур. «Тоттенхем»—«Сандерленд» 
4:1 (Эриксен, 42, 67; Дембеле, 60; Кейн, 
79 (пен.) — ван Анхолт, 40). «Манчес-
тер Сити»—«Кристал Пэлас» 4:0 (Делф, 
22; Агуэро, 41, 68; Силва, 84). «Челси»—
«Эвертон» 3:3 (Коста, 64; Фабрегас, 66; 
Терри, 90+8 — Терри, 50 (автогол); Ми-
ральяс, 56; Мори, 90). «Астон Вилла»—
«Лестер» 1:1 (Жестед, 76 — Окадза-
ки, 28). «Ньюкасл»—«Вест-Хэм» 2:1 (Пе-

рес, 6; Вейналдум, 15 — Елавич, 49). 
«Ливерпуль»—«Манчестер Юнайтед» 0:1 
(Руни, 78). «Сток Сити»—«Арсенал» 0:0. 
Положение команд. 1. «Арсенал» — 44 
очка. 2. «Лестер» — 44. 3. «Манчестер Си-
ти» — 43. 4. «Тоттенхем» — 39. 5. «Манчес-
тер Юнайтед» — 37. 6. «Вест-Хэм» — 35.

Чемпионат Испании

20-й тур. «Севилья»—«Малага» 2:1 (Га-
мейро, 40, 42 — Шарлес, 72). «Сельта»—
«Леванте» 4:3 (Гвидетти, 35, 40; Аспас, 
57; Орельяна, 84 — Дейверсон, 63; Педро 
Лопес, 65; Моралес, 90). «Вильярреал»—
«Бетис» 0:0. «Реал»—«Спортинг» 5:1 
(Бейл, 7; Роналду, 9, 18; Бензема, 12, 
41 — Лопес, 62). Положение команд. 
1. «Атлетико» — 44 очка (после 19 мат-
чей). 2. «Реал» — 43. 3. «Барселона» — 42 
(18). 4. «Вильярреал» — 40. 5. «Сельта» — 
34. 6. «Севилья» — 32.

Чемпионат Италии

20-й тур. «Аталанта»—«Интер» 1:1 (Му-
рильо, 17 (автогол) — Толой, 25 (авто-
гол)). «Наполи»—«Сассуоло» 3:1 (Каль-
ехон, 19; Игуаин, 42, 90+3 — Фальчи-
нелли, 3 (пен.)). «Рома»—«Верона» 1:1 
(Найнгголан, 41 — Паццини, 61 (пен.)). 
«Удинезе»—«Ювентус» 0:4 (Дибала, 15, 
26 (пен.); Хедира, 18; Сандро, 42). По-

ложение команд. 1. «Наполи» — 44 оч-
ка. 2. «Ювентус» — 42. 3. «Интер» — 40. 4. 
«Фиорентина» — 38 (после 19 матчей). 5. 
«Рома» — 35. 6. «Сассуоло» — 31 (19).

Биатлон
Этап Кубка мира 
в Рупольдинге
Мужчины. Масс-старт, 15 км. 1. Эрик 
Лессер (Германия) — 40.29,3 (0 штраф-
ных кругов). 2. Мартен Фуркад (Фран-
ция) — отставание 9,8 (1). 3. Евгений 
Гараничев — 13,1 (1). 4. Антон Шипу-
лин — 42.5 (1)… 14. Максим Цветков 
(все — Россия) — 1.18,7 (1).
Женщины. Масс-старт, 12,5 км. 1. 
Габриэла Соукалова (Чехия) — 41.13,2 
(0 штрафных кругов). 2. Франциска Хиль-
дебранд — отставание 13,9 (1). 3. Лау-
ра Дальмайер (обе — Германия) — 24,4 
(2)... 12. Ольга Подчуфарова (Рос-
сия) — 1.27,2 (2).
Эстафета 4х6 км. 1. Украина — 
1:16.14,2 (1 штрафной круг + 4 дополни-
тельных патрона). 2. Германия — отстава-
ние 1,2 (2+11). 3. Италия — 43,8 (0+10). 
4. Россия (Екатерина Шумилова, Дарья 
Виролайнен, Екатерина Юрлова, Ольга 
Подчуфарова) — 44,9 (2+7).

Экипаж Айрата Мардеева (справа) 
за счет стабильности выступил лучше 
других представителей команды 
«КамАЗ-мастер», заняв на очередном 
«Дакаре» второе место   ФОТО AFP
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